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 हम  उन्हें  दूर  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 पढ़ो  प्र०  चे  कार्यक्रम  को  सफल  कार्यान्वित  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  र

 द

 ह  ,

 कोई  उत्पादन  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  कौर यदि
 तो

 वहू  लक्ष्य क्या  है
 ?

 क

 ely

 रवुरामैया :  मैं  नहीं  जानता कि  सभा  यह  पसन्द  करे  कि  मैं  लड़की

 |  परन्तु  जैसा  कि  मैंने  कहा  था  हम  पाये  गये  दोषों  को  दूर  करने

 2
 x

 च् 1मूल भ ंग्र ट a  हद

 १६७५

 3180  (51)
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 आधरित  fae
 :  इन  जेट  फाइटर्स  के  जो  इंजिन  हैं  वे  हमारे  कारखानों  में  बनाये जा  रहे  हैं  या

 वे  बाहर  से  इम्पोर्ट  किये  जा  रहे  हैं  ?

 ती  रघु रामे या  :  नहीं  cre  फिक्स  व्यक्तियों  के  लाइसेंस  के  भ्रन्तगंत  हम  स्वयं  इन्हें  बना

 रहे
 हैं

 ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :
 यहां  के  बने  जेट  लड़ाकू  विमान  की  लगभग  कितनी  लागत  भराती  है

 ait  इसमें  कितने  प्रतिशत  पुर्जे  आयात  किये  होते  हैं
 ?

 fat  रवुरामेया  :  मुझे  खेद  है  कि  मेरे  पास  वे  ०  नहीं  हैं  ।  कुछ  भो  हमने यह  केवल

 भारतीय  विमान  बल  को  दिये  हैं  ;  हमने  उन्हें  बाहर  नहीं  बेचा  है  ।

 ्रो  ito  ato  तिवारी :  देश  में  कितने  प्रतिशत  पुर्जे  बनते हैं  ?

 थोड़े  सामान  को  छोड़कर  जो  करना  पड़ता  हम  ६०  से  ७०

 wa  निर्माण  देश  में  करते  हैं  ?

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इन  विमानों  में  अणु  at

 अर्थात्  क्षेपणास्त्रों  उपयोग  किया  जाता  है  या  नहीं
 ?

 ती  रखुरामंया  :  जी  नहीं  ।

 तरो  दीवार  प्रसाद  :  कारखाने में  प्रति  वर्ष  कितने  विमान  बनते  उनकी  लागत  क्या  है

 वे  आयात  होने  वाले  लड़ाकू  विमानों  को  अ्रपेक्षा सस्ते

 fama  महोदय
 :

 इसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है
 ।

 tat  इद्ध जीत  सिंह  गुप्त  :  जिन  टेविनकल  कठिनाइयों  से  उत्पादन  में  कुछ  बाघा  पड़ी

 इनका  उल्लेख  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  की  रिपोर्ट  में  है--वें  बंगलौर  में  ata में  कुछ  दोषों

 के  कारण हैं  या  किसी  विदेशी  सहयोग  कर्ता  कम्पनी  के  साथ  कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  हैं
 ?

 यदि

 वो  इनके  कारण  उत्पादन  अनुसूची  पर  कितना  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 fat  रघु राम या
 :

 दोष  की  जांच  की  बहुत  ऊंची  स्तर  की  परीक्षा धीन  है
 ।

 श्री हेम  बात  का  ध्यान  रख  कर  कि  पिछली  बार  यह  कहा  गया  था
 कि

 हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट  लि०  में  बना  विमान  सुपरसोनिक  गति  की  बजाये  केवल  सबसोनिक  गति  प्राप्त
 कर

 कया  यह  दोष  दूर  हो  गया  है  और  विदेशी  सहयोगी  से  परामर्श कर  लिया गया  है  ।

 श्री  रघु रा मैया  :  यह  दावा  कभी  नहीं  किया  गया  है  कि  यह  जट  विमान  सुपरसोनिक  है  +

 सबसोनिक  है  ।  एच ०  एफ-  वहू  विमान  है  जिसे  हम  सुपरसोनिक  कहते  हैं  ।

 नेपाल  में  Ta  केंद्र

 prea.
 भी  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  में  काठमांडू  के  पास  भारत  की  सहायता  से  एक  बड़ा  ह... उद्याव॑कर्म

 केन्द्र  स्थापित  किया  गया  है  ;

 चर्स 11.0  ने  क्या  सहायता दी  है  ? यदि
 तो

 नेपाल  में
 इस

 परियोजना  के  लिये  ——

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 tare में  उपमंत्री  fea  एक  केन्द्रीय  उद्यान

 संधान  केन्द्र  की किपूर  में  खोला  गया  है  जो  te  नेपाल  में  भारतीय  सहायता  के  साथ  उद्यान कर्म  विकास

 ी काबे कम  का  एक  ग्रंग है  ।

 )  की  तिपुर  स्टेशन के  भारत  की  सहायता  में
 ४

 लाख  रु०  की  वित्तीय  सहायता  त्र

 कर्म  वेतनों  तथा  सहायक  उद्यान कर्म  वे  तारों  तथा  इमारतों  के  निर्माण  के  लिये  इंजीनीयरी  संगठनों

 «'की  सेवाओं  के  रूप  में  सहायता  शामिल  है  ।  पौधों
 कौर  कामों

 के
 संभरण  की  भी

 व्यवस्था की  गई  है  ।

 श्यो  सुरेन्द्र पाल  सिह  :  इस  परियोजना  ,  के  लिये  भारत  से  कितने  उद्यान कर्म  विशेषज्ञ  भेजे

 गये  हैं  रोक  नेपाली  सरकार  कितना  अ्रतिरिक्त  इरादी  दे  रही  है  ?

 थी  दिनेश  हमने  एक  उद्यान-कर्म  वेत्ता  a  एक  सहायक  उद्यान कर्म  वेत्ता  भेजा  है

 जैसा  कि  मैंने  उत्तर  में  कहा  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  उन्हें  कितना  भत्ता  मिल  रहा  है  परन्तु  उन्हें

 विदेश  भत्ता  मिल  रहा  है  ।

 श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिह
 :

 क्या  नेपाली  सरकार  ने  कोई  प्रबन्ध  किया  है  जिस  से  इस  केन्द्र पर  किये

 गये  सभी  प्रयोगों  तथा  अनुमान  कार्य  के  विशेषकर  ध्वजिक  ऊंचाई  पर  उगने  वाले  खाद्य

 पौधो ंके  परिणाम  हमारे  लाभ  के  लिये  समय  समय  पर  भारतीय  सरकार  को  विदित  होते  रहेंगे  ?

 ब्र  faster
 सिह  किसी

 भी
 अग्रिम  करार  की  प्रा वश्य कता  नहीं  है

 ।
 हमारे  ही  व्यक्ति  वहां

 काम  करेंगे  श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  नेपाली  सरकार  हमें  जानकारी  देगी  ।

 पाध्या  महोदय  :  मैंने  समझा  था  कि  वह  कह  रहे  हैं  कि  क्या  हम  भारत में  उद्यान कर्म  के

 बार ेमें  जो  भी प्रगति करते  वह  उन्हें  बताई  जायेगी  ।

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदक्ति  मंत्री  जवाहर  लाल  :

 प्रबन्ध  का  कोई  प्रश्न  ही  नही ंहै  ;  वैज्ञानिक  मामलों  में  कुछ  गोपनीय  नहीं  होता  ।  जानकारी  wea

 बताई  जाती  है  ग्रोवर  यह  होने  की  ate  भी  अ  धिक  संभावना  है  क्यों  कि  नेपाल  में  वह  केन्द्र  तो  हमारे

 ही  व्यक्तियों  द्वारा  चलाया  जायेगा  |

 थी  भक्त  stat  इस  योजना  के  कितने  वर्षों  में  पुरी  हो  जाने  की  आशा  की  जाती

 इसके  पूरी  हो  जाने  पर  क्या  इसको  नेपाल  के  सुपुर्द  कर  दिया  जायेगा  या  भारत  सरकार  ही  इसको
 चलाती  रहेगी ?

 श्री  दिनेश  सिंह
 :  जी  पुरे  हो  जाने  पर  इसको  नेपाल  के  सुरूदे कर  दिया  जायेगा  ।  कभी

 यह  कहना  मुश्किल  है
 कि

 कितने  सालों  में  यह  पुरी  हो  जायेगी  क्योंकि  मकान  बन  रहे  हैं  ।  जैसे

 जेसे  सामान  उपलब्ध  होता  उसके  हिसाब  से  यह  पूरी  होती  जायेगा  ।

 कोयला  खान  के  मजूरी  ( बो ह: अ

 att  यदा पाल  सिह  :

 श्री  fara  चादर  सेठ pre

 |  त्री  हाजी

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 श्री  MITT  लकर
 :

 श्री  छह

 THe  सु०  मत्त

 श्र
 प्रो  रोजगार  मंत्री  २१  जनवरी  १९६३  के  भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  ८९६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कोयला  खान  मजूरी  बोले  के  प्रतिवेदन
 पर  विचार

 कर  लिया है  ;  कौर

 (a)

 परि

 ह

 rete

 wee

 mat

 par  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  :  (*)  हों  ।

 सरकारी  निचय  की  घोषणा  करने  वाले  संकल्प  की  एक  प्रति  १९  १९६ ४३

 को  पटल  पर  रखीं  गई  थी  ।

 fatan  पाल  fag:  सिफारिशें  कितनी  खानों  में  लागू  की  गई  है
 ?

 ची  to  feo  मालवीय  :  कार्यान्वित  १  मान  से  है  जैसा  कि  हम  यथासमय  जान  जायेंगे  ।

 प्री  विधान
 sere  :  क्या  सरकार कों विदित है कि कोयला खानों विदित  है  कि  कोयला  खानों  में  काम  करने  वाले  मजदूरों

 को  पूरी  पूरी  मजूरी  नहीं  मिल  रही  है  ate  उनकी  अधिकतर  मजूरी
 ठेकेदार  वहां

 अधिकारी ले  लेते  हैं  ?

 श्री र०  feo  मालवीय  :  सरकार को  यह  सारी  बातें  ज्ञात  हैं  जैसा  कि  माननीय  सदस्य

 जानते  हैं  कि  कोबला  खानों  में  ठेका  पद्धति  पधघिकतर  समाप्त  कर  दी  गई  है  मेरा  ख्याल  है  कि  इसके

 परिणाम होने  चाहियें  ।

 fat  srata  गुप्त  :  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  अन्तरिम  सहायता  जिसकी  सिफारिश

 मजूरी ats  ने  की  है  वह  कोयला  खान  क्षेत्रों  में  निर्वाह  व्यय  में  वृद्धि  होने  के  कारण  निर्थक  हो  गई  है
 ?

 मोजरा  तथा  अमस  ae  रोजगार  मंत्री  श्री  :  जी  नहीं  ।  हमें  ऐसी  कोई  जानकारी

 नहीं  है  कि  कोयला  खान  क्षेत्र  में  ऐसी  कोई  विशेष  घटना  हुई  हूं
 ।

 मो  पूज  र  ०  Garth:  कया  मजूरी  बोर्डे  ने  सरकार  से
 सिफारिश

 की  है  कि  कोयला

 की  कोमल  बढ़ाई  जाये  यदि  तो  यह  किस  सिद्धान्त  पर  निर्धारित की  गई  है
 ?

 त्री  नरदा  :
 कोयला  एक  मूल्य  है  ।  यह  नियमित  मूल्य  है  जो  लागत  की  जांच  के

 आधार

 निर्घारित  होता  है  ।  जब  भी
 लागत  बढ़ती  तो  निश्चय  ही  वहू  मूल्य  में  परिलक्षित  होती

 पीआर  चे  बरमा  :  बढ़ी  हुई  लागत  का  कितना  भाग  कोयला  व्यापार  ने  सहन कर  लिया  है

 भर  इसमें  से  कितना  भाग  उपभोक्ताओं  पर  डाला  जायेगा  ?

 tat  १०  छि  मालवीय  :  मूल्य  में  वुद्धि  विद  कर  इन  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  की

 _  गई  i  एए  एएए  एए  ि  ए  एएए  ला  लल

 मित  रंगरेजी  में
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 सैनिक  gare  झ

 +

 थ्री  alo  do  wat  :

 penn  att  विभूति  समिध्

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  कौर  परिचित  बंगाल  राज्यों  में
 सात  भ्र सैनिक  हवाई

 अड्डों  को  आघुनिक  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  हाल  ही  में  विचार  किया  गया  है
 ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा  है  भ्र ौर  योजना  पर
 कितना

 धन
 aa  किया

 जायेगा ?

 पप्रितिरशा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ही  ato  स०  :  (a)

 (a)  ब्यौरा  बताना  जनहित  में  नहीं  है
 ।

 श्र  दी०  चे  फार्मा  :  इस  श्राघुनिकीकरण  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 TAT  दा०  चव्हाण  :  छः  मास  |

 श्री  दी०  चे  शर्मा
 :

 क्या  भारत  के  राज्यों  में  सैनिक  हवाई  को  aah

 की  कोई  परियोजना  है  यदि  तो  कितने  राज्यों  में  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यपवन्तराव  र  ब्रहाण )
 :  झाधनिकीकरण  के  ये  काय  राज्यो ंकी

 के  श्राघार  पर  नहीं  होते  ।  वे  देश  की  प्रतिरक्षा  का  ध्यान  कर  किये  जाते  हैं  ।

 at  विभूति  मिश्र :  क्या  यह  सही
 कि

 ये  जो  हवाई  जहाज  के  यह  बढ़ाये जा  रहे  है ं?

 इसमें  एसा  है  कि  दस  हजा  फीट  से  कम  जगह  नहीं  चाहिये
 ?

 भी  यदवन्तराव  चव्हाण  :  हम  आवश्यकता  के  अनुसार  रोक  इस  मामले  में  टंविनकल

 काय  करते  हैं  ।

 श्री  do  वें  कटासुध्बया  :
 क्या  दिल्ल  में  पालम  हवाई  ee  के  अतिरिक्त  कोई  कौर

 सैनिक  हवाई  अड्डा  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 1  श्रेय  महोदय  :  प्रदान  आघुनिक बनाने  का  है

 श्री  शिव  नारायण  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  वार  पी  रिया  के  पुराने  एयर  ड्रोन  ले

 उनको  सरकार  फिर  से  बनाना  चाहती  है  ।

 श्री  यर्ावस्तराव  चव्हाण  जो  बनाना  चाहते  हैं  उनको  हाथ  में  लिया  लेकिन  सब  को

 बनाना  मुश्किल  है
 ।

 सावित्री  निगम
 :

 क्या  पानगढ़  हवाई  wes  के  काम  के  बारे  में  मान तोय  म्यूट

 को  कोई  शिकायतें मिली  हैं  ?

 भी  यशावन्तराव  चव्हाण  :  कुछ  शिकायतें  मिली  थीं  ।

 t
 HER

 RRC  &

 बया  उसे  areafas )
 बनाया  जा  रहा  है

 ।
 श्री  दी०

 तक  |

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 TUNo  छह  क्या  पठानकोट  कौर  चण्डीगढ़ के
 सैनिक  हवाई

 भी

 आघुनिक बनाये  जा  रहे  ह  ?

 नहीदा  :  वे  बताना नहीं  चाहते  ।  वे  कहते  हैं  कि  यह  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 न  नस्त  दान  श्रीमन  क्या  सिविल  एविएशन  विभाग  ने  इन  हवाई  west  का

 करण  करने  में  प्रगति  असम थे ता  प्रकट  की  थीः  जिसकी  वजह  से  प्रतिरक्षा  विभाग को  इन  को  लेना

 पड़ा
 ?  क्या  हमेशा  के  लिए  इनको  लिया  जा  रहा  है  या  कुछ  दिनों  के  लिए

 ?

 यदावन्तराव  Aaa
 :

 मेरा  ख्याल  है
 कि

 इसका  सैनिक  उड्डयन  से  कोई
 सम्बन्ध

 नहीं है  ।

 1.0  Fo  |. ॥ े  पस्त
 :  क्या  मन्त्री  महोदय  यह  महसूस  नहीं  करते

 कि
 प्रदान  के  भाग  में  पुछा

 गया  ब्यौरा  इस  कारण  न  बताने  से  कि  यह  जानकारी  देना  लोकहित  में  नहीं  उन्होंने  वास्तव में

 भ्रसनिक हवाई  weet  की  भोर  Tafa  कर  लिया

 1  भव्य  महोदय  :  Sto  रोनेन  सेन  ।

 1  डा०  छह  पेन  क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  में  एक  पृथक  आधुनिक  हवाई  बनाने

 का  प्रस्ताव था  यदि  तो  उस  सम्बन्ध में  कितनी  प्रगति हुई  है  ?

 महोदय  :  प्रश्न  बनने  वाले  हवाई  प्रति  के  बारे  में  नहीं  यह  केवल

 करण  के  बारे  में  है  ।

 थ्रो  े ह: ॥  बयान  माननीय  प्रतिरक्षा  मन्त्री  के  इस  उत्तर  से  उत्पन्न  होने  पर  कि  हवाई  Wes

 को  राज्य  पर  नहीं  अपितु  सामरिक  महत्व  के  आघार  पर  श्रमिक  बनाया  जाता
 यदि

 मैं  ने

 उन्हें  ठीक  समझा  तो  क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  के  हवाई  weal  को  mratar =  बनाने  की  प्रा वश्य कता

 a  ग्रासिम  में  हवाई  भ्रमरों  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई

 ी  पशवन्तराव  चट्टान :  मैं  समझता  हं  कि  यह यह  थका  प्रश्न  रहेंगा  |

 प्रीस  ca  उत्तर  प्रदेश  के  mage  जिले  में  द्वितीय  महायुद्ध  में  जो  हवाई  मौजद

 थे  क्या  उनके  पुर्ननिर्माण  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ?

 शिमला  रहे  मं  श्यवताय  के  काग  स्वास्थ्य  क  खतरा

 ५,  जान  रं०  चकलों
 :  कया  श्रम

 और
 रोजगार  मन्त्री  यह  बताने

 की
 स्पा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  ने  चिकित्सा  अनुसन्धान  झर  सामाजिक  संगठनों  को  सुझाव  दिया  है
 कि

 व  कोयला
 खानों

 मे ंव्यवसाय  के  कारण  स्वास्थ्य  को  खतरे  के  विभिन्न  पहलु ग्र ों  की

 जाच  कर े;

 जमीन  के  काम  करने  वाले  मजदूरों  में  निमोनिया  तथा  तपेदिक  रोगों  के  सम्बन्ध

 में  करवाना  मुख्य  सलाहकार  तथा  खान  मुख्य  निरीक्षक  द्वारा  १६६१  में  किए  गए  सर्वेक्षण  के  क्या

 wi  toe  ;

 क्या  केन्द्रीय  खनन  भ्रनसन्धान  संस्था  उसी  आघार  पर  अनुसन्धान कर  रहा  है  ;
 कौर

 रहे  यदि  तो  उसकी  उप पत्तियों कया  हैं  ?
 —  nea

 मूल  अ्रग्रजा  में



 Xe  फालन  १८८४  मौखिक  उत्तर  REC?

 पाप  प्रो  Qa  पंजाबी
 में

 उपमंत्री  ठ  fire  :  एव  wie  की

 wr  है
 कि

 क्या  कोयला  खानों  में  on 7A  निसिस  की  समस्या  के  कुछ  दंगों  की  जांच  पड़ताल  करना

 उसके  लिए  सम्भव  होगा  या  नहीं

 PEYE—Ko  में  किये  गये  सर्वेक्षण  से  उन  कोयला  खान  मजदूरों  में  १८  '
 ८  प्रतिशत

 न्यूमोकोनिसिस att  ६.  ६  प्रतिशत  क्षय  रोग  के  रोगियों  का  ज्ञान  होता  है  जिन्होंने  इस  वर्ष  से  अधिक

 जमीन  के  नीचे  काम  क्या  हो  ।

 केय  खनन  अनुसन्धान  केन्द्र  कोयला  खानों  में  इस  बात  की  जांच  पड़ताल  कर  रहा

 है  कि  वहां  कितना  ध  ल  भ्र नाव रण  तथा  दल  नियन्त्रण

 (3)  कभी  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  ।

 गी  प्र०  र०  चक्रवात  इन  क्षीण वारी  रोगों  से  age को  निरापद  बनाने  के

 लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 र०  कि०  मालवीय  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  कौर  नब  यह  पूरी  हो  जायगी

 शौर  सिफारिशें  की  जाती  तो  वे  कार्यान्वित  की  जायेंगी ।

 खोजता  तथा  अमस  ate  रोजगार  मंत्री  यह  पता  लगा  है  कि  ara

 नियमों  को  इस  प्रकार  बनाने चरण  में  घूल  कौर  इन  रोगों  के  रोगियों  में  एक  संबंध

 का  प्रयास  किया  जा  रहा  है
 कि

 इस  बल ः च्च् अनुपात  को  उत्तम  ग
 से  नियंत्रित  किया

 जा

 सके

 शि०  पाण्ड्य  वातावरण में  दल  के  कारण  होने  बाले  रोगों  के  पति  रिक्त

 अनेक  व्यक्तियों को  दम  घटने  का  रोग  होता  है  प्रो  प्रीत  में  उन्हें  क्षय  रोग  हो  जाता

 सरकार  उनके  लिए  क्या  काय  वाही  करेगी  कौर  क्या  उन्हें  पुष्टिकर  भोजन  दिया  जायेगा  ?

 fet
 to  feo  मानवीय  कोयला  खान  श्रमिक-कल्याण  निधि  के  माध्यम  से  क्षयरोग

 की  रोक  थाम  तथा
 उपचार  करने  का  हमारा  प्रोग्राम  देश  भर  में  क्षयरोग  अस्पतालों

 में  हमने  पर्याप्त  विस्तर  रक्षित  रखे  हमने  धनबाद  अ्रसनसोल  में  केन्द्रीय

 तालों  से  dat  झ्र स्प ताल  बनाये  हैं  जिनमें  से  प्रत्येक  में  इस  रोग  के  लिए  १००  बिस्तर

 श्री  विश्राम  प्रयास  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  माइन्स

 में  काम  करने  वाले  हैं  उनके  रहने  सहन  घर  का  झर  दवादारू  इन्तिज़ाम  नहीं

 है  जिसकी  वजह  से  cto  ato  की  ज्यादा  प्रगति  होती  जा  रही  यदि  तो  इसके

 लिए  सरकार क्या  कर  रही

 नी  to  fro  माल्को  :  जहां,तक  दवादारू  का  सवाल  उसका  बहुत  wea  इन्तिज़ाम

 कोल  मा  इन्स  वैलफेयर  फंड  की  तरफ  से  सेंट्रल  श्रीपति  रीजनल  अस्पताल  है

 are  जितनी  कौल  माइन्स  हैं  उनको  हम  सबसिडी  भी  देते  हैं  ।  जहां तक  टी०  बी०  वर्ग रह  का

 wean  हम  डोमिसिलरी  ट्रीटमेंट  के  लिए  हर  एक  वर कर  को  जो  टी०  बी०  का  मरीज

 होता है  प्रति  से  क्षा  देते  जो  west  में  रहता  है  उसकी  फैमिली  को  भी  अलग

 से  पैसा देते
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  यशपाल  क्या  यह  सही  है  कि  कोयला  खानों  में  काम  करते  करते  मजदूर  जब

 बीमार  हो  जाता  है  शौर  अस्पताल  में  भरती  हो  जाता  है
 तो

 उसकी  पुरी  तनखाह  काट  ली

 जाती  है  ?

 श्री  to  कि०  मालवीय
 :  एक  बना  हुआ  है  जिसके  ध्रुमिर  उसको  मैडीकल  लीव

 मिलती  यह  सही  है
 कि

 कुछ  दिनों  के  बाद  पुरा  का  पुरा  वेतन  नहीं  मिलता  मगर

 MTG  वरकर
 को  जो

 बीमार  होता  है  पुरा  खर्चा  भझ्रस्पताल  का  दिया  जाता  है  जो  कि  एक

 टी ०  बी०  के  लिए  मरीज  के  सवा  at  या  डेढ़ सौ  होता  इसके  अलावा  उसकी  फैमिली  को

 से  पेसा  देते  हैं  फंड  में  चाहे  एम्प्लायर दे  या  न  यह  पैसा  उसको  कोल  माइनस

 फंड  में  से  दिया  जाता  इसलिए  यह  सवाल  पर्दा  नहीं  होता  |

 नरेश  fag  सही डा  :  en  इन  मजदूरों पर  कोई  बीमा  योजना  लागू  होती

 "
 TAT Zo  कि०  मालवीय-जी  उनके  लिए  भविष्य  निधि  योजना

 भी  प्र्०  Ato  क्या  सरकार इन  मज़दूरों  में  क्षय  रोग  या  ध्वन्य

 वभाविक  रोगों  के  उपचार  तथा  इनके  कारण  द्वारे  वाली  मृत्युप्नों  संबंधी  कुछ  झांकने  रखती

 fat  र०  कि०  सा लव ोय :  जी

 fer:
 श्री  शिवनारायण  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  फैमिली

 कै  नसे om  a  के  लिए  कितनी

 fat to  फि  सा लव ोय  :  साधारण  रूप  में  ५०  घरेलू  इलाज  के  लिए  दिये  जाते

 लोहे  res  खानों  के  लिये  मजूरी  बोर्ड

 +-

 शनी
 विभूति

 सिश  :

 श्री  बहु  - ५  बरुआ  :

 भी  इन्द्रजीत  गुप्त

 चनक १५  गी भ
 क्या  श्रम श्रौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करना  नति

 क्या  यह  सच  है
 कि

 लौह  भ्रामक
 खानों  के  लिए

 एक
 मजूरी  बोद

 नियुक्त
 किया

 जाना
 कौर

 यदि  तों  इसको  कब  तक  नियुक्त  किया  जायेगा  ate  इसके  निर्देश  पद

 कया  होंगे  !

 अम  पौर  रोजगर  मंत्रालय  में  उपमंत्री  |
 र०  कि०  सालंवीय  )  :

 मजूरी  ats  का  संगठन  तथा  निर्देश पद
 निश्चित  किये  जा  रहे

 att  विभूति  मिश्र  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  कब  तक  फाइन ला इज़  हो  जाएगी

 ————
 शौर

 इसको
 फाइनलाइज  करने  में  क्यों  इतनी  देरी

 हो  रही

 मूल  wast  में
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 श्री  र०  feo  यह  बहुत  जल्दी  हो  जाएगी  |  जो  ert  फाइन ला इज़  होनी

 हैं  उनमें  कुछ  फारमेलिटीज़  की  जरूरत
 यह  काम  जल्दी  ही  हो  कुछ  मेजबां

 के  एपाइंटमेंट में  श्रारगेनाइजेशन्स की  मंजूरी  की  ज़रूरत
 उसके  wd  ही  यह  काम

 फाइन ला इज कर  दिया  जाएगा  |

 श्रेय  महोदय
 :

 जब  मिनिस्टर साहब  उस  तरफ  मुंह  कर  लेते  हैं  तो  मैं  नहीं  सुन

 पाता  ॥

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  में  चाहता हूं  कि  क्या इस  वेज  बों  में  हमारी  लोक  सभा

 के  भी  किसी  मेम्बर  को  रखने  पर  सरकार  ने  विचार  क्या

 श्री  to  कि  मालवीय  :  जी  पालियामेंट  का  एक  मेम्बर उसमें

 श्री ह
 च०

 क्या  सरकार  का  विचार  है
 कि

 उत्पादन-लागत  बढ़ाये
 बिना  ही

 उद्योग  में  मजदूरों  की  मजूरी  बढ़ाई  जा  सकेगी
 ?

 थ्री  र०  कि०  यह  काल्पनिक प्रश्न  है  ।  हर  बार  जब  भी  मालिकों की

 भांग  होती  हम  इसकी  जांच  करते  जब  मजलिस  बढ़ाई  जाती  तो  प्राय  मालिकों

 की  मांग  होती  है  कि  मूल्य  बढ़ाये  लाय  ।  प्रत्येक  मामले  में  हमें  इसकी  ate  करनी  पड़ती

 है  शौर  हम  गुणों  के  आधार  पर  ऐसा  करते  हैं  ।

 fat  इन्द्रजीत  क्या  सरकार  का  विचार इस  मजूरी  बोर्ड  का  संबंध  केवल  लौह

 वयस्क  की  खानों  से  रखने  का  है  या  यह  मैंगनीज़  वयस्क  की  खानों  के  लिए  भी  होगा  ?

 पची  To  कि०  मालवीय  :  जी  ait  तो  यह  लौह  वयस्क की  खानों  के  लिए

 ही  डोलोमाइट  att  चूना  पत्थर  खानों  के  लिए  पृथक  बोड़ें  मैंगनीज़  खानों  के

 लिए  नहीं

 पानी  atta  भट्टा वा यं  ।  इस  बात  की  दृष्टि  से  कि  मजूरी  बोर्डे  बनाने  के  लिए  ag

 तथा  इंजीनियरी  मजदूरों  की  मांग  काफी  पुरानी  क्या  सरकार  ने  इस  पर  कोई  विचार

 किया  है  कि  क्या  इंजीनियरी  मज़दूरों  के  लिए  कोई  मजूरी  बोड़े  बनाया  जायेगा ?

 शो  रा०  कि०  मालवीय  :  आजकल  नहीं  ।

 fat  प्०  wager  देशभर  में  लौह  वयस्क  की  खानों  में  कितने  व्यक्ति

 काम  करते  क्या  इस  बारे  में  कोई  आंकड़े  एकत्रित  किये  गये  हैं  ?

 श्री  रण  feo  सालवीय  लोह  wer  की  खानों  में  काम  करने  वालों  क

 संख्या  ४€,८६२

 पन्नी  tro  गि०  दुबे  क्या  इन  मजूरी  बो  की  स्थापना  करने  में  विभिन्न  प्रदेशों  क

 भावस्यकताओओं  वा  ध्यान  रखा  जायेगा ?

 पुन्नी  to  feo  भाले  तय  जी  हां

 पीसती  सावित्री  निगम :  कया  इस  मजूरी  बोर्ड  ने  स्त्री  मजदूरों  को  ञ  मजदूरों
 बनकार

 के  समान  ही  मजूरी  देने  के  बर्न  पर  चा  विचार  किया  है  ?

 ———a  a

 अंग्रेजी  में
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 महोदय  यदि  उन्होंने  विचार  नहीं  किया  है  तो  उन्हें  aa  विचार  करना

 ब्याही

 घ्राण  कारखानों  के  लिये  इस्पात

 ः

 श्री  ब०  कु०  दास

 भी  सु  व  हुवैदा पप

 1  atta  साबित्री  निगम

 क्यो  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देसी  साधनों से  इ
 स

 समय  उपलब्ध  इस्पात  से  आपूष  कारखानों  की  कितने  प्रतिशत

 झावइयतायें  पुरी  होती  हैं  ;  कौर

 ara  की  घोषणा  के  बाद  इन  साधनों
 से  किये  जाने  वाले  संभरण में  कैसी

 बद्धी की

 पन ति रक्षा  मंत्रालय  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघरामेया )  इस्पात  की

 घ्तेमान  श्रावश्यकताओओं  का  लगभग  €५%  देशी  साधनों  से  पूरा  किया  जाता

 भ्रामक  फ़ैक्टारियों  कीਂ  क्षमता को  अन्य  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात

 संयंत्रों  से  सम् भरण  के  द्वारा  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  कोल्ड  रोड  की  चादरों  का  सम्भरण  ae

 हिन्दुस्तान  स्टील  कंपनी  रूरकेला  द्वारा  car  शैल क्लूम  श्र  पत्तियों  का  संभरण  अन्य  संयंत्रों

 किया  जाता  है  जिसका  पहले  रायात  करना  पड़ता  था

 1.0  ब०  हि ०७  क्या  उत्पादन  की  कोई  ऐसी  चीज़  है  जिसके  लिये
 हमें

 aa

 किये  गये  इस्पात  पर  पुर्णतया  निभा  करना  पड़ता

 बरी  रघुरामंया :  फेरो  च तगस्टन  करो  वनाडियम  ak  फेरो  क्रोम  ale  कुछ  मिश्र

 धातु  जिंन  के  बारे  में  हमें  आयातों  पर  निभेर  करना  पड़ता  है  ।

 नीं ब०
 प्त

 संकट  काल  में
 आयातित  इस्पात  की  मांग  में  कितनी  वृद्धि हुई

 fat  रामया  पाण  सदस्य  समूचे  देश  की  मांग  में  कुल  वृद्धि  के  बारे  में

 प्रदान पुत्र  रहे  हैं
 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  इस  का  उत्तर  दे

 त्रों  बु बोब  हुवैदा  :  aro  मंत्री ने  बताया  है  कि  देवा  की  इस्पात  की  ey%  वर्तमान

 अवइ्कताएं  रूरकेला  की  इस्पात  फ़ैक्टारियों  और  wer  इस्पात  संयंत्रों  वे  देशी  उत्पादन  से

 पर  की  जाती  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  मिश्र  धातु  इस्पात ों  के  लिये  विशेषकर

 इस्पात  संपत्र  स्थापित  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 नी  रघु शाम या  सभा  को  मालूम  है  कि  कुछ  समय  पुर्व  मिश्र  धातु  इस्पात  फैक्टरी

 को  स्थापित  करने  के  लिये  निर्णय  किया  गया  था  ॥  इस  समय  इस  मामले  पर  श्रप्रेतर  विचार

 किया  जा  रहा

 सारी  निगम
 :  क्या  मा०  मंत्री  को  इस  समाचार  का  ज्ञान  है  जो  सभी

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  है  कि  aga  फैक्टरियों  को  मिश्र  धातु  इस्पात  का  संभरण

 मूल  अंग्रेजो  में
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 लगातार  नहीं  यदि  तो  क्या  झ्रायुश  पटरियों  को  इम  दे  उचित  संभरण  के  बारे
 "

 में  उचित  आयोजना  की  गई  है  झर  कश  देश  की  wera  के  संबंध  में  उचित  अनुमान

 लगाया  गया

 नी  रच नास या  :  इस्पात  प्रौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय ने  देश  के  सभी  उपलब्ध

 साधनों  का  संग्रह  करवे  प्रतिरक्षा  सब्  प्राथमिकताओं  को  पुरा  करने  के  लिय  क्षत  व्यवस्था

 निस्संदेह  इस  की  आयोजना  की  गई  है  अर  यह  जारी

 गृउपोतां  प्र  चची  sett  का  निर्माण

 e भवत  दरशन

 श्री  भगवत  ह  हैरी  :

 ५  श्री  प्र०  च०  बदरा

 बया  श्रीराम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 am  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  युद्धपोत  ate  हेलीकाप्टर  बनाने  की  योजनायें  तयार
 ला  गई  हैं

 यदि  तो  योजनाओं  का  ब्योरा  क्या  तर

 प्रत्येक  मद  के  उत्पादन  मंसब
 तक

 क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रति  जा  मंत्रालय  में  अतीक़ा  उत्पादन  मंत्री  रघरामेया )  से  सरकार

 ने  दो  mide  फर्मो  के  साथ  हेलिकाप्टर  निर्माण  के  लिए  saa  एग्रीमेंट  किया  है  ।  इस  एग्रीमेंट

 ह के ग्रर्घ  हेलिकाप्टरों  के  घटकों  का  प्रगतिशील  निर्माण  भारत  में  ही  किया  जायेगा  ।  इस  एग्रीमेंट

 के  aes  हेलिकाप्टर  तथा  इंजन  का  निर्माण  हिन्दुस्तान  एयर  we  बंगलोर  को  सौंपा

 गया है

 जहां  तक  प्रद्धपोतों  का  सम्बन्ध  विदेशी  सहयोग  का  विचाराधीन  हैं  ।

 प्  सकत
 क्या  युद्धपोतों  के  बारे में  ae  बताया जा  सकता  है  कि  सहयोग  या

 सहकारिता  के  बारे  में  किन  देशों  के  साथ  बातचीत  हो  रही  है  ?

 falcata:  मैं  नहीं  समझता  कि  पाया  इस  अवसर  पर  यह  प्राय  घाटन  करना

 लाभ:थक  जब  हम  दो  या  तीन  देशों के  साथ  बातचीत कर  रहे  हैं  ।

 यदि  मानवीय  अध्यक्ष  महोदय  निदेश  तो  मूझे  बताने  में  आपत्ति  नहीं हो  सकती  ।

 faa  यह  निर्णय  करना  शौर  सभा  को  बताना  कि  भाया इसको इस  को  बताना

 लोकगीत में  है  या  मंत्री  का  काम  है  ।  मैं  कसे  उन  को  सलाह  दे  सकता  हूं  ।

 प्रिया  पंजी  तथा  विदेशी  कार्प  झणुरर्बष्त  स्त्री  उदाहरण  सूपर

 जब  हम  दो  या  तीन  देशों के  साथ  बातचीत कर  रहे  तो  समाचार  बताना  वांछनीय  नहीं  है  ।

 पचो  भक्त  दरशन  :  कब  तक  स्तान  एयर  काट  कम्पनी  हेलीकाप्टर  बनायेगी

 श्री  रघु रान या  Nz  तौर  पर  हमें  है  कि  काम  अ्ारम्भ होने होने  के  एक  के

 इन्दर  निरमाण  आरम्भ  हो  जायेगा |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  प्र०
 दूँ  बुरा

 :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारतोय  विमान  बल  के  पास  भिन्न  भिन्न

 प्रकार
 के  विमान  होने  मरम्मत  शादी

 की  इस  की  कठिनाइयां बढ़  विशेषकर उन  पुर्जों

 के  मामले  जिनके  लिये  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत पड़ती  है  ?

 पत्री  प्रत्येक  प्रकार  के  विमान  का  अपना  उपयोग होता  है  ।  यदि  उपयोग

 वही
 तो

 इस  बात  से  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि
 मानकीकरण  में  लाभ  होगा

 ।
 परन्तु  यहां

 बहुत  से  काम  करने  पड़ते  हैं  ।

 श्री  tro  की  पाण्डेय :  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  वारशिप्स कौर  हैलीकाप्टर्स  को  स्वतंत्र

 रूप  से  बग़ेर  किसी  विदेशी  सहायता  के  निर्माण  करने  में  कितना  समय  लगेगा  उस  की  क्या

 कोस्ट  होगी  ?

 गव्य  महोदय  :  स्वयं  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा  तथा  लागत  कितनी  होगी  ?

 भ्र  रघु रामे या
 :

 हमें  कुछ  समय  तक  विदेशी  प्राविधिक  ज्ञान  की  जरूरत है  ।

 श्री  हेम  बदा  :  पिछले  भ्र वसर  पर  हैलीकाप्टरों  के  बारे  में  एक  फ्रांसीसी फर्म  के  साथ

 fat
 गये  एक  करार  के  सम्बन्ध  में  सभा  में  सुचना  बताने  से  इनकार  किया  गया  परन्तु  बाद

 समाचारपत्रों
 में  न  केवल  हेलीकॉप्टरों  की  संख्या  ही  बताई  गई  अपितु  एक  प्रमुख  समाचारपत्र

 ने  उस  पर  एक  सम्पादकीय  टिप्पण  लिखा  ।  उसे  ध्यान  में  रखते  सरकार  ने  इस  बात  के

 लिये  क्या  प्रयत्न  या  उपाय  किया  है  कि  इस  प्रकार  की  बातचीतਂ  की  सुचना  उन  की  फाइलों  से

 बाहर  न  जब  कि
 हमें  सूचना  देने  से  इनकार  किया  गया  है

 ?

 पती  रघु रामे या  :
 जब  तक  हमारा  सम्बन्ध  जब  करार

 में  यह  शर्त  हो  कि  ब्योरा  नहीं

 बताया  जाना  हम  इस  का  चादर  करने  के  लिये  बाध्य  होते  हैं  ।  दूसरी  प्रो  क्या  होता

 मैं  नहीं  कह  सकता  |

 पत्री  हेम  बद गाह की  मैं  ने  एक  उदाहरण दिया  है  ।  फिर  मैं  os  कक्ष  में  गया  ar  श्रमिकों

 इस  के  बारे  में  बताया  ।  क्योंकि  पिछली  बार  ऐसा  हो  गया  इसलिये  मैं  यह  प्रश्न  पुछ  रहा  हूं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  की  शिकायत  यह  है  कि  जो  ब्योरा  उन  को  बताने से

 इनकार  किया  जाता  है  बहू  समाचारपत्रों द्वारा  जनता  को  पता  लग  जाता  है  प्रौढ़  सदस्यों  को

 छोड़  कर  सब  लोगों  को  उसके  बारे  में  पता  लग  जाता  है  ।  वह  कहते हैं  कि  इस  बात  के  लिये

 कुछ  कारवाई  की  जानी  चाहिये  ताकि  सुचना  न  निकले  ।

 fat जैन  ब  प्रा  :  वह  गोपनीयता का  जाल  बुन  रहे  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  ऐसा  हो  सकता  किन्तु  सरकार  द्वारा  शासकीय  बयान  तथा

 समाचारपत्रों को  किसी  प्रकार  बात  का  पता  लग  जाने  के  बीच  अन्तर होता  है  ।  हम  इन  समाचारों

 के  रहस्योद्घाटन को  रोकने  के  लिये  कार्रवाई  करना  चाहते  हैं  जो  यहां  या  उन  देशों  के  बीच  हो

 जाते  हैं  जिन  के  साथ  हमारी  बातचीत  होनी  है  या  संबद्ध  राजदूतावासों से  बात  निकल
 जाती

 होगी  ।  बहुत  से  स्थान  होते  हैं  जहां  से  सूचना  निकल  सकती  है  ।  किन्तु  सरकारी  बयान  तथा

 समाचारपत्र द्वारा  विविध  कंपनियों को  देने  के  बीच  बड़ा  अन्तर होता  है  ।

 fat  ata  सिह  महिला  :  कया  युद्धपोतों  में  लड़ाई  के  नाशक  विमान  वाहक

 ee  *' जहाज  कौर  पनडुब्बियां  शामिल  हैं
 ?  हेलीकॉप्टरों

 में  कितने  लोगों  के  बैठने  की  क्षमता  होगी

 ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 विष्ट  महोदय  :  यह  बहुत  व्यापक  प्रश्न  है  ।

 औद्योगिक  संधि

 श्री  इन्द्रजीत  ग्यात  :

 श्री  प्र ०  to  चक्रवर्ती  :

 1४६०  श्री  प्र ०  do  बदलकर

 श्री  ato  मो ०  बनर्जी

 श्री  हाजी  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ३  १९६२  की  औद्योगिक  सन्धि  के
 किसी  पक्ष  ने  इसके  कार्य वहन के

 पुनर्विलोकन की  मांग  की  कौर

 ॥
 क्या  सरकार  का  विचार  इस  प्रयोजन  के  लिए  दूसरा

 त्रि  aN  a  सम्मेलन  बुलाने

 Vo

 fara  शर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (at  र०  कि०  :  जी  हां  ।

 मामला  विचाराधीन है  ॥

 जी  इज़्ज़त  प्त  :  किन  किन  दलों  ने  इस  प्रकार  की  शिकायत  के  भ्राता  पर  कि  इसे

 अच्छी  तरह  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  इस  संकल्प  पर  पुनर्विचार  करने  के  लिये  कहा  है
 ?.

 श्री  to  कि०  मालवीय :  उन  में  से  एक  ए०  Age  टी ०  यू०  |  तन्य  दलों ने

 पुनर्विचार  की  मांग  तो  की  परन्तु  कुछ  शर्तों के  aes  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  सरकार ने  विभागीय  पुनर्विचार  किया  है  क्या  यह

 देखा  गया  है  कि  अ्रधिक  संख्या  में  बरखास्तगी  ate  नौकरी  से  निकालने  के  दोषी  मालिक

 जो  संधि  का  उल्लंघन  करते हैं
 ?

 श्री  feo  मालवीय  :  जी  हम  उन  से
 बातचीत  कर  रहे  हैं  कुछ  दिन  पहले

 सभा  में  मैंने  बताया  था  कि  २६  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  ।  उस  की  प्रो  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  वे  केवल  बन्द  हुए  थे  ।  मैं  ने  बरखास्तगी  are  नौकरी  से

 निकाले  जाने  के  बारे  में  विशेष  रूप  से  पूछा  है  ।

 पति  to  कि०  मालवीय  : मंत्रालय  के  सामने जो  शिकायतें  उन  पर  विचार  किया जा

 चुका  है  अथवा  उनकी  जांच
 की

 जा  रहो  ह  कौर  सब  मामलों  में  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 श्री  दाजी
 :

 क्या  यह  संच  है  कि  भाई  एन०  Ao  प्र्०  सी ०  ने  भी  शिकायत की  है  कि  संकल्प

 को  ठीक  तरीके  से  कार्यान्वित नहीं  किया  गया  कौर  यदि  तो  जब  शिकायत  साधारणतया

 किताबों की  से  होती  ee)  तो  विपक्षीय  सम्मेलन  पर  सरकार  निर्णय  कब  करेगी  ?

 जिम  प्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  (at  :  यह  सच  है  कि  संकट  काल  की  घोषणा

 के  परचात् पहले दो या पहले  दो  तीन  महीनों  में  प्राप्त  अ्रत्युत्तम  परिणामों  की  तुलना हाल  हो  में

 पिछले  महीने  कुछ  गिरावट  हुई  है  ।

 faa  wast  में
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 श्री  रंगा  :  संकट  काल  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  नीति  के  सम्बन्ध  में  आरोप  ।

 त्री  नन्दों
 सरकारी  होती यह  जब  कभी  बुराई  के  लिये  कोई  छोटा  परिवर्तन  होता  कड़ी

 कार्रवाई
 की

 जाती  है  ।  श्रम  के  सम्बन्ध  में  भ्र नी पचा  रिक  सलाहकार  समिति  की  हाल कौ  बैठक
 इस

 पर  पूरी  तरह  विचार  किया  गया  था  ।  इस  मामले  स्थिति यह  ८  कि  इस  विशिष्ट मामले  में

 मालिक arn  अनुकूल  नहीं  उतरें  ।  मैंने  उन  सब  को  रि  ania  एवं  मालिकों के

 संगठनों  को  |  हमें  स्थिति  की  समीक्षा करने  के  लिये  पुनः  बैठक  करनी  होगी  |

 a  :  कितने  मामलों  में  मालिक  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  में  दिये  गये  श्राइवासनों

 पोछे
 हटे  हैं  att  यदि

 तो
 उन्होंने  क्या  कारण  बताये  हैं

 ?

 fot  दीक्षित की  मुख्य  बात  यह  ह  कि  जब  कि  वे  इस  बात  पर  सहमत  हुये  कि

 मामलों  को  न्याय  निर्णय  के  लिये  जाने  देने  के  बजाये  विशेषकर  छंटनी  art  wer  व्यक्तिगत मामलों

 उन  को  मध्यस्थ  निर्णय  के  द्वारा  हल  किया  जाये  इस  मामले  में  कुछ  प्रगति  हुई  श्रव्य  किन्तु

 पर्याप्त  नहीं
 ।

 शिकायत  का  यहीं  मुख्य  कारण  है  ।

 16.1]  प्र्०  ह  शर्मा  :  क्या  सरकार को  मालूम  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  मार्मिक  संघों

 ने  औद्योगिक समझौता  संकल्प  के  विशेषकर  नियोजक  मंत्रालयों  क्रियान्वित  न  किये  जाने

 के  बारे में  चिन्ता  प्रकट  की  कौर  यदि  तो  सरकार  यह  देखने  के  लिये  क्या  कार्रवाई  कर  रही  है

 नियोजक  मंत्रालय  भी  औद्योगिक  समझौता  संकल्प  को  भी  कार्यान्वित करते  हैं  ।

 १  वो  निदा  :  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  बारे  में  उनका  सरकार  के  कुछ  विभागों  के  बारे  में

 भो  कुछ  शिकायतें गाई  हैं  ।  इस  को  भी  मांग  को  जा  रही  है  ।

 tt  सूखे  zara  :  क्या  सरकार  को  पता  लगा  है  कि  रूरकेला  में  इस्पात  फैक्टरी  ने

 जो  सरकारी  क्षेत्र  का  उद्योग  संकट  काल  में  इस  औद्योगिक  समझोते  का  उल्लंघन  किया  हू  ।

 paras  महोदय  :  कसीं  विशिष्ट  फरवरी  ने  भी  इस  का  उल्लंघन किया  है
 ?

 fat  to  कि  मालवीय
 इस  के  बारे  में  कोई  सुचना  नहीं  है

 ।
 शिकायतें  नहीं  प्राण

 |

 जिगर  ४ ह५  नरूला  :  कया  भाई  एन०  टी ०  यू०  सी०  ने  बड़े  उद्योंगों  के  लिये  प्रौद्योगिक

 समितियों  के  पूर्वी  त्रित  किये  जाने  की  मांग  को  है  ate  यदि  तो  सरकार की  प्रतिक्रिया  क्या

 हे
 ?

 pat  पुनर्जीवित करने  का  कोई  प्रदान  नहीं  ।
 प्रौद्योगिक  समितियां  विद्यमान हैं

 |  कुछ

 समय  से  बैठकें  नहीं  हुई  हैं  संकट  काल  के  कारण
 ।
 मैं  समझता  हूं

 कि
 हमें  बैठकें  करना  आरम्भ  करना

 होगा  ।

 नो  qseae  इलियास  :  व्या  यह  सच  है  कि  मालिक  स्वेच्छापुवंक  मध्यस्थ  निर्णय  के
 लिये

 कार  के  साथ  सहयोग  देने  से  लगातार  इनकार  कर  रहे  हैं  प्रो  यदि  क्या  सरकार

 मालिकों  को  स्वेच्छापूर्वक मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  सहमत  होने  के  लिये  बाध्य  करने  के  लिये  कोई

 अन्य  ठोस  उपाय  wats  का  विचार  करती  है
 ?

 कला

 मल  भ७ भ्रंप्रेजी  में
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 Tat  सनद  :  जिस  समय  शब्द  का  प्रयोग  किया  यह  ca  ऐच्छिक  मध्यस्थ-निर्णय नहीं

 रहता
 ।

 न्यायालय
 न

 होता  है
 ।

 हमें  विवादों  को  न्यायनिर्णयन  के  लिये  भेजने  का  श्रमिक
 हम

 ऐसा  करते भी  हैं  ।  विलम्ब को  कम  करने  को  दृष्टि  हमन ेन्यायालय के  स्थान  पर  स्वेच्छापृवेक

 मध्यस्थ  निर्णय  का  उपबन्ध  किया  है  ।  यह  मामला  aaa
 मालिकों

 के  स्वविवेक के  श्रीधर  है
 ।  कुछ

 प्रगति हो  गई  ८  ।  मैं  oer  करता  हूं  कि  हालात  शौर  भी  बेहतर  होंगे
 ।

 राज्यों  में  योजना  बोड़

 |  नी  रीडिंग  फिलिंग

 4 |  नी  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 |  श्री  राजशेखर  प्रसाद  fag

 1४६१  थी  राय

 at  सुबोध  इंसान

 श्री  स०  च०  सामन्त

 1
 भो  डी०  चल  फार्मा

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रस्ताव किया  था  कि  देश  के  प्रत्येक  राज्य  तथा  संघ  क्षेत्र  को  योजना

 कायें  के  लिये  एक  बोर्ड  समिति  बनानी  चाहिये  wie

 यदि  तो  कितने  राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों ने  योजना  समितियां  waar  बोडो का

 गठन  कर  लिया  है
 ?

 जस  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  उससे  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  पट्टाभिरासन  )
 =

 राज्यों  के  लिये  योजना  आयोग  स्थापित  करने  के  लिये  योजना  आयोग  ने  सिफारिश की  थीं  ॥

 बह  सिफारिश  संघ  क्षेत्रों  के  लिये  लागू  नहीं  हुई  ।

 बहुत  से  राज्यों  ने  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  था
 ।

 राज्य  योजना  बोझ
 नाम

 के  संगठन

 सीन  राजस्थान  ate  पंजाब  में  स्थापित  किये  गये  हैं  ।

 ती  रीडिंग  fats  इस  में  संघ  क्षेत्र  क्यों  शामिल  नहीं  किये  गये
 ?

 आ  चे०  रा०  पडा  मीरान  :  जहां तक  संघ  का  सम्बन्ध  योजना  आयोग  स्वयं

 उनके  मामलों  के  बारे  में  विचार  करता  है  ।

 त्री  रीडिंग  र्  लिंग  :  क्या  राज्यों ने  विलम्ब  के  कोई  कारण  बताये  कब  तक  सभी

 राज्यों  में  इन  योजना  बोर्डों  के  स्थापित  हो  जाने  का  उपेक्षा  को  जाती  ह
 ?

 taito  जे ०  राग  पड़  मे
 यह  कारण  बताने  का  मरने  नहीं  ।  वे  बहुत  से  पतलूनों  पर  विचार

 कर  रहे  हैं  हमें  धीरे  धीरे  एक  के  बाद  एक  राज्य  से  उत्तर  प्राप्त  हो  रहे  हैं  कुछ  मामलों
 में

 बोझ  बन  गये  हम  उनकी  स्थापना  में  मिलने  वालीं  कामियों  की  sire  उनका  ध्यान  आकर्षित कर

 रहे हैं
 ।

 श्री  सिद्धइवर  प्रसाद
 :  इन  प्लानिंग  बांडज़  का  काम  feces  वर्क  झाउट  करना  होगा  यां

 बुनियादी  बातों  की  तरफ  भी  ध्यान  देंगे
 ?

 ray  में मूल  अए AMI
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 योजना  तथा  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  i e» (a  दोनों  हो  चीजें  इस  में  झा  जाती  हैं  ।

 भी  विश्वानाथ
 राय

 :  क्या
 प्रस्तावित  योजना

 बोड  या  समितियां  तीसरी  योजना  की  समाप्ति

 से  पूर्व  कार्य  श्रारम्भ  कर  देंगे  शौर  उनकी  मुख्य  रूप रेखायें कया  होंगी  ?

 ऐसी  बात  नहीं  कि  वहां  स्थान  रिक्त  राज्यों  में  अरब  भी  कुछ  व्यवस्था  है  ।

 योजना  आयोग  की  सिफारिश  यह
 थी  कि

 इसे  मजबूत  किया  जाये  कौर  कुछ  दिशाओं  में
 सुधारा

 जाये  ।  कुछ  राज्यों  ने  कहा  है  कि  उनकी  वर्मा  न  व्यवस्था  पर्याप्त  नहीं  है
 |

 कुछ  राज्य  विविघ
 सुझावों पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 1  श्री
 स०  त्र ०  समस्त  :  इस  समय  यह  योजना  कार्य  कसे  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  इस  समय  इन

 बोर्डों  at
 समितियों

 के  बजाये  राज्यों  में  यह  काम  किस  के  द्वारा  किया  जा  रहा

 fart  नन्दा  :  यह  काम  अधिकतर  राज्यों  में  मंत्रिमंडल  की  समिति  द्वारा  किया  जाता  है  जिस
 का

 प्रधान  मुख्य  मंत्री  होता  है  कौर  कई  बार  इन  समितयों  के  साथ  विकास  शौर  योजना  का  काम  करने

 बाले  कुछ  अफसर  होते  हैं
 ।

 त्री  do
 तमाम  क्या  इन  पौधों  के  लिये  किसी  झादशे  ढांचे  की  सिफारिश  की  गई  है  धौर

 तो  उन  बोडो में  कौन  लोग  होंग े?

 1६6..]  नन्दा  :
 तीसरी  योजना के  लेख  में  यह  बताया गया  है  ।

 थ्री  विभूति मिश्र  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  प्रभी  बताया  है  कि  4८  स्टेट्स  में  जो  प्लानिंग  का
 तरीका  वह  संतोषप्रद  ह  ।  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  जिन  स्टेट्स  में  वह  संतोषप्रद  वहां

 प्लान
 के  मुताबिक  सभी  प्रकार  के  उत्पादन में  वृद्धि हुई  ह  ?

 ः

 पत्नी  नन्दा  :  यह  तो  बहुत  बड़ा  सवाल  है  कि  जहां  जहां  तरक्की  हुई है  वहां  वहां  प्लानिंग

 नरी  का  कया  सम्बन्ध  था  ।  मैं  फौरन  इसका  जवाब  नहीं  दे  सकता  हूं  ।

 611.0  सुरख नाथ  fraat  :  कया  प्रतिवर्ष  योजना  को  प्रगति के  काम  की  समीक्षा  करने

 के  लिये  राज्य  योजना  बाइ  के  afar  wiz  कोई  निकाय  है  ?

 जा  यह  काम  वारिक  योजनाओं  के  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 योजना
 aa

 राज्यों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बैठकर  यह  काम  करता  है  ।

 श्री  वुरेन्द्रनाय  द्विवेदी
 क्या  राज्यों  में  ही  प्रगति  को  देखने  के  लिये  ?

 ei  जहां  ॥

 पेनी  दीजो  :  राज्यों  के  योजना  बोलें  वर्तमान  व्यवस्था  से  कैसे  भिन्न  बया  यह  wax

 may  माता  गया  कुर्क  राज्य  बोरे  बताने  से  कुछ  राज्यों  को  इनकारी  के  बारे

 में  केन्द्र  को.प्रतिक्रिपा  क्या  है  ?

 पूनी  यह  ठीक  से  यह  विचार  करने  का  प्रश्न  है  कि  किसी  राज्य  में  क्या  हो  रहा

 है  ate  क्या  वास्तव  में  पर्याप्त  यह  है  या  नहीं  |  हमने  उनको  लिखा है  ।  भ्रातृ  यह  है  कि  हमने

 बाले ले  ढांचे feat  प्रकार  के
 स्थायी

 झ्र  सादा  रहने
 a

 नाल  Ot  के  लिये  कहा  जो  सांख्यिकी  की  जांच

 मल  अंग्रेजी  में
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 उस  को  बढ़ायेगा  ate  दिये  कालोनी  भ्ावश्यकताश्रों  पर  विचार  करेंगें  तथा  उस  काम में

 बर  सरकारो  विशेषज्ञों को  भो  शामिल  करेगा  ।  उस  सीमा  तक  यह  फ।+  किया  जा  प्राह  tt

 fat  इन  योजना  समिति
 ै

 या  बोर्डों  को  जो  काम  सौंपा  गया
 उस  का

 उप  काम  के  साय  समय  करने  का  कोई  प्रत  जा  हरा  जो  राज्यों  तथा  केन्द्र

 में  अ  तिरा  परिषदों  द्वारा  विकसित  जाता  क्या इन  योजना  बोर्डों द्वारा  इस  काम  के  लिये

 fe  मक़लत  समिति ने  योजना  के  बाहर  होने  वाले  व्यय  को  कम  करने  के  लिये  जो  कहा  है

 उसके  बारे  में  क्या  कोई  प्रगटन  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  नन्दा  आवश्यक  प्रतिरक्षा से  दायित्व  बढ़ता  इस  बात  को  भरत  किये  क्रम  बनाते

 समय  ध्यान  में  रवा  जाता  ताकि  म्रत्याधिक  मितव्ययता  को  जाए  ale  इस  बात  को  सब

 को  ध्यान  में  रखना  होता  है  ।

 योजनाकारों के  बाहर  व्यय  के  बारे  में  क्या  है
 ?

 Tate

 fall  हिस्सा  माथुर  :  क्या यद  सच
 कि  योजन  आयोग

 ने  राज्यों
 को  वर्तमान  व्यवस्था

 को  ग्रा या प्त  तव मकर  स्व  पहले  यह  सिफारिश को  थो  कि  वहां  बोर्डों  के  स्थान  पर  स्थायी

 स्वस्थ  को  योजना  अयोग  स्थापित  किये  जाएं  ?  यदि  तो  विविध  राज्यों  द्वारा  ऐसा

 न  करने  के  बारे  में  कय  कारण  बताये  जा  |  ह
 ?

 1  शे नन्दा  कुद  राज्यों  ने  बताया  है  कि
 उनके  मतानुसार उनको  वर्तमान  व्यवस्था  पर्याप्त

 उसमें  से  कुब  को  उत  प्रहार  के  पर्याप्त  विशेषज्ञ  नद्दी  ति  योजना  wa  चाहता

 zat भो  बहुत  सो  बातें  हूं  ।

 पडा०  प्०  हा०  देशमुख  :  क्यों  कि  इन  बारह  वर्षों  से  हम  इन  राज्य  जोड़ों  के  बिना  चश्म

 चला र६  हैं  शरार  संकट  काल  में  क्या  केन्द्रीय  सरकार  इन  नवीन  बोर्डों  को

 स्थापित  करने  के  लिये  राज्यों  को  परेशान  करने  के  लिये  राज्यों  को  न  कहा  जाए
 ?

 treat  यह  कठिनाई का  सुझाव  है

 डा०  सरोजनी  महिषी  :  देखा  में  प्रचलित  संकट  काल  को  देखते  हुए  क्या  योजना  जोडों

 था  इस  THT  के  किसी  TiiSd  को  काई  fat  हिदायतें दी  जा  रही

 नन्दा  :  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  को  पिछली  बैठक  में  यह  विचार  व्यक्त  किया

 azar  था  कि  इसे  विशेष  रूप  से  ध्यान  में  रखा  जाना

 vere  ताकत  चेडियपार
 कया  राज्यों  में  ale  स्थापित  होने  से  कोई  प्रति  रिक्त  व्यय

 होगा ।  क्या  यह  मुख्य  कारण  हैं  कि  राज्य  सरक  रें  इस  विचार  के  विरुद्ध

 f  डो
 यह  एक  राज्य  से  उठा  था

 |
 किन्तु  उत्तर है  कि  केवल  तप्ती  कारण  काफी

 जप्य  नहीं  Call  जाता  च  क्योंकि  अन्यथा  इस  काम  के  लिये  erie  व्यवस्था  करनी  होगी  ।

 १  तो
 सिवन  ठप्पा  :  क्या

 योजना
 को

 प्रगति
 का  मूल्यांकन करने  के  लिये  राज्य

 स्तर  पर

 कोई  fora  है
 ?

 मो  चे०  रा०  पट्ामिरामन  :  यह  बताया जा  चा  साधारणतया  मथ्य  मंत्री  तथा

 पके  ध्वांत  क्राम  करने  वाले  कुत्र  पिकासो  कमेंट्री  होते  है  जो  इस  समय  इस  का  मूल्यांकन  बरते

 faa  aa वीं
 में

 3180  (Ai)
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 परन्तु  हम॑  चौथी  योजना
 की

 उलझनों  ate  बहुत  सी  दस  ग  विशेषकर  भावी  योजना

 को  देखते  हुए  इसे  पर्याप्त  समझते  हैं  ।  0

 नो  त्यागी  क्या  सरकार ने  कुछ  योजना  आयोग  से
 कुछ  विशेषज्ञ को  विविध

 राज्यों
 का

 भेजने
 की  संभावना का  विचार  किया  इस  समय

 में  समझता  हूं
 कि  योजना

 आयोग
 में  RVE  ५७६  अ्रनुसचिवोय  कर्मचारी  कौर  २४६  हैं  ।

 ी  नन्दा  :  योजना  आयोग  संदेश  वाहक  प्रणाली  है  ।  निसंदेह  इतने  संदेशवाहक

 योजना  ana  के  विचित्र  पतलूनों  ax  समूचे  देश  के  विकास  के  पहल प्र ों पर  विचार  aw

 मैं  सभी  को  पूरी  बात  बताऊंगा  कि  क्या  किया  रहा  है
 ।  हो  सकता  है  कि  कुछ

 लोग
 फालतू  हों

 ।
 यदि  तो  व  वहां  नहीं  होने  चाहियें  ।  कितु यदि  सब  कार्य  करने  हों

 तो
 कुछ

 feral  में  मजबूत  की  जरूरत  हो  सकती  है  ।

 1  दी  त्यागो
 :  यह  विश्वास  करना  का

 न  है  कि  वे  सब  कार्य  में  व्यस्त  है  ।

 यह  योजना  ara  का  विस्तार  है  1 पो  ger  ताथ  द्विवेदी

 हा-एशिया  सम्मेलन  एकता  सचिवालय में  काम  कर  रहे  भारतीय

 1४६२.  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  स्थायी  बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  द  रेंग  कि

 ne Lh  श्रमका-एशिया एकता  सम्मेलन  सचिवालय  में  कितने  भारतीय  काम  कर  रहे  है

 eat  वहां  पर  कितने समय  से  काम  कर  रहे

 क्या  भीख  सरकार  ने  कभी  उक्त  सम्मेलन  में  भाग  लेने  वाले  किसी  भारती  य

 isa  को  aifre  सहायता  दी  थी

 क्या  स सम्मेतन का कोई का  कोई  भारत  में  काम  कर  रहा  शौर

 यदि  तो  उसमें  कौन
 व्यक्ति

 कार्य
 कर

 रहे  है
 ?

 १  वैदेशिक  कार्प  dea में  उपमंत्री  दिनेश  ।  से  विवाद्य  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 अफ्रीकी-एशियाई  राष्ट्रों के  एकता  संगठन  की  भारत  में  काय  करने  वाली  दासा

 एकता  को  भारतीय  संस्थाਂ  के  नाम  से  जानी  जाती  है  ।  UR: डी-ए  zw =
 राष्ट्रों

 के  एकता  संगठन  काहिरा  स्थित  सचिवालय  मैं  एक  भ।रतीय  सचिव है  जो  वि  cet  २२

 १९६१  से  कार्य  कर  रहा  है  ।  इस  वर्तमान  कर्मचारी से  ga  १९५८  से  ZeKo  तक

 स्थायी  सचिवालय  में  एफ़  भारतीय  कार्य  करता

 2.  अफ्रो  को-एशियाई  राष्ट्रों  के  एकता  संगठन  द्वारा  बताये  गये  सम्मेलनों  में  भाग

 लेने  वाले  Feat  भो  भार कोय  प्रतिनिधि  को  किसी  भी  समय  सरकार  ने  कोई  a  धिक  सहायता

 vet  दी  t

 wae  eras
 की

 भारतीय  संस्था  के
 दिसम्बर  १९६०  में  बम्बई  में  हुए

 तुत  य  सम्मेलन  में में  जने  गये  पदाधिकारियों  के  नामों  की  सुची  न  ये  दी  गई  है
 rl  ि

 ara  में
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 सभापति  श्रीमती  रामेश्वरी  नेहरू

 उप-सभापति  श्री  मारा  दास  माथुर

 श्रीमती  करुणा  चली

 श्री  ब्रा  प्रकाश

 श्री  एस०  एस०  मिरा

 श्री  नौकर  अरली

 श्री  दरबारा  सिंह

 Fo  ग्रा कार नाथ  चाकू

 श्री  प्यार के  पटल

 छ.०  सैयद  मुहम्मद

 श्री  के०  सुब्रह्मण्यम

 श्री  To  एज

 महासचिव  :  डा०  प्रमुख  सिंह

 संगीत  महासचिव  :  श्री  एम०  गोविन्द  रेड्डी

 कार्यालय  सचिव  :  श्रीमती  पेरिस  ग्रा

 श्री  lo  प  पिलवा

 easton  समिति  वान  चमन  लाल

 के  सदस्य  श्री  ay  देव  मालवीय

 गोमती  ल्टिट  खोज

 को  ए०  to  ग  at

 शो  ज्ञानी  गुरुमुख  fag  मुसाफिर

 श्री  इन्द्रा-त  गुप्त

 श्री  राधारमण

 श्री  चन्द्र

 मेजर  जनरल  एस०  एस०  थोड़े

 Go  सुन्दर  लाल

 हो  ए०  एस०  कार  चारी

 डा०  लक्ष्मी
 मल्ल  यह  बताया  गया  है  कि  उन

 सम्मेलनों
 में  भाग  लेने

 वाले  किसी

 भारतीय
 प्रतिनिधि  को  धधक  सहारा  सहीं  दी  गई  ।  सरकार  द्वारा

 इस
 संगठन  को  धघनेतर

 सहायता  या  मान्यता  किस  मात्रा तक  ग  गई  e

 मी  दिनेश सिंह  :
 लोगों  को  यात्रा

 लेख
 दिये

 गये
 थे  शोर

 VF  कुछ  प्रकार की
 सामग्री

 भी  ै  गई  है  ।

 डा०  weal मल्ल  क्या  सरकार  ने  स्तर  पर  इस  निकाय  के  पूर्वे वृत

 कौर  गीत  को  जांच  की  यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार
 इस  संगठन

 के  सम्मेलनों

 झंत्रेजो  में
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 में  भारत  के  प्रतिनिधियों  को  जाने  देना  जारी  रखने  का  है  ।

 जात  बेक़ैदिओ  कार्य  मस्ती  तथा  अणु  दावत  सस्ती  जवाहरलाल  नेहरू )

 सरकार  इस  प्रकार  के  सम्मेलनों  में  प्रतिनिधियों  को
 जाने  की  ऋतुमति देती  है  ।  वास्त

 विक  प्रदान  विदेशी  मुद्रा  या  किसी  दूसरे  व्यय  का  है
 ।  इस  मामले  दूसरे  मामलों  की  तरह  यह  बात

 स्पष्ट
 कर  दी  गई  थो

 कि  सरकार
 कोई  विदेशी  मुद्रा  या  कोई  व्यय  नहीं  देगी  ।  इसके  पश्चात्  कुछ

 लोगों की  एक  सुची दी  गई  थी  ।  वे  तफरी  की-एशियाई  एकता  सम्मेलन  की  भारतीय  शाखा  थी  ।  उन  में

 से  अघिकांश  लोगों  के  पास  पासपोर्ट  थे  ।  मुझे  पक्का  पता  नहीं  कि  राया  उनको  किन्हीं  आर  पासपोर्टों

 की  जरूरत  थी  ।  इन  परिस्थितियों  में  हमने  सोचा  कि  वे  वहां  पर  चीन  के  साथ  इस  झगड़े  के  बारे  में

 भारतीय  दृष्टिकोण को  भ्रमणी  तरह  रख  क्योंकि मोशी  सम्मेलन  इसको  गुरू  करने  वालों  के

 भो  बहुत  से  महत्व  पूर्ण  अफरीकी  नेता  थे  ।

 शी  विद्याचरण  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  श्रफरीकी  एशियाई  एकता  सदमे

 लग  ये प्रम  रूप  से  चीन  का  प्रभाव  सरकार  ने  भारत  में  इस  सम्मेलन  की  शाखा  की  गतिविधियों

 की  निगरा  ती  रखने  के  लिये  क्या  कारवाई  की  है ग्रौर  क्या  उनको  कार्रवाइयों  के  लिये  यहां  उनके

 frag  कोई  कार्यवाई की  गई  है  ?

 1  नी  जवाहर लाल  नेह  ह  :  हमें  मालूम  नहीं  कि  किस  खास  कार्रवाई  के  लिये  कार्रवाई की

 जरूरत होती  है  ।  साधारण  तोर पर  विविध  गतिविधियों  के  बारे  में  कुछ  सुचना  प्राप्त

 हुई है  ।  जहां  तक  इस  सम्मेलन  का  सम्बन्ध  उनके  बारे  में  ब्यूरो  सूचना  नहीं  मिली  ।

 हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मोशी  सम्मेलन  में  भारतीय
 प्रतिनिधि

 मण्डल  को  देश  के  प्रति  भ्रपमान  के  भारत-चीन  सीमा  विवाद  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्राप्ति

 हुई
 के  क  ०»  क  ०»  क  के

 १  नो  ही०  ato  मुकर्जी  :  एक  श्री  चैत्य  प्रश्न  है  माननीय  सदस्य  बहुत  समय  से
 जिस

 विशिष्ट  प्रक्रिया  का  पालन  कर  रहे  उसके  भ्रनुसार  यह  प्रश्न  का  एक  भाग  माना  जाता  है  ।
 क्या  इस

 प्रकार  की  भूमिका  प्रश्न  के  पहले  आनी  चाहिये  क  ०  १  owe

 f  it  हेम  बस ग्रा  :  मेरा  प्रश्न  पुरा  होने  से  पहले  ही  चाय  भा  गया  है
 ।

 यह

 झ्  र  सदस्यों  के  विश्लेषण  अधिकारों  का  भंग  करना  है  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय
 :

 कृपया  तदा  रीफ  रखें  ।  वहुत  से  सदस्य  झपने  प्रश्नों  से  पहले  भूमि  का  देते  रहते

 हैं  ।  at  चाय  wer  नहीं  उठता  ।  मैं  सदा  इसे  अपवाद  मानता  हूं  ।  परन्तु  देखना  यह  पड़ता  है
 कि

 कया

 इससे  aa  समझा  जाने  योग्य  बनता  है  या  नहीं  ।  केवल  उठने  को  दी  Iss’  दी  जाती  है  जिससे  wea

 समझ  में  प्रा  जाए
 ।

 उससे  प्रतीक
 की

 अनुमति  नहीं  दी  जा  सकता
 ।  माननीय  सदस्यों  को  सीघा

 ही  पुछना  TATTRAG  भूमिहीनों  या  ब्याहों  को  रोकना
 चाहिये  क्योंकि  प्रश्न  काल

 में  इस  सत्र  में  प्रश्न  नहीं  पूछे  जाने  चा  हि  दें  ।  प्रश्न  काल में  १००  arma में  से  Ce  असंगत  होते

 हैं  ।  जब  भ्रनुपरक जा  रहा  क्या  औचित्य  प्रश्न  उठाया  जा  सकता  है  ?
 जब  कोई  सदस्य

 ग्रौ/चत्य

 प्रदान  उठाता  है  तो  मुझे  नियमों  के  झ  घीन  उसकी  बात  सुगनी  पड़ती  है  ate  wea  में  वह  प्रामीत्य  प्रश्न

 नहीं  होता  ।  माननीय  सदस्यों  को  स्वयं  सं  पम  चहिये  ।

 ene,

 मूल  प्रंप्रेजो  में
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 सा०  eto  घने  :  क्या  NET  पूरा  होने  से  पहले  उसके  बारे
 में भ्ोचिट्य

 eR  उठाया  जा

 सकती है  ?

 freq:  महोदय  :  औचित्य  cet  माननीय सदस्य  द्वारा  लिया  जाने  वाला  बहाना  देता  है  ।

 वह  समझते थे  कि  क्या  होने  वाला  है  यह  उस  पर  झ्रापत्ति  करते  हैं
 ।

 अरी  हंस  मैं  अरपना  set  सा  धिक  अच्छी  तरह  समझा  जाने  योग्य  बनाने  के  लिये  ऐसी

 भूमिका  जोड़ता  हूं  ।  मैं  तो  इस  प्रकार  के  प्रदान  पुछना  चाहता  हूं  में
 कितनी  स्त्रियां

 विवाहित  हैं  2

 महोदय  :
 वह  अनावश्यक  भूमिका  को  भी  आवश्यक  समझ  सकते  हैं

 ।
 यही  तो

 नाई  है  ।  वह  सी  धा  युद्ध  लें  ।

 हेम  क्या  सरकार  ने  मोशी  सम्मेलन  में  गये  भारतीय  प्रतिनिधियों  से  वहां  की

 स्थिति  के  बारे  में  यथार्थ  बातें  पूछें  ate  सरकार  ने  जो  काम  उनको  सौंपा  वे  उसमें  कहां  तक  सफल

 जैसा
 कि

 प्रधान  मन्त्री  ने  प्रभी  बताया  इसे  प्र  घान  मन्त्री  का  आशीर्वाद  भी  प्राप्त  था
 ।

 प्री  जवाहरलाल  ः (गे  माननीय  सदस्य  के  इतने  गहरे  होते  हैं  कि  मेरा  मस्तिष्क  उनके

 बीच  में  चक्कर  काटने  लगता  है  ।  उसमें  बहुतेरे  यदि  कौर  परन्तुक  तथा  आरोप  होते  हैं  कि  मैं  नहीं  समझ

 सकता  कि  वह  क्या  कहना  चाहते  इसी  प्रदान  में  कितने ही  area हैं  वह  अपना  मत  व्यक्त  कर

 रहे  हैं
 ।

 ज्िश्यक्ष स  टो दय  :  प्रदान  यह  है  कि  क्या  सरकार  ने  प्रतिनिधियों से  पूछा है  कि  कया  वे

 कार्य  में  कुछ  सफलता  प्राप्त  कर  सके  हैं

 pa  जवाहरलाल हर  उन्होंने  कहा  कि  इस  बात  की  दुष्टि  से  कि  वे  सर्वथा  फसल  रहे

 बया  ये  चीजें  सफल रही  हैं  या  नहीं
 ।  इस  प्रकार  का  प्रश्न  पुछना  ऐसा  धारण  बात  है

 ।
 इस  में

 किया  गया  सर्वथा  गलत  गोर  ग्रनुचित  है  ।  वे  सफल नहीं  रहे  ।  उन्होंने  वहां  जाकर  कुछ  अच्छा

 काम  ही  किया  है  ।

 जी  हेत  बया  :
 उन्होंने  संकल्पों  में  कुछ  शर्तों  के  साथ  पास  किया  ।

 fot  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  इस  बात  पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं  वह  किसी

 दूसरे  समय  सकते  हैं  ।  इस  मामले  में  विवि  घ  क्षेत्रों  हमारे  मिशनों  प्रौढ़  wea  लोगों  मिशन  के

 सदस्यों  के  भ्रतिरिवत  wear  लोगों  से  इस  मामले  में  जांच  करने  के  पहचान  हम  देखते  हैं  कि  स्थिति  बहुत

 कुछ  भिन्न  होती  यदि  वे  लोग  वहां  न  जाते  तो  हमारे  लिये  ale  बुरी  स्थिति कवि  होती  ।

 सरकारी
 हम  वासियों

 तथा  गैर-सरकारी  ब्य वित यों  की  राजनयिक  नियुइक्तयां

 1४६४.  श्री  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 क्या  प्रधान  भन्ना  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  दो  वर्षों  में  कितने  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  को  (%)

 स्थायी तौर  तथा  (२)  अस्थाई  तौर
 राजनयिक  नियुक्तियों  पर  विदेश  भेजा  गया

 है  ;  ar
 Ay

 मूल  शभ्रंग्रेडी में
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 क्या  संसद-सदस्यों  की  सेवाओं  का  उपयोग  फिया  गया  है  प्रयत्न  करने  का  विच
 चार

 शिक
 काष  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  दिनेश  :  गत  दो  वर्षों  में  ११  सरकारी

 तथा  २  गैर-सरकारी  व्यक्ति  भारत  से  राजदूत  बना  कर  भेजे  गये थे  ।  इस  प्रकार  की
 नियुक्तियां

 तीन  वर्ष  के  लिए  होती  हैं  ।

 ita

 1  भी  हरिशचन्द्र माथुर  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  इन  राजनयिक  नियुक्तियों  को  प्र

 सरकारी  कर्मचारियों  से  ही  भरती  है  तथा  क्या  उनको  गैर-सरकारी  व्यक्तियों में  से  कोई  व्यक्ति

 मिलता  है
 यदि

 तो  इसको  जारी  न  रखने  के  लिए  उन्होंने  क्या  किया  है  ?

 Anat
 र... क. च प्रवान मंत्रो तवा अदराक मंत्रो  तवा  बदे  दिक

 काय  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  संतरी  जवाहरलाल  :
 दस  महत्वपूर्ण  परन  का  उत्तर  देना  बड़ा  कठिन  है  परन्तु  ऐसे  लोग  रहे  हैं  क्योंकि  उनका

 प्रदीप  नहीं  हो  पाता  है  जबकि  वह  योग्य  व्यक्ति  होते  हैं  ।  जिस  देश  में  वह  गए  हों उस  देश

 का  इतिहास  aris  के  प्रशिक्षण की  आवश्यकता  होती  है  प्रौढ़  विदेशी  सेवा  इसी  कार्प  के  लिए  बन ई

 गई  है  ।  झ्र  बड़े  देशों  में  भी  सरकारी  कर्मचारियों  के  अति  रिकी  wea  लोगों  को  नि  वक्त  नहीं

 किया  जाता  है  जबकि  आरम्भ में  उन्होंने  ऐसा  किया  था  ।  अनुभव  Hagar  इसको  सप्ताह

 बनाया  गया  है  र्खि  मामलों  में  ऐसा  किया  जाता  है  ।  हमने  विदेश  एक  प्रशिक्षित सेवा

 लिए  बनाई  है
 ।

 यह  कहने  से  मेरा  यह  मतलब  नहीं  है  कि  यह  सभी  लोग  बड़े  योग्य  होते  हैं  परन्तु  यह

 अपना  बड़ा  ऊंचा  स्तर  बनाते  हैं  ।  fara  की  राजनयिक  सेवा  में  हमारी  विदेश  सेवा  की  बड़ी  प्रतिष्ठा

 है
 ।

 जब  हम  गैर  सरकारी  व्यक्तियों  को
 नि

 | क्त  करते  हैं
 तब

 उन  को  भी प्रशिक्षित किया  जाता  है  ।  परन्तु

 ऐसे  व्यक्तियों को  जो  भाषा  न  जानता  हो  भेजने से  बड़ो  कठिनाई  प्राय  हो  जाती है  ।

 शो  हरिश्चद्र माथुर  :
 जेसा  कि  प्रधान मन्त्री  ने  गरमी  बताया  कि  गैर-सरकारों  व्यक्ति  aa

 मिलता है  तो  क्या इन  १७  वर्षों  में  ऐसा  कोई  ठोस  कार्य  किया  गया है  कि  गैर-सरकारी  व्यक्तियों का

 विकास  किया  जाये ?

 171.0  जवाहरलाल ने  :  जब  तक  गर-सरकारी  व्यक्ति  को  सेवा  में  रख  कर  प्र:शक्षित  करके

 सरकारी  न  बनाया  जाये  तब  तक  उसका  विकास  फीस  प्र  कार  होगा  यह  मैं  नदीं  समझा  ।

 थ  हरी  बिष्णु  बार  हमारे  cara मे ंलगभग  कितने  प्रतिशत  सरकारी  रक मेच प्री  तथा

 कितने  प्रतिशत  गैर  सरकारी  तमंचा री  हैं  तथा  प्र न्यू  देशों  के  दूत वद सों  से  इनको  किस  श्र  कार  तुलना  की

 सकती है  ?

 पश्  पानी  जिह  दूतावासों में  ३६  सरकारी  तथा  १३  गेर-सरकारी राजदूत  हैं  ।

 १  ी  हरि  विष्ण,कामत  :  अन्य  देशों से  इनकी  किस  प्र  हार  तुलना
 को

 जा  सकता  है
 ?

 श्री  दिनेश  सिह  पनी  प्र  पद्धति
 दि

 के  अबू  पार  उनमें  न्य्रद्त  परन्तु यह  काफी

 प्रां कड़े हैं  ।

 पति  हो०  ato  मुकर्जी  :  क्या  सरकार का  यह  झन  भव  नहीं  है  कि  इन  राजनयिक  राजदूतों  के

 प्राविधिक  पहलू  के  अतिरिक्त  राजनयिक  पहलू  का  बड़ा  महत्व  होता  gare  सरकारी  कर्मचारी

 के  भाषा  प्रोटोकोल ale  की  दक्षता
 रव ते  हुए

 भी

 राजनैतिक  बातें  TET  तरह  से
 नहीं  समझ  पाते हैं

 ?

 काएं का

 fast  waist  में
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 मी  जवार  करनाल  नेहरू
 :

 सरकार  का  भी  ऐसा  ही  pe  है  ।  राजदूतों  की

 यता  गेर-सरकारी व्यक्ति  करते  रहते  हैं  जो  समय  समय  पर  वहां  जाते  रहते  हैं  ।  परन्तु  जैसा  कि  मेरे

 साथी  ने  बताया  कि  सेवा  में  १३  गैर  सरकारी  व्यक्ति  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  सभी  देशों  में

 इनको  रखना  सफल  नहीं  हो  पाया ।

 पूनो  हरी  विष्णु  कामत  :
 क्या  सफल  नहीं  हुआ

 ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  गेर-सरकारी  व्यक्तियों  को
 भेजना  ।

 र०  शनि  पाया  :  सरकारी कया  गेर-सरकारी  व्यक्तियों की  नियुक्ति के  भ्र ति रिक्त

 कया उ  फको  विभिन्न  देशों  से  शिष्टमण्डल भेजने  के  श्रामनत्रण  मिले  हैं  ्  विदेशी  मुद्रा  की

 लाई  के  कारण  हम  उनको  भेज  नहीं  पाये  ?

 urea  महोदय
 :

 यह  एक  बात  है  ।

 एवरो--

 प्री  प्र०्  द: 6५  यरूद्ाा

 प  र्द्र  जी  स०  मो ०  बनर्जी  :

 दो०  do  wal  :

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  ag  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 नया  कानपुर  में  एवरो-  विमान  के  निर्माण  के
 बारे में

 कोई  कौर  art  प्रगति  हुई

 शौर

 यदि  तो  कितनी  ?

 f  मं  गाली  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  (=)

 कानपुर  में  बना  ३  पहना  विमान  एवरो--  जो  १९६१  में  उड़ाया  गया

 ने  २५०  को  उड़ान  को  थो  ।  दूसरा  विमान शोर  दो  उड़ने  की  ara  ava  पांच  विमान

 का निर्माण  हो  रहा  है  ।

 मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  दूसरा  विमान  उड़  चुका  है  तथा  SY  मिनट  तक  उड़ता  रहा  घौर

 सफनतापृवेक  उड़ता  रहा  ।

 t  ito  त  वह्या  इस
 विमान  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्चें  हुई  तथा  पटले  विमान  से

 किस
 श्र  कार  तुलना  को

 जा
 सकती

 है
 ?

 T  हमें  arm  है  कि  यह  लाभ  की  कौर  ही  दोगी  ।

 t  alo
 इ>्दार्ना :  कया  ag  किलो  विदेश  के  सहयोग  से  बनाया  गया  है  प्रयास  हमने  स्वयं

 बनाया है  ?

 प  ही  रुपया  यह  tad
 हाकर  सिडल  ब्रिटेन  के  सहयोग  से  बनाया  गया  हे

 ।

 पै
 ttaat  शारदा मू  जी  जब  पहला  विमान  उड़ा  था  तब  कुछ  समाचार  पत्रों  में  यह  बताया

 गया
 था  कि  इलकों  उड़ान  प्रीत  रूप  से  कम  हे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  दूसरे  विमान  में  कोई

 सुधार  लिप्सा  यदि  तो  क्या  ?

 faa  aaa में
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 रघु राम या  मे  यद  समझता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  पहला  विमान  आशानुकूल
 हों

 था
 ।

 उसकी  उडान  आशानुकूल थी
 ।

 यह  कई  दक्षिण-पूर्व एशिया  के  देशों  में  गया  था  तथा  इसकी

 वहां पर  बड़ी  सराहना दूई दुई  थी  ।

 ८ |  *+
 ०  ao

 aent:  मेरा  get  पहले  विमान  की  तुलना  में  दूसरे  विमान  में  विदेश
 नक्र  के  प्िम्सनभन  पैदा

 feat  म
 दिनों  में  प्रिक  अन्तर  नहीं  है  ।

 इराक  से  सम्बन्ध

 1.

 a

 ह

 }
 प  मिश्र

 |  नदी  न  फार्मा

 भी  हम  बरा

 भी  fara  ae  सेठ

 भी  यशपाल  तीन

 १४९
 ६  श्री  सूरज  पाण्डेय

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर

 श्री  फर्क  देव

 श्रीमती  मैमूना  सुलतान
 :

 ।  श्री  भक्त  दात

 श्री  भागवत  झा  भ्राशजाद

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  HAT  करेंगे  कि

 क्या  याद  सच  है  कि
 ८  १९६३  को  इराक  में  सेना ता  ढारा

 सरकार  का  तख़्ता  पलट
 दिया  गया

 ;
 ड्

 यदि
 तो  क्या  इराक  में  किसी  भारतीय  की  धन-जन  की  हानि  हुई  ;

 शौर

 कया  सत्ता बदल  जाने के  कारण  इराक-भारत  सम्बन्धों  में  कोई  परिवर्तन  पाया  है
 ?

 पवेदेदिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दीनता  जी

 भारत  सरकार  दरा  प्राप्त  समाचारों  के  म्रनुसार  किसी  भारतीय  की  जन-घन  कीं  हानि

 नहीं  हुई

 जी  नहीं  ।  दोनों  देशों  के  सम्बन्ध  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  नई  ईराक़  की  सरकार  को  स्वीकृति  देंने  में  भारत

 सरकार को  देरी  हुई  यदि  तो  इसका  कारण  क्या  है
 ?

 प्लान  मंत्री  तयबा  sais  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 देरी  नहीं  हुई  है  बिल्कुल  जाब्ते  से  जो  हमारे  पास  उनकी  तरफ  से  सुचना  पुछा  गया  हम  हम  नेਂ

 erat जबाब  दिया  |
 ore

 मूल  wast  में
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 meat
 के  लिखत  उत्तर

 fate  घातुमिथित  ena  संयंत्र

 1४५२.  थो  स०  मो  बतों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  क्या  इस  बीच  कानपुर  में  विशेष  धातु मिश्रित  इस्पात  सन् यन्त्र  स्थापित  करने  अन्तिम

 निश्चय हो  गया  है  ;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 (7)
 इस  सन् यन्त्र  की  शीघ्र  स्थापना  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्रो  रघु रामे या  )  से  १२

 १९६२  को  सभा  को  बता  दिया  गया  था  कि  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  क्षेत्र  में  धातुमिश्चि त  तथा

 विशेष  इस्पात
 arac

 की  स्थापना  की  स्वीकृति दे  दी  है

 परिवर्तित  परिस्थितियों  के  सरकार  इस  परियोजना  की  जांच  कर  रही  है  तथा  श्राद्ध

 है  कि शीघ्र  ही  निर्णय  हो  जायेगा  ।

 फीकी  यूनिटों  में  अधिक  wa  उपजात  आन्दोलन
 '

 थी  भवत  ददन  :
 न  SRY.

 भागवत  झा  आजाद  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  वर्षों  पहले  फौजी  यूनिटों  में  जो  aa  उपायो  आन्दोलन  area  किया

 मया  क्या  वह  Wal  भी  चालू  है  ;

 यदि  तो  उसमें  जब  तक  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ;  कौर

 इस  aries  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  पुरस्कार  देने  की  योजनाओं  के  सम्ब  aq  में

 में
 परब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रो  यशवन्तराव  :  जी  हां

 तथा
 इसके  बारे  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  जभी  प्राप्त हुई

 स
 भा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 गोया  मसें  wa  विधियां

 गो  स०  Alo  बनर्ज  :

 T*¥aa.
 {  श्री  शरू ०  Fo  गोपालन  :

 कया  ज़बान  मंत्री  AS  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  मोवा  में  सभी  श्रम  विधियां  लागू
 कर

 दी  गई
 झर

 यदि  नहीं  तो
 इसके  क्या  कारण  हैं

 ?

 wash  में
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 पवदेदिक-काय  मंत्रालय  में  उपरी गी  दिनेश  और  २२

 RERR  को  एक  विनियमन  की  घोषणा  की  गई  है  जिसके  भ्रनुसार  छः  अत्यावश्यक :
 an  विधियां

 दमन  तथा  दीव  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  पर  भी  लागू  कर  दी  गई  थीं  :

 (१)  भारतीय कामिक  संघ  १६२६  ;

 (२)  प्रौद्योगिक  रोजगार  LEE  ;

 (३)  औद्योगिक विवाद  १९४७  ;

 (४)  कामगर  प्रतिकर  RERR

 (५)  मजूरी  भूगतान  १९६३७  कौर

 (६)  खान  FEAR I |

 यह  कहा  जाता  है  कि  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  यह  ग्रघिनियम  लेफ्टिनेंट  गवर्नर  की  श्रघिसू्चना पर

 लागू  होंगे
 ।  लेफ्टिनेंट गवर्नर  ने  उपरोक्त  तीनों  विधियों  को  १९  १९६२ को  लागू  कर  दिया

 है  ।  शत  विधियां  इसलिए  लागू  नहीं  की  गई  हैं  क्योंकि  उनको  लागू  करने  के  लिए  श्रावस्ती

 निक  कार्य  वासियों  की  कमी  है  ।  परन्तु  गोशा  प्रशासन  बानो  विधियों  को  लागू  करने  के  लिए  प्रबन्ध

 कर  रहा

 एम०  Fo  gto  कतारी  बी कातर

 53४.  श्री  कर्मी
 हन हू जो

 :  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एम०  ई०  एस ०  बीकानेर  यूनिट  )  के  कर्म
 चोरियों

 ने  दूसरे  वेतन  आयोग
 की  सिफारिशों  के  च्  में  अपनें  बकाया

 '

 रा  कें के  भुगतान  न  किये  जाने  के  बारे  में  प्रति

 निधि  समिति  द्वारा  सम्बन्धित  प्राधिकारियों  को  कोई  ARMA  भेजा  था ;

 यदि  तो  इस  पर  झ्र भी  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;
 शरीर

 कुल  कितनी  राशि  मांगी  गई  है
 ?

 प्रगति  मंद  यत उत्त टाव  जी

 [To  fo  एस०  बीकानेर  में  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  ५६  थी  जिनका
 वेतन  प्रतिरक्षा

 सेवाओं  में  अ्रवैनिक  नियम  १९६०  के  श्रमदान  निर्धारित  किया  जाना  तथा

 उसके  परिणामस्वरूप  बकाया  राशि  जान  थी  ।  सभी  सम्बन्धित  कर्मचारियों  को  बकाया  राशि  में

 से  कुछ
 wir

 घन
 दे

 दिया  गया  है
 ।  ३६  मामलों  में  वेतन  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  तथा  बकाया

 राशि  के  समायोजन  का  काम  पुरा  कर  लिया  गया  है  ।  शेर  २०  मामलों  में  स्थिति  इस  प्रकार  है
 :--

 (१)  वेतन  निर्धारित  कर  दिया  गया  परन्तु  बकाया  राशि  का

 योजना  पुरा  नवदीं

 (२)  वतन  प्रभी  निर्धारित किया  जाना  है

 इन  मामलों  को
 ia

 से  अन्तिम  रूप  दिए  जाने  के  लिए  उपाय  किये
 |

 (7)
 यह

 जानकारी  एकत्रित  की  जा
 रही  है  श्र  सभा-पटल पर  रख  दी  जाएगी

 मूल  मंत्रो में
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 भारतीय
 वायु  सेना  के

 रुचिरा  की  दुर्घटना

 Poo.  श्री  fae
 चख

 सेठ  :
 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  १२  १९६२ के  भ्र तरां कित

 संख्या  २९४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वाय  मुख्यालय  द्वारा  जांच  न्यायालय  के  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  पूरा  कर  लिया  गया

 है  तथा  उसे  सरकार को  भेज  दिया गया  है  ;

 यदि  पक्के  लिये  उत्तरदायी  पाये  गये  व्यक्तियों  के  विरूद्ध सरकार  ने  क्या

 वाही की  है  ;  कौर

 जांच  न्यायालय  के  ब्योरे  कौर  सिफारिशें  हैं ?

 पित्त  रशीद  संगों  (a  areca  राव  :  जी

 वीरान  उड़ान  का  नेतृत्व  करने  वाले  वायुयान  के  चालक  को  बता  दिया  गया  कि  कमान

 के  मुख्य  ए०  श्प्रों ०  कमांडर  उनसे  श्रप्र शानन  हैं  ।

 जांच  न्यायालय  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा कि
 :

 (2)  वायुयान  उड़ान  के  लिये  बिल्कुल  ठीक  था ;

 (२)  चायववृन्द  अभ्यास
 के  लिये  सक्षम  था  ;

 (३)  agra  में  सामान  ठीक  से  लदा  था  तथा  उड़ान  के  बारे  में  ठीक  से  समझा  दिया  गया

 ate  वहू  प्राधिकृत थी  ;

 (४)  दुर्घटना  को  मुख्य  कारण  यह  था  कि  वायुयान के  चालक  ने  ऊपर  उठने  की

 नेता  को  भ्रम  का  पालन  नहीं  किया  जिसकी  बहुत  बड़ी  संभावना  है  कि  शायद  उन्होंने

 सुना न  था  ;

 (५)  दुर्घटना का  एक  दूसरा  कारण  खराब  मौसम  था  ;

 वायुयान  का  चालक  eras  में  कुहरे  में  घुस  गया  कौर  अपनी  दाई  ग्रोवर  के  ऊंचाव  से  दूर  रहने

 के  लिये  उसने  बांई  ग्रो  मुड़ने  का  प्र  त्न  किया  परतु  मुड़ते  समय  उसे  ऊंचाई
 का

 ध्यान
 न

 रहा  कौर

 दुर्घटना  हो  गई  ;  हनन  उठने  का  निर्णय  बाद  में  किप  गया  था  ।

 Faery  ने  विमान  उड़,न  के  नेता  को  दुर्घटना  के  लिये  परोक्ष  रूप  से  उत्तरदायी  ठहराया  है

 क्योंकि  wra  tina  मो  cre  प  ह  स्थितियों में  ऊर  way  का  निर्णय  देर  से  लेकर  gare

 की  गलती  की  थो  ।  न्यायालय  ने  निम्नलिखित  सिफ  रिदा
 कीं

 (१)  विमान  उड़ाने  के  नेता  के  विरुद्ध  उपयुक्त  कार्यवाही
 की

 जाये  ;

 (२)  वायुयान  की  ३३,०५,०००  रुपये  की  लागत  को  सम्पत्ति  तथा  मारे

 गये  दोनों  afera  रियों  द्वारा  पहने  गये  उड़ान  के  वस्त्रों  की  लागत  बट्  खाते  में  डल

 दी  जाये  ।

 (3)  जहां  तक  सं  भव  हो  सके  स्क्वाड्रन  प्रशिक्षण  aces  को  इस  प्रकार  श्रनुसुतित  किया

 ona  जिसस
 कि  ait

 ऋतु  में  निचले  स्तर  पर  उड़ान  अभ्यासों  से  बचा  जा

 :

 के  ।

 पतून  ait
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 जनरल  स्टोर  (x edeaey  दिल्ली  में  पाये  गये  बटन

 1५७६.  थ्री  स०  मो०  बनर्जी
 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जनरल  स्टोर  इंस्पैक्शन दिल्ली  में  प्लास्टिक के  ऐसे  बटन  बहुत  बड़ी  मात्रा

 में  पाये गये  थे  जिनका  कि  कोई  हिसाब  न  था  ;

 क्या  विशष  पुलिस  संस्थापन  द्वारा  की  गई  जांच  से  यह  बात  प्रबन्धकों  के  ध्यान  में  arg

 क्या  FeRR  में  इस  बारे  में  प्रतिरक्षा मंत्रालय  को  सुचना दी  गई  थी  ;  भोर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय  मं  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 :

 )  भाई  जी०

 नई  दिल्ली  स्टोर के  बाहर  Y,900  '
 ००

 रुपये  के  मूल्य  के  बटन  पाये  गये  थे  |

 ate  जी  हां  ।

 मामला  जांच  के  लिये  विशेष  पुलिस  संस्थापन  को  सौंप  दिया  गया  है  ।

 भविष्य  fafa  में  अंशदान

 sv  श्री  स०  मो  क्या  नल  रार  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  ate  उद्योगों  ने  भी  भविष्य  निधि  अंशदान  ६  ‘be  से
 ८  प्रतिशत तक  बढ़ा  कर

 देना  मान  लिया है  ;  att

 यदि  तो  वे  कौन  से  उद्योग  हैं
 ?

 थम  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रण  पट्टाली

 श्र  (a).  सीमेंट उद्योग  में  पचास  या  उससे  safes  कर्मचारी  wat
 वाले  कारखानों

 में  भ्रंश दान की  दर  १  १९६३  से  बढ़ा  कर  ८ प्रतिशत कर  दी  गई  है  इससे  पटले  बढ़ी  हुई  दर

 निम्नलिखितਂ उद्योंगों  में  लागू  की  गई  थी
 :--

 (2)  सिगरेट

 (२)  बिजली  यान्त्रिक  sere  सामान्य  इंजीनिरिंग  उत्पाद  ;

 (३)  लोहा शर  इस्पात  ;

 (¥)  हाथ  से  बने  कागज  के  अतिरिक्त
 ।

 बेसिक  जेट  द्वार  वायुयान

 fan.  भी  प्र०  चे  बस ग्रा  कया
 प्रतिरक्षा  मंत्री  २६  अगस्त

 ,  Reqs  के  अतारांकित प्रदान

 संख्या  १९७४  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  बेसिक  जेट  ट्रेनर  बायुयांन  के

 निर्माण  में  war  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  :  बेसिक  जेट  ट्रेनर  के

 प्रथम  कचालू  वह  में  पुरा  हो  जाने  की  संभावना है  ।
 —  oo

 मूल पल्  was  में
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 पाकिस्तानियों  हारा  aiga  त्रिपुरा  प्रशासन  के  कर्मचारी

 1596.0  मो हो ०  चं०  धर्मा  :  क्या  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 (*)  क्या  त्रिपुरा  प्रशासन  के  बन्दोबस्त  विभाग  के  ६  कर्मचारी  २६  १९६२  को

 पाकिस्तानी  सेनाओं  द्वारा  भ्रपहूत  कर  लिये  गये  थे  ;  पौर

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों  में  उन्हें  area  किया  गया  था  तथा  उनकी मुक्ति के

 लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 सबात  मंत्री  तवा  व  दैनिक  कार्प  मंत्री  तथा  प्रयुक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 जी  हां  ।

 २६  १९६२  को  लगभग  ११-३०  बजे  पूर्वी  पाकिस्तान  रायफल्स  के  कुछ
 कमेंचारी  चटकपुर-चारा  के  समीप  त्रिपुरा-पूवीं  पाकिस्तान  सोमा  से  भारतीय  प्रदेश  में  घुस

 जाये  र  त्रिपुरा  प्रशासन  के  सर्वेक्षण  प्रौढ़  बन्दोबस्त  विभाग  के  are  चपरासियों जो  सर्वेक्षण

 कायें  में  लगे  हुये  परन्तु  करके  ले  गये
 ।

 woes  व्यक्तियों  को  ga  पाकिस्तान  में  लोगांग  कम्प  में

 निरुद्ध  किया  गया  था  ।  दो  दिन  बाद  उन्हें  छोड़  दिया  गया  था  ।

 त्रिपुरा  प्रसाद  कौर  ढाका  में  भारतਂ  के  उप-उच्चायुक्त  दोनों  ने  पुर्व  पाकिस्तान  सरकार  से

 विरोध  किया  है  परन्तु  प्रभी  तक  कोई  उतर  नहीं  मिला  है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सें  पाकिस्तानियों  द्वारा  युद्ध-विराम  रेखा  वा  ध  fasewq

 1८८०.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :
 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 पिछले  छः  महीनों  में  कार मीर  में  पाकिस्तानी  सेनाओं  द्वारा  युद्धविराम  रेखा  का

 क्रमश  करने  के  कितने  मामले  सरकार  के  ध्यान में  प्राय  हैं  ;

 ऐसी  घटना प्र ों  के  बार  बार  होने  को
 रोकते

 के
 लिये

 यदि  कोई  कायंवाही
 की

 गई  है  तो  बहू

 ब्या है  ?

 नवजात  पंजी  तपा  airfare  काय  संतरी  तथा  झ्रणुदावित  संतरी  जवाहरलाल  :

 २८  १९६३ को  समाप्त  होने  वाले  छः  महीनों  में  पाकिस्तानी  सेनाओं  द्वारा  जम्मू  तथा

 कार मीर  में  युद्ध-विराम  रखा  सीमा  का  अतिक्रमण  करने  के  १८६  मामले  सरकार  के  ध्यान  में  जाये  हैं  ।

 (=)  हमारी  ग्रोवर  से  युद्ध-विरम  रेखा  सीमा  की  रक्षा  के  लिये  सभी  संभव  उपाय  किये  जाते

 पाकिस्तान aired  काश्मीर  से  युद्ध  विराम  समझौते  के  उल्लू  बनों  को  पाकिस्तान  सरकार  को

 रोकना  चाहिये ।  हम  अनवरत  देख  रेख  करते  हैं  जब  उल्लंघन  होता  है  तो  हम  उसके

 बारे  में  संयुक्त  राष्ट्र  सं  घ  के  प्रेक्षकों  को  शिकायत  करते  हैं  जो  जांच  पड़ताल  करते  हैं प्रौर  झपने  निष्कर्ष

 बताते हैं
 ।

 जहां  आवश्यकता  पड़ती  है  पाकिस्तान  सरकार  से  विरोध  भी  किया  जाता  टू  ।

 औद्योगिक  श्रमिकों  की  ददा  का  cae  ६ ह |

 Psst.  सो  प्रत  Co  चक्रवर्ती  :
 कया  धम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बहाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रमिकों  द्वारा  की  जाने  वाली  बचत  के  बारे  में ग्रां कड़े  एकत्रित  करने के  हेतु  श्नौद्योगिक

 क्षेत्रों  में  सर्वेक्षण  करने
 के  लिये  सरकार  ने  उपाय  किये  हैं

 faa  सप्रे जा  में
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 कया  श्रमिकों  की  ऋण  wees  जहां से  वे  ऋण  लेते  हैं  उन  स्रोतों  के  बारे में  कोई

 क्षण  किया  गया है  ;

 (7)  क्या
 मजूरी  में  वृद्धि  होंने  से  श्रमिकों  के  रहन  सहन  के  स्तर  पर  पड़ने  वाले  प्रत्यक्ष  प्रभाव  का

 पता  लगाने  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 मिस  मौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०  पट्टा सिर इसन )
 ate  (a). Wet THT भारत  सरकार  ने  PEYG—VE  की  प्रवर्ध  में  प्रौद्योगिक  श्रमिकों में  एक  परिवहन

 रहन-सहन  सर्वेक्षण  किया  था  are  राष्ट्रीय  नमुना  सर्वेक्षण  निदेशालय  ने  अरन्य  चीजों  के  साथ  साथ

 श्रमिकों  की  ऋण  बचत  are  भ्रांतियों  के  बारे  में  प्रां कड़े  एकत्रित  किये  भारतीय  सांख्यकि

 संस्था से  सारणीबद्ध  सामग्री  मिलने  पर  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किया  जायेगा  ।

 मजूरी  के  बढ़ने  से  श्रमिकों  के  रहन-सहन  के  स्तर  पर  पड़ने  बाले  प्रत्यक्ष  प्रभाव  का  अध्ययन

 करने
 के

 लिये
 कोई  विस्तृत  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  2eue FT araqg FT में  बम्बई  में  चुने  हुये ६

 यूनिटों  में  मजूरी  में  वृद्धि  होने  के  परिणामों  का  एक  संक्षिप्त  सामान्य  अध्ययन  किया
 गया  था

 तथा

 भारतीय  श्रम  सुचना पत्र  के  Reus  के  ट्रंक  में  इस  जांच  का  एक  संक्षिप्त  प्रतिशत  दन
 प्रकाशित

 किया  गया  था  ।

 रायपुर  के  आकाशवाणी  केन्द्र

 मी  रखना  fag:  क्या  सुचना  ग्र  प्रकार  मंत्री  बतान की  कृपा  करेंगे  fea

 क्या  में  आकाशवाणी  केन्द्र  के  लिये  एक  पारेषक  स्थापित  की

 योजना  को  भ्रान्ति  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 1  पचना  ate  प्रपारण  मंत्रालय  में  उपयंत्री  दाम  श्र  में

 २०  किलोवाट मीडियम  वेव  वाला  एक  पोषक  लगाने  का  काम  हों  रहा  है  PEQR—-RY  के

 धारणा में  ही  उसके  लग  जाने  को  संभावना  हैं ।

 लिडार  हें  प्राकादावागरो  के  श्रमवारि

 थ्रो  क्या  प्रो  य  तारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 १९६३ को  बिहार  में  अनुसूचित जातियों  और  श्रनुसूुचित  ख़ादिम  जातियों  से  सम्बन्ध
 रखने  वाले

 आकाश  वाणी  के  कर्मचारियों  are  bare  कलाकारों  की  संख्या  कया  है
 ?

 जूता  ate  प्रसारण  मंत्रालय  में  wat a  घाम  :  १  FERR  को

 बिहार  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  afer  जातियों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  झाकादावाणी

 के  कर्मचारी  कलाकारों  we  नियमित  कर्मचारियों  की  संख्या  निम्नलिखित है
 :---

 अ्रनुसुचित  जातियां  अनुसूचित  afer
 vat

 नियमित  कर्मचारी  २९  १६

 कुल  ३१  २१

 मूल  drat  ्र
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 लोक  सहायक  सेना  शिविर

 को  दल जोत
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लोक-सहायक  सेना  FeUs  की  धारा  ४  के  १९६२-६३  में

 पंजाब  राज्य  में  प्रभी  तक  कितने  शिविर  लगाये  गये  हैं  कौर  वे  किन  स्थानों  पर  लगाये  कौर

 विभिन्न  प्रान्तीय  शिविरों  में  भर्ती  किये  गये  स्वयंसेवकों  कीं  कुल  संख्या  बया  है  ?

 मंत्री  पदावनत  राव  चह्वाण  १  १९६२  से

 स्थानों  पर
 ८

 साठ  दिवसीय  प्रौढ़
 ४

 पन्द्रह  दिवसीय  शिविर  we  तक  लगाये  गये  हैं  :--

 ६०  दिवसीय  शिविर  १५  दिवसीय  शिविर

 फतेहाबाद  शाहकोट

 बालाचौर  पालमपुर

 अल्ट्ॉलाल बूदहो

 डेरा  गोरखपुर  नादौन  कपूरथला

 मुरथल

 मोहिन्द्र गढ़

 फतेहगढ़  साहेब

 इन  शिविर  में  प्रशिक्षित  किये  गये  व्यक्तियों  की  प्रान्त वार  संस्था  नीचे  दी  गई  है

 प्रान्त  प्रशिक्षित  संख्या

 हिसार  VRE

 होशियारपुर  NERC)

 जालन्धर  शुभ

 ay

 कपूरथला  Veo

 av

 लुधियाना  ५१२

 मोहिन्द्र गढ़  v9

 पटियाला  X86

 id  ५,५१६

 हज  यात्री

 1८८५.  डा०  लक्ष्मीमम्ल  तिघरा
 :  कया

 प्रधान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  दो  वर्षों  में  भारत  से  हज  यात्रियों  की  कुल  संख्या  क्या

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर Rook  १८  LEER

 क्या  हज  यात्रियों  को  कोई  विशेष  सुविधायें  दी  जाती  ध्रौर

 यदि  तो  कया  ब्योरा  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणु  afer  मंत्री  जवाहरलाल

 (=)  PERL  RW, Ro

 PERR  22,008

 जे ब्योरा  निम्नलिखित  ह

 हज  यात्रियों  को  पत्तन  हज  बम्बई  द्वारा  यात्रा-पत्र  बिना  किसी  मूल्य  के  दिये  जाते

 उन्हें  सरकारो  तथा  म्यूनिसिपल  अस्पतालों  शर  श्रौषघालयों  में  चेचक  अर  हैजे  के  टीके

 लगाये  जाते  हैं  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रोय  स्वास्थ्य  प्रमाण-पत्र  दिये  जाते  है  ।

 भारत  सरकार  यात्रियों  को  में  उनके  प्रयोग  के  लिये  कपड़े

 तथा  HF  प्रौढ़  ग्रावश्यक  वस्तुप्रें  साथ  ले  जाने  देता  है  ।  बाहर  खर्च  के  लिये  उन्हें  विदेशो  मुद्रा

 को  भो  प्रगति  होतो  इस  व्  उन्हें  १०००  रुपये  प्रति  व्यक्ति  विदेश  मुद्रा  को  अनुमति  होगी  ॥

 उन्हें  जाने  वे  पढ़ले  प्राय-कर  शोबन  या  विमुक्ति  प्रमाण-पत्र  लेने  की  आवश्यकता  से  भो  मुक्त  कर  दिया

 गया  है  ।  मकका  में  स्थित  एक  डाक्टर  ग्रोवर  दो  कम्पाउंडर ों  वाले  एक  स्थानों  चिकित्सा  श्रौषघालय

 के  अतिरिक्त  हज  के  समय  पांच  डाक्टरों  प्र  पांच  कम्पाउंडर ों  एक  लेडो  डाक्टर  कौर

 एक  लेडो  कम्पाउंडर  होती  का  एक  चिकित्सा  शिष्टमंडल  हकदार  भेजा  जाता  है  ।  इस  समय

 यात्रियों  को  सहायता  के  लिये  हृदय  में  पांच  स्वयंसेवकों  /  कल्याण  अघिकारियों  का  एक  दल
 भी

 प्रतिनियुक्त  किया  जाता  है  ।  भारतीय  दूतावास  द्वारा  एक  चलता-फिरता  चिकित्सा-वाहन  रख्खा

 जाता  है  ।  इस  वर्ष  दो  और  चलते-फिरते  चिकित्सा-वाहन  भेजे  जा  रहे  हैं  ।

 ~~

 लद्दाख  नेफा  में  सड़के

 ८८६.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()  सीमावर्ती  खासकर  लद्दाख  ae  नेफा  में  सड़कों  के  निर्माण
 की

 गति
 को  aw

 करने के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  क्षेत्रों  में  काम  करने  के  लिए  आवश्यक  संख्या
 में  इंजीनियरों

 के  मिलने  में  कठिनाई हो  रही  शर

 यदि  तो  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किया  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (at  :  सोमा  सड़कों  के  निर्माण  का  काम  सभी

 प्राप्य  ग्रभिकरगों  को  दिया  गया  watt  राज्य  तथा  केन्द्रीय  सी  पो०  डब्ल्यू  डॉ०  श्र

 अति  दुनि  तता  aaa  क्षेत्रों  में  सड ़कें  बनाने  के  लिए  एक  fararse  संस्था  बनाई  गई  है  ।

 विशिष्ट  सात-सामान  तथा  भंडार  जुटा  लिये  गये  कौर  कार्य  तवा  गणन  अक्रिया  को  सुगम

 बता  लिया  गया  है  ।  समय  समय  पर  छोड़  द्वारा  विभिन्न  स्तरों  पर  कार्य  में  प्रगति  का  पुनरीक्षण

 किया  जाता  है  |
 क

 fat  भ्रंग्रेजी में में
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 शुरू  शुरू  में  गो  के  लिए  श्रावश्यक  संख्या  में  अ्रसैनिक  तथा  मकेनिकल  इंजीनियर

 जुटाने  में  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ा  था  ।  अ्रसेनिक  इंजीनियरों के  बारे  में  इस  समय

 स्थिति  सन्तोषजनक  है  ।  तदपि  मकेनिकल  इंजीनियरों  के  सम्बन्ध  में  परब
 भी

 कुछ  कमी  है  ।

 satin aa wafer
 तथा

 मकेनिकल
 इंजीनियर  प्राप्त

 करने
 के

 लिए  निम्न
 पग

 उठाये  गये  हैं

 (१)  सुराही  प्रक्रिया  के  अधीन  संघ-लोक-सेवा  आयोग  द्वारा  भर्ती  ।

 (२)  ऐसे  उम्मीदवारों के  जो  डिपलोमा  प्राप्त  हों  कौर  प्र्याप्त  व्यवहारिक  are

 रखते  हों  द्वितीय  श्रेणी  राजपत्रित  सेवा  की  निर्माण  ।

 (३)  सभी  राज्य  सरकारों  को  कहा  गया
 कि  वह  अपने  कर्मचारियों  को

 संस्था  में  डिपुटेशन  पर  दें
 ।

 (४)  मुख्य  इंजीनियरिंग  कालिजों  के
 को  निवेदन

 ।

 का  प्रचिधिक-ध्राथिक  सर्वेक्षण

 Tans  थी  प्र०  सरगरा  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  श्रथशास्त्र  परिषद्  ने  श्रासाम  का  प्राविधिक-घातक  सर्वेक्षण

 हाल  ही  में  पूरा  कर  लिया  प्रौढ़

 यदि  तो  इसके  निष्कर्ष  क्या  हैं
 ?

 १  अम  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजन  उपमंत्री  से ०  To  :

 और  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  भथेशास्त्र  ्  द्वारा  प्रकाशित  श्रीराम  के

 झा धिक  सर्वेक्षण  के  प्रतिवेदन  के  ग्रध्याय  १३  में  निष्कर्षो  ate  सिफ़ारिशों  का  सारांश  दिया  gar  है  ।

 पंजाब  की  पहाड़ियों  में  सड़कों  के  लिये  एतिरिकर  घन

 श्री  हेम  राज
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६३-६४  में  पंजाब  की  पहाड़ियों  में  सड़कों  के  सुधारने  शौर  बनाने  के

 लिये  तथा  पंजाब  के  हडप वब तीय  स्थलों  के  विकास  के  लिये  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार से

 रिक्त  धन  की  मांग  की  ग्रोवर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  fra  किया है  ?

 श्रम  झ्र
 रोजगार  मंत्रालय  में

 उपमंत्री
 तथा  योजना

 उपमंत्री  व्  रा०  :

 जी  नहीं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता

 art  में  सुपर-फास्फेट का  तेयार  किया  जाना

 श्री  प्०  चे  बरखा
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ट्राम्बे  स्थित  भ्र णु शक्ति  संस्थापन  ने  रेडियम धर्मी  से

 पहली  बार  सुपर-फास्फेट  तैयार  किया

 यदि  तो  देश  में  ऐसे  उर्वरकों  के  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 जा  रहे

 मूल  अंग्रेजी में

 Radio  a cti  ve  feotone IsUlope,

 3180  (Ai)
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 LER  MT  १९६६२  में  mara  किये  ni  कौशिक  की  मात्रा  कितनी  है  ?

 क
 मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणु  क्ति  मंत्री  (ait  जवाहरलाल  क

 )

 हां
 ॥

 यौगिक  को  उर्वरक  के  रूप  में  प्रयुक्त  नहीं  किया  जाता है  परन्तु  कृषि  अनुसन्धान

 में
 पौधों  द्वारा  खाद  देने  पोषक  वस्तु  के  उद्ग्रहण की  छानबीन  करने  के  काम

 में  लाया  जाता  है  ।
 इसलिये  इसके  बड़े  पे  माने  पर  उत्पादन  का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |  श्रनुसन्घान

 के  उद्देश्य  के  लिये  जितनी  मात्रा  चाहिये  वह  ट्राम्बे  संस्थापन  द्वारा  तैयार  की  जा  रही  है  ।

 क्योंकि  soy  शक्ति  १९६२  के  लागू  होने  से  पहले  ऐसे  यौगिकों का  बिना

 किसी  प्रतिबन्ध  के  आयात  करना  संभव  आयात  के  ठीक  ठीक  आंकड़े  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक

 1८६०.  श्री  प्र०
 न्  ह

 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 फरवरी  १९६१  में  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक क्या  हैं  ;  और

 PER  सनौर  १९६१  के  पूर्ववर्ती  महीनों  तथा  तदनुरूप  महीने  फरवरी )

 कै  आंकड़ों  की  तुलना  में  ये  ates  कहां  तक  बढ़  अथवा  कम  हुए  हैं
 ?

 श्रम  सनौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  प्र  रा०
 )

 :

 जनवरी  कौर  फरवरी  PRR  के  लिये  अन्तिम थ्रो  कड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  दिसम्बर  १९६२

 के  लिये  LEKE-Loo )  अन्तिम  झांकना  १३१  था

 पिछले  दो  वर्षों  (१९६०  कौर  १९६१)  के  पूर्ववर्ती  दो  महीनों  ak

 तथा  तदनुरूप  महीनें  के  आंकड़ों
 की

 तुलना  में  वृद्धि  waar  कमी
 की

 प्रवृत्तियों  के  बारे  में  नीचे  दिये  विवरण  से  पता  चलेगा

 अखिल  भारतौय  सामान्य  उपभोक्ता  मूल्य

 देशनांक के  आंकड़े

 LEVE-Loo )

 १९६२  १६६१  REKo

 पामा  —

 अक्तूबर  23.0  १२८  RX

 नवम्बर  देदे  १२८  श्र

 दिसम्बर  १३१  १२८  १२४

 भारतीय  agataat  को  पत्र  लिखने  st  सुविधा

 sil  रामसेवक  यादव  :

 थी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चीन  सरकार  ने  चीन  में  विद्यमान  भारतीय  जवानों  जो  कभी  तक

 बन्दी  बने  हुए  हैं  ;  भारत  में  अपने

 सम्बन्धियों

 को  पत्र  लिखने  की  सुविधा  प्रदान  की  है  ;

 »  Compound.

 AS रोजी प्र
 मल

 झ
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 (a)  क्या  इस  सुविधा  पर  किसी  प्रकार  की  कोई  शर्त  लगा  दी  गई  है
 ;  कौर

 यदि  तो  क्या  वह  शर्ते  यह  है
 कि

 वे  अपने  सम्बन्धियों
 को

 केवल  भारत  की

 हिन्दी  या  किसी  प्रादेशिक  भाषा  में  ही  पत्र  लिख  सकते  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदावन्तराव
 चीनी  रेडक्रास  सोसाइटी  ने  बताया

 कि  भारतीय  युद्ध  बन्दियों  को  aaa  संबंधियों  को
 पत्र  लिखने

 की  सुविधा दी  गई  है
 ।

 यह
 भी

 पता  चला  कि  चीनियों  के  हाथों  में  युद्ध  बन्दियों  में  कईयों  उनकी  पत्नियों  और  अन्य

 बांधवों  को  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 तथा  (7)  सरकार  को  कोई  सुचना नहीं  है  ।

 वायु  सेना  का  विस्तार

 Fa2.  at  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वायु  सेना  के  विस्तार  के
 लिये

 किसी  योजना
 को  अन्तिम रूप  दे  दिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा  कया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यदावन्तराव
 चमकौर

 वायु  सेना
 को  ass  बनाने

 कालिया  विभिन्न  उपायों  पर  सक्रिय  विचार  विया  जा  रहा  है  ।  उनकी  क्रियान्विति  बहुत  कुछ

 उस  सहायता  पर  निसार  करती  है  जो  हम  मित्र  देशों  से  प्राप्त  कर  सकते  हैं
 जिनके

 साथ

 बातचीत  चल  रही  है  ।  इन  ब्योरों  को  प्रकट  करना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 सेना का  विस्तार

 1८९३.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सेना  के  विस्तार  के  लिये  नियमित  तथा  रक्षित  किसी  योजना  को  अन्तिम

 रुप  दे  दिया  गया  गौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्रों  यशवन्तराव  :  ate  हमारे  संसाधनों
 के

 ayer  सेना  का  विस्तार  हो  रहा  है  ।
 इस  विस्तार  की

 कुछ  महत्वपूर्ण  बातें  निम्नलिखित हूँ

 ()  थोड़े  समय  में  अघिकारियों  की  अपेक्षित  संख्या  प्राप्त  करने  के  लिये  यह  निर्णय

 किया  गया  है  कि  नागा  तरीकों  को  जिनमें  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों  के  अस्थायी  और

 स्थायी  कमंचारी  तथा  नियमित  ्र  प्रादेशिक  सेना  के  कमंचारी  सम्मिलित

 आपातकालीन  आयोग  दिये  जायें  |

 (2)  संकटकाल  के  लिये  अधिका  रियों  की  विशेष  सूची  पदाली  की  संख्या  को  बढ़ा  दिया

 गया है  ।

 (३)  चार  अतिरिक्त  शाखा  भर्ती  कार्यालय  तथा  १४  उपभर्ती  कार्यालय  खोले  गये  z

 तथा  वर्तमान  शाखा  भर्ती  कार्यालयों  में  से  कुछ  का  विस्तार  कर  दिया  गया  है  ।

 (४)  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  रिसालदारों/सुबेदारों  तथा  जमादारों  यदि  वे

 सभी  प्र  कार  से  योग्य  सेवाकाल  पुरा कर  लेने  के  बाद भी  नौकरी में  रहने  दिया

 मिल  ७, प्रप्नज दे  में
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 (५)  भूतपूर्व  कनिष्ठ  आयुक्त
 अधिकारियों  नियमित  सेना  में

 नौकरी  से  waar  रक्षित  सेना  से  निकाले  गये  अयुद्ध कारी  लोगों  को  थोड़े  थोड़े
 समय

 के
 लिये  फिर  से  नौकरी  में  लिये  जाने  अथवा  ga:

 वापिस
 किये  जाने  के

 लिये  पात्र  बना  दिया  गया  है  ।

 (६)  दो  श्रथिकारी  प्रशिक्षण  स्कूल  खोले  गये  हैं  मद्रास  मैंग्रोव  दूसरा  पुना

 तथा  भारतीय सेना  का  विस्तार  कर  दिया  गया  है  ।

 (७)  abit
 प्रदेश  )  के  सेना  केडेट  कालेज  की  क्षमता  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 (८)  प्रादेशिक सेना  में  भर्ती  को  बढ़ाने  के  लिये  खंडीय  प्रतिबन्ध  हटा  दिए  गए  हैं  ।

 =r

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 किरिबास  लोह  वयस्क  परियोजना  में  विधि  ate  व्यवस्था
 ~~

 में  हुई  व्यवस्था

 go  च०  ata
 )  :  मैं  कविगुरू  आयरन  ate  परियोजना  में  विधि  कौर  व्यवस्था

 में
 हुई

 भयंकर  serge  की  कौर  जिसके  परिणामस्वरूप  परियोजना  का  सामान्य  काम

 बन्द हो  खान  ईंधन  मंत्री
 का

 ध्यान  दिलाता  हूं  प्रौर
 उनसे  निवेदन  करता  हूं

 कि  ag  उस

 पर  वक्तव्य दें

 पंगत-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हज़र नवीस )  :  श्राप  की  भ्र नुम ति  से  मैं  खान  ake

 इंधन  मंत्री  की  ग्रोवर  सभा  को  बताना  चाहता हूं

 पंक  माननीय  सदस्य  :  प्रभारी  मंत्री  पौर  उपमंत्री  में  से  कोई  भी  यहां  नहीं  है  ।

 पृश्नी  हज़र नवीस  :  उपमंत्री  तो  कोई  है  ही  नहीं  झ्र  मंत्री  महोदय  कलकत्ता  काम  से

 गये  हुए  हैं  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  ठीक  है  वे  वक्तव्य दे  |

 pat  :
 उड़ीसा  बिहार  सीमा  पर  राष्ट्रीय  खान  विकास  निगम  लिमिटेड  की

 कविगुरू  ae  श्र  परियोजना के  महाप्रबंधक  ने  कविगुरू  परियोजना  के  स्थान  पर  ११  मार्च

 १९६३  की  शाम  प्रौढ़  प्रगट  दिन  बाद  दोपहर  को  भीड़  द्वारा  किये  गये कुछ  हिंसात्मक  कार्यों

 के  बारे  में  जो  प्रतिवेदन  दिया  है  मैं  उसके  बारे  में  खान  प्रौढ़  ईधन  मंत्री  की  कौर से  सुचित

 करना  चाहता  हूं  ।

 यह  कहा  जाता  है  कि  किरिबास  में  काम  कर  रहे एक  ठेकेदार  के  पास  नौकर  किसी  व्यक्ति  ने

 श्रमिकों  की  झोंपड़ियों  के  पास  किसी  झ्रादिवासी  महिला के  साथ  छेड़  छाड़  की  थी ।  इस  पर

 आदिवासी  श्रमिकों  ने  रोष  प्रकट  किया  शौर  ठेकेदार  के  उन  श्रमिकों  पर  जो  प्रा दिवा सी  नहीं  आक्रमण

 कर  दिया  ate  तीरों  से  पांच  ग्रामीणों  को  बरी  तरह  जरूरी  कर  दिया  ।  यह  घटना  ११  मारे

 १९६३  को  शाम  के  ६  से  ७  ToT  बजे  के  बीच  हुई  ।  ज़ख़मीयों  का  तुरन्त  प्रथम  उपचार  किया

 गया  शर  बिहार  के  चौबासा  जिला  अस्पताल  में  भेज  दिया  गया  ।

 मल  भ्रंग्रेजी  में



 RO  १८८४  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २०११

 कहा  जाता हे  कि  अगले दिन  श्रादिवासी  श्रमिकों  गौर  कुछ  लोगों  ने  कुल्हाड़ों

 पत्थरों  लोहे  की  सलाखों  से  सशस्त्र  हो  कर  ठेकेदार  के  गर-प्रादिवासीਂ  श्रमिकों  पर  आक्रमण  कर

 दिये  जिससे  कई  लोग  बुरी  तरह  gent  हो  गये  ।  बहुत  से  श्रमिक  खास  पास  के  इल।कों  में  भाग  गये

 तब  भीड़  सदर  दफ्तर  के  भवन  की  झोर  बढ़ी  कौर  उन्होंने  दफ्तर  को  लूटने की  विफल

 की  ।  किन्तु  परियोजना  के  इंजीनियरों  ने  पुर्वक  भीड़  को  रोके  रखा  ।  तब  भीड़  आतंक

 फलाती  हुई  नगर  की  ग्रोवर  बढ़ी  |  किन्तु एक  प्रौढ़  ठेकेदार  जो  उनकी  भाषा  को  जानता  था उन्हें

 रास्ते  में  मिला  कौर  उन्हें  शान्त  करने  का  प्रयत्न  किया  ।
 इस  बीच  सशस्त्र  पुलिस  लगभग

 १-३०

 कप
 बजे  पहुंच  गयी  कौर  उसके  बाद  भीड़  छितर गई

 १२  १९६३  को  भीड़  की  क।यंव।ही से ठेकेदार के से  ठेकेदार  के  १७  मजदूर  बुरी  तरह

 wert  हुए  ।  इनके  ३  की  लाश  भी  मिलीं  ।  यह  भी  पता  लगा  है  कि  जिन  ज़ख़मीयों  को

 चौबीसा  अस्पताल  मैं  ले  जाया  गया  उनमें  से  २  झ्  आदमी  मर  गये  ह  ।  परियोजना के  महाजन  बन्धक

 ने  कहा है  कि  गड़बड़  आरम्भ  होते  ही  बिहार श्र  उड़ीसा  राज्यों  के  खास  पास  के  जिलों

 में  पुलिस  को  सूचना  दे  दी  गयी  थी  दौर  इन  राज्यों  के  अघिकारी  मामले  की  जांच कर

 न्

 wa  स्थिति  पर  काबू  है शर श्रंशत  काम  हो  चुका है  ।  महाप्रबंधक ने  बताया  है  कि

 परियोजना  का  कोई  कर्मचारी  जरूरी  नहीं  द्  कौर  न  इस  मामले  में  फंसा  है  ।

 भीड़ ने  टेलीफोन  कौर  तार  के  तार  काट  दिये  थे  शर  पूरा  ब्योरा  पाने  के  लिये  स्थानीय

 प्राधिकारियों  के  साथ  शहरी  तक  सम्यक  स्थापित  नहीं  किया  जा  सका  ।  arr  कल  खान  इंधन

 मंत्री  कलकत्ता  में  हैं  कौर  परियोजना  प्राधिकारियों  से  सम्पर्क  स्थापित  कर  रहे  हैं  प्रौढ़ यदि  भ्रावश्यक

 हुआ तो  वे  जाकर  सभा  को  पूरा  विवरण  देंगे
 ।

 भीं  Wo  सोच  क्या  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  तरह  की  शिकायत  वहां  के  फीमेल  ata

 को  मौले स्ट  करने  की  इस  डिस्टरबैंस  के  पहले  भी  वहां  के  जनरल  मैनेजर दूसरे  सुपीरियर

 आफिसर्स  के  पास  झाई  है  कि  कंट्रकटसे  ट्रक  ड्राइवर  फीमेल  को  मौले स्ट  करते

 थी  हज़र नवीस  :  मुझे  इसकी  जानकारी नहीं  है  ।

 सी  स्केल  स्वायत्तशासी  :  किरिबुरु  की  घटना  ऐसी  है  जो  अन्य  स्थानों  पर

 भी  जहां  गर-प्रादिवासी प्रौढ़  आदिवासी  लोग  सम्यक  में  जाते  घटती  रहती  है  क्योंकि

 भ्रादिवासी लोग  आदिवासियों  की  सादगी  का  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न करते  क्या  सरकार  का

 है  कि  ऐसे  स्थलों  पर  सभी  गेर-प्राइवसी  लोगों  के  बारे  में  पूरीं  जांच  पड़ताल  की  जाय  ताकि

 देश की  एकीकरण की  भावना  को  हानि  न  हो
 ?

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  स्थल  पर  गये  हुये  हैं  बौर  पूरा  विवरण  बतायेंगे

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र

 कम संचारी  राज्य  बीमा  निगम  का  विधिक  प्रतिवेदन  कौर  arias  लेखे

 para  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कि०
 :

 मैं  श्री  चे०  रा०

 मूल  मं प्रे जी  में



 २०१२  संघ  राज्य  क्षेत्र  शासन  विधेयक  १८  १९६३

 र०  कि०

 हीरामन  को  कौर  से  कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  Reva  की  धारा  २६  के  ध्रन्तर्गत
 निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  का  वर्ष  १९६१-६२  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  €८०/६३]

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  निगम  के  वर्ष  FERL—KY  का  वार्षिक  उस  पर

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  Ht-858/ <3]
 निवल

 राज्य  सभा  से  संदेश

 मुझे  राज्य सभा  के  सचिव से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देश  की  सुचना  देनी है

 कि  राज्य
 सभा  अपनी

 १४  १९६३  की  दबाव
 में

 लोक  सभा  द्वारा  २८

 EGR  को  पास  किये  गये  कृषि  पुर्नावित्त  निगम  १९६३  से  बिना  किसी

 संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  पी

 संविधान  (atergat  संशोधन )  १९६३

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 थ्री  कृष्णमूर्ति  राव
 :

 में
 संविधान  FERR  संबंधी

 संयुक्त समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्र  बासन  faq aqa——aret

 सहोदय  :
 मुझे  अब  सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिये  प्रस्ताव रखना  है  ।

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 )

 :  मैं  आपको  Tala  से  एक  बात  प्रस्तुत  करना  चाहता

 हूं  ।

 feat  महोदय
 :  शो  मदीना  त्रांग  मुसे  मिले  थे  ग्र  उन्होंने  वही  बात  रखी  थी  जो  श्री

 कहने  वाले  हैं  कौर  मैंने  उन्हें कदा
 था  कि  सप्ताह के  तन्त

 में
 जब  संसद  कार्य  मंत्री  कार्य  क्रम  रखेंगे

 तो

 उस  पर  चर्चा  की  जायेगी ।

 हरि  विष्णु  हालत  मुरे  इस  संबत्
 में

 शर  निवेदन  करना है
 ।  संविधान

 के

 अन्यों  ait  बसपा  नियमों  के  अनुसार  तब  तक  मतदान  नहीं  हो  सकता  जब  तक  गणपूर्ति  न  हो  ।  यहां

 मंत्र  dt  का  उं  उना  ५६  है  मौर  कांग्रेस  दल  को  संख्या  श्रत्यधघिक  है  तब  भी  गणपूर्ति  नहीं  रहती  ।

 महोदय  :  में  सारी  सभा  का  ग्रा भारी हुं हूं
 कि  वे  देर  तक  बैठक  रखने  के  लिये  सहमत  हो

 गये  थे  ।  जब  देर  तक  बैठक  हो  दलों  के  व्द्र्पों  का  कत्तव्य  है  कि  वे  गणपूर्ति  का  ध्यान  रखें  अन्यथा

 बहुत  कठिनाई  हो  जाती  है  ।
 कलावा  पानन

 ria



 २७  १८८४  अनुदानों की  मांगें  |  र०१३

 पसंदी-कार्यो  मंत्री  सत्य ना  रायण  fag):  पिछले  कुछ  वर्षों  से  हमने  यह  प्रथा  बना ली  है

 कि  जब  हम  ६  बजे  तक  बैठक  करने  का  निश्चय  करते  हैं  तो  गणपूर्ति  का  wee  नहीं  उठाया  जाता

 जो  सदस्य  विषय  में  रुचि  रखते  हों  वे  उपस्थित  रहते  मैं  इस  ज  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  गणपूर्ति

 के  बिना  मतदान  नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  समझता  हूं  भविष्य  में  ऐसा  नहीं  होगा
 में

 खेद
 प्रकट

 करता हुं  ।

 पाध्या  महोदय soe  यह  है  :

 कुछ  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  विधान  संभागों  शर  मंत्रि-परिषदों  तथा  कुछ  अन्य

 विषयों  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  aaa के  ४५  सदस्यों  की

 संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जिसमें  इस  सभा  के  ३०,

 (१)  श्री  (२)  श्री  रामचन्द्र  विशाल  (३)  श्री  लक्ष्मी  नारायण भेज

 श्री  ब्रजवासी  (५)  श्री  बूटा  (६)  डा०

 (9)  श्री  दलजीत  (८)  श्री  दशरथ  (8)  डा०  (१०)

 श्री  (११)  श्री  गौरी  शंकर  (१२) श्री  रिशांग  किलिंग

 (23)  श्रीमती  लक्ष्मी  (१४)  श्री  ललित  (१५) श्री

 (१६)  डा०  महादेव  (१७)  श्री  कुलेश्वर  (१८)
 श्री  मुहम्मद

 (१९)  श्री  ही०  ato  (२०)  श्री  प्रताप  (22)  श्री  मान

 सिंह पृ०  (२२)  श्री  सुरेन्द्र नाथ  (२३)  श्री  कृष्णमूर्ति

 (२४)  श्री  रेड्डियार  (2%)  श्री  (२६)  श्री  इरा  afeara,  (29)

 श्री स०  टो०  (25)  श्री  हरि  चरण  (२६)  श्री  कौर

 (३०)  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ।

 राज्य  सभा  के  १५  सदस्य

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  की  कुल

 संख्या  का  एक-तिहाई  होगी  ;

 कि  समिति इस  सभा  को  १४५  EER  तक  रिपोर्टे  देगी  ;

 कि  अन्य  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लागू  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे

 परिवर्तनों  शौर  रूपभेदों  के  साथ  लागू  जो  अध्यक्ष  करें  ;  और

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 faa हो  और
 राज्य

 सभा  द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने
 वाले  १५  सदस्यों के  नाम  इस

 सभा  को  बतायें  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुजरा  ॥

 ee

 अनुदानों की  मांगें

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय

 महोदय :  सभा  वैदेशिक
 कार्य  मंत्रालय

 की  मांग
 संख्या  १७

 से
 २३  कौर  ११८  पर

 मूल  मं प्रे जी  में
 |
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 चर्चा और  मतदान  करेगी  ।  जो  सदस्य  कटौती  प्रस्ताव  तुत  करना  चाहते  हों  १५  मिनट  में  सुचना

 जर
 १६६३-६४

 के  लिये  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय
 की

 निम्नलिखित
 मांगे

 प्रस्तुत

 की  गईं

 न सि

 दीपक

 सख्या

 रुपये
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 Rec  वैदेशिक  art  मंत्रालय का  पूंजी  परिव्यय  के
 १

 2,9¥%,000

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  चर्चा  प्रारम्भ  करेंगे
 ।

 {aa  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य  मंत्री  तथा  oy  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 यह  अच्छा  होगा  कि  मैं  अन्त  में  बोलूं  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :
 में

 प्राशि  करता  हुं  कि  हर  वर्ष  की  तरह  इस  साल

 भी  इस मंत्रालय की  मांगों  को  सह स्वीकार किया  जायेगा  ।

 देशी  की  सुरक्षा  विकास  की  नींव  पर  aaa  होनी है  कौर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सद्भावना  से  उसे

 सहायता  मिलती  है  ।  इसीलिये  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  कार्य  बहुत  जटिल  होता  है  ।

 कुछ  लोग  हमारी  विदेशी  नीति  का  विरोध  करते  हैं  क्योंकि  चीन  ने  आ क्रमण  किया  है  कौर

 सभी  देशों  ने  उस  हमारा  समर्थन  नहीं  किया  जैसा  हम  चाहते  थे  ।

 महोदय  पीठासीन

 ऐसी  प्रवृत्ति  के  बारे  में  बम्बई  के  एकानामिक  वीकली  ने  जो  साम्यवादी  नहीं  कहा  है  कि

 यह  बचगाना  प्रवृत्ति  है  ।

 yaa  प्रजा  में
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 फोन  कोलम्बो  योजना  को  स्वीकार  न  करते  हुये  बुरा  कर  रहा  है  ।  संसार  जानता  है  कि

 सच्चे  हैं
 ।

 भारत  फोन  के  संबंधों  को  ऐसी  चोट  पहुंची  है  जो  ग्रा सानी  से  ठीक  नहीं  होगी  ।

 इस  संबंध में  मैं  श्रीमती  जान  रॉबिन्सन की  राय  बताना  चाहता  उन्होंने  सीमा  संबंधी
 घटनाओं

 के  संबंध में  यह  राय  जाहिर  करी  है  कि  श्रापात  काल  से  विकास  ake  सामाजिक
 समानता

 के  तत्वों  को  बल  नहीं  मिला  इसके  विपरीत  दक्षिण  पक्षीय  तत्व  पुदीन  हुये  हैं
 |

 इस  संबंध में  मे  स्वतंत्र  पार्टी  के  प्रवर्तक  श्री  राजगोपालाचारी का  भी  उल्लेख  करना  चाहता

 हैं
 ।  उन्होंने  यह  इच्छा  प्रगट  की  है  कि  देश  के  नेतृत्व  में  परिवर्तन  की  झ्रावश्यकता है  कौर  हमें  चाहिये

 कि  हम  लंका  शहरों  टेंगानीका  की  कौर  न  देख  कर  अमेरिका  की  प्रो  देखा  करें  ।

 ase  अयूब  ने  झ्र भी  हाल  यह  वक्तव्य  दिया  है  कि  श्री  जवाहरलाल  का  भारत
 पाकिस्तान

 की  मैत्री के  बीच  रोड़ा  बना  gars  ।  यदि  उनके  स्थान  पर  श्री  राजगोपालाचारी  या  श्री

 जयप्रकाश नारायण होते  तो  रसी  बात  नहीं  होती  ।

 टाइम्सਂ  ने  ait  हाल  प्रकाशित  अपने  सम्पादकीय  में  चीन  कौर  पाकिस्तान  की  संधि

 के  संबंध  में  प्रा लोच ना  की  है  कहा  है  कि  कुछ  भी  हो  हमें  पाकिस्तान  से  समझौता  कर  लेना  चाहिये  |

 इतना  हो  नहीं  कई  विदेशी  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  तथा  राजदूतों  द्वारा  भी  समय  समय  पर  हमारी

 प्रभुसत्ता पर  प्राप्त  किया  जाता  है  ।  wat  हाल  झ्र मे रिका  के  राजदूत  ने  सीमांत  पर  हमारी  सेना

 नायकों से  बातचीत  की  है  ।

 भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  चल  रही  बातचीत  में  भ्र मे रिका  कौर  ब्रिटेन  के  राजनयिक

 प्रतिनिधियों ने  रुचि  प्रदर्शित  करते हुये  पर्याप्त  चर्चा  की  है  ।  उनके  इस  aa  को  हम  नद्दी  रोक

 सके  यह  दुख  की  बात  है  ।

 गोर  पूर्व  व  एशियाई  देशों  के  विरूद्ध  खाई  उत्पन्न  की  जा  रही  है  ।  चीन  के  प्रोपेगेंडा

 ने  हमारे  विरूद्ध  भ्रम  कौर  सनद  की  गहरी  दीवार  पैदा  कर  दी  है  ।  कुछ  इस  त्र  कार  की  भावना  उत्पन्न

 की  जा  रही  है  कि
 किलो

 समय  साम्राज्यवाद  को  जितने  प्रभावपूर्ण  wie  दृढ़तापूर्वक  इंग  से  भारत  ने

 सामना  किया  था  |  उसमें  वह  शक्त  नहीं  है  ।  हमारे  भ्र फ़ीकी  एशियाई  मित्र  देशों  की  जनता  के

 मस्तक मैं  यह  भावना घर  कर  रही  है  कि  भारतीय  कटौती  स्वयं  को  भ्रद्वते  से  श्रेष्ठ  समझते

 tee  इस  प्रकर  की  मन  भावना  का  निराकरण  करना  चाहिये  ।  हमें  स्वयं  हित  दी

 नहीं  देखना  ary  साम्राज्यवाद के  विरूद्ध  संघ  का  ने  संभालना  चहिये  ।

 मलेशिया  के  प्रशन  पर  भारत  को  प्रगति  होती  स्पष्ट  करनी  चाहिये  ।  इंडोनेशिया की  में

 हमारी  स्पष्ट  नीति  से  संदेह  उत्पन्न हो  रहे  हूं  |

 विदेशों  में  हमारी  प्रचार  नीति  काफो  दुर्बल  रही  है  ।  प्रचार  नीति  नें  BCH  परिवहन  लाने

 की भ्रावर्यकता है  ।  संकट  को  विशष  स्थिति  में  कटनी  ति  वार्ता  का  दारी  र  उ  न॑  यज्ञ  क  सुखद थ  रसा

 अगस्त  was  नौकरशाहों  पद्धति  पर  झ्रावारित  कूटनीतिज्ञ  प्रतिनिधित्व  में  सुघार  किया

 जाना  चाहिये  ।

 हमारे  प्र  भान  मंत्री  देश  पर  थ  संकट
 के  प्रति  जागरूक  तथा  पि  देखना  यह  है  कि  हम  कब  तक

 सपनो  परम्परागत होती  पर  स्थिर  रहते  हमें  इस  कार्य मैं  प्रवान  मंत्री  के  हाथों को  a.  बनाना

 चाहिये  ।  प्रतान  मंत्रो  को
 यथासंभव  ऐसे  लोगों  से  दूर  रहन  चाहिये  जिनकी  वीडियो  बोस  आयोग  ने

 निन्दा  करो  है  ।
 aa

 प्रकार
 उ
 उन्हें  ऐसे  विदेशी  पत्रकारों  तथा  संवाद  दाताओं  से  भी  दूर  रहना

 मूल  झंप्रेजी  में
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 चाहिये
 जो

 व्यय  उनका  समय  लेते  है  ।  प्रौढ़  फिर  देश  में  जाकर  भारत  को  बदनाम  करते  है

 इससे  हमारी वे  दैनिक  नीति  पर  बुरा  प्रभाव  होता हैं  |

 fot  खाडिलकर  (as)  :  पिछले  कई  वर्षों  से  हम  वैदेशिक  का  संबंधी  नीति  पर  चर्चा

 करते  रहे  हें  राज  वह  समय  गया  है  जब  कि  हमने  न  केवल  नीतियों  पर  अपितु  उसकी  क्रियाश्विवयों

 पर
 भी

 विचार  करना  हमें यह
 भी  देखना है  कि  यह  नीति  ठीक  से  क्रियान्वित  की  गयी  या  नहीं  ।

 हमें  पह  समरण  रखता  चाहिये  कि  हम  एक  गतिशील  fara  में  रह  रहे  है  प्रौढ़  जब  तक  हम  उन

 घटनाओं  को  समझने  का  ऋयजऋ  नहीं  करेंगे  तब  तक  हम  उन्हें  नहीं  पकड़  पायेंगे  |  की  वैदेशिक

 नीति  इसी  के  श्रनुरूप  होनी  चाहिये  ।

 किन्तु  दुख  का  विषय  यह  है  कि  अब  उसके  मूल  सिद्धांतों  को  मिटाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 इस  विदेश  नीति  में  परिवहन  करने  का  तात्या  ora  किन्हीं  बड़ी  ताकतों  पर  सलो बेश निक

 शौर  wife  रूप  से  तिरे  रहने  के  लिये  भावी  संतति  को  प्रेरणा  देना  होगा  ।

 जहां  तक  चीन  का  संबंध  हमें  चिर  काल  तक  उसके  रवैये  में  परिवर्तन  की  ara  सहीं  करनी

 चाहिये ।  हमें  चीन  की  राजनीतिक  चाल  के  समान  ही  व्यवहार  करना  चाहिये  |  मंत्रालय  कुछ  हद  तक

 चीनी  प्रचार  का  मुकाबला  करने  में  भ्र सफल रहा  विदेश  sar  के  लोगों  को  चीन  के  गतिशील

 कूटनीति  कौर  नये  समाजवादी  के  गतिविधि
 को

 समझना  चाहिये  ताकि  सार्वजनिक  कार्यकर्त्ता

 शौर  संस्कृति  ग्रोवर  प्राय  क्षेत्रों  में  लगे  लोग  अरन्य  देखों  की  यात्रा  कर  सकें  और  आवश्यक  मैत्री

 का  वातावरण पैदा  कर  सकें  ।  समय  के  साथ  हमें  प्रचार के  तरीकों  में  भी  परिवर्तन करना  चाहिये

 तथा
 ब

 देशिक  प्रचार  के  लिये  सार्वजनिक  क्षेत्र  से  भी  योग्य
 व्यक्ति  लिये  जाने  चाहिय े।

 विदेश  सेवा  के  लोगों  को  चीन  के  गतिशील  कूटनीति  ake  नये  समाजवादी  संसार  की

 गतिविधि को  समझना  चाहिये  ।  दुर्भाग्यवश  हमारी  विदेशी  सेवा  के  लोग  ग्राशातुकूल  काम  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।  इन  लोगों  को  विदेशी  भाषायें  श्रव्य  पानी  चाहियें  ।  विदेशों  में  हमारा  प्रचार  भी  अच्छा

 होना  चाहिये  ।  सार्वजनिक  कार्यकर्ता  wie  संस्कृति  प्रौढ़  प्रत्य  क्षेत्रों  में  लगे  लोग  अन्य  देशों

 की  यात्रा  कर  सकें  श्र  मैत्री  का  वातावरण  पैदा  कर  सकें  ।  विदेशों  में  प्रचार  के  लिये  हमें  अपनी

 विदेश सेवा  के  लोगों  को  प्रशिक्षण देना  चाहिये  ।

 सीमा  क्षेत्रों  के  राक़िम  जातियों  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  क्योंकि  यह  आंतरिक  शौर

 शिक  है  ।  हमें  सभी  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों  को  भारत  में  एक  सामान्य  समाज  के  रूप  में  मिलाने

 का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  इस  समस्या  के  समाघान  के  लिये  झिझक  समझ  ate  शिक्षा  की

 कता है  ।  ?

 पाकिस्तान के  साथ  काज़मी  र  तथा  न्य  सदस्यों  के  बारे में  बातें  होरही है  उसके  अच्छे

 परिणामों  का  areas  ।  हमें  पाकिस्तान  के  साथ  समझौता  करने  की  कोशिश  करनी  चाहिय े।

 हमें  ग्राहकी  एशियाई  देशों
 को  यह  श्राइवासन  देना  चाहिये  कि  हम  चीनी  प्रचार  के  बावजूद

 मी  उनके  साथ  हैं
 श्र हम  प्रिये  देश को  पृथक  रखना  प्रौढ़  दू  परे  देशों  की  शरण  लेना

 नहीं  हर
 |

 faa  अंग्रेजी  में
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 वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  को  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटोती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये

 —

 मांग  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती का  ध्राघार

 संख्या  प्रस्ताव

 कटौती
 की

 राशि

 संख्या

 शु  श्री  राम  सेवक  यादव  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  को  देश  राशि  qr  कर  2

 के  अन्य  भागों  के  बराबर
 रुपया

 कर
 दी  जायें

 लाने  में  प्र सफलता

 श्री राम  सेवक  यादव  नागालेंड का  देश  के  शेष  राशि  घटा  कर  १

 भागों  के  साथ  एकीकरण  झपटा कर  दी  जाये

 में  सफलता ॥

 श्री  यदा पाल  fag  नागाओं के  साथ  सद्भावना  १००  रपये

 बढ़ाने में  प्र सफलता  t

 श्री  राम  सेवक  यादव  fara  नीति  की  सफलता  राशि  घटा  कर  १

 रुपया कर  दी  जायें

 शी  यदा पाल सिह  (2)  चीनी  अतिक्रमण  +)
 संबंध में  हमारे  दूतावासों

 की  भ्र पने  उत्तरदायित्व

 की  अवहेलना 1

 (२)  पड़ौसी  देखों  के  साथ

 मित्रता  के  संबंघ  बनाने  में  भ
 १००  रुपये

 असफलता

 (३)  काल  में  विदेशी

 ध्रतिथियों  की  संख्या  कम

 करने  की  श्रावस्यकता |

 भ  9  ् श्री  राम  सेवक  यादव  पांडीचेरी  को  गृह-कार्य  राशि  घटा  कर

 लय  के  नवीन  लाने  में  रुपया कर  दी  जाये

 श्रसफतता

 द्  श्री  राम सेवक  यादव  दादरा  प्रो  नगर  हवेली  को  राशि  कर १

 गृह-कार्य  के  रुपया  कर  दी  जाये

 लाने  में  सफलता

 &  &  दमन  are  दीव  को  राशि  घटा राम  सेवक  यादव  कर १

 गृह-कार्य  मंत्रालय  रुपया कर  दी  जाये

 अधीन  लाने  में  सफलता  |

 ०  क  श्री  राम  सेवक  यादव  भारी व्यय  को  कम  करने में  १००  रुपये

 असफलता  ॥
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 भांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  प्राकार  we  की  राशि

 संख्या  प्रस्ताव

 सख्या

 क  ११.  श्री  मुहम्मद  इस्माईल  (१)  हजयात्रा  पर
 नये  |

 प्रतिबन्ध

 (२)  केरल  से  यात्रियों के

 अ्रघिक . मुस्लिम .  मुस्लिम

 हाइड  नियुक्त  करने  की

 लिये  सऊदी  ata  सरकार

 से  भ्रनुरोध  करने  की

 धावर्यकता  |

 (३)  केन्द्रीय  कौर  पत्तन

 हज  समितियों में  केरल

 जेसे  राज्यों  के  लिये

 निधित्व की

 कता ।

 (४)  बर्मा  कौर

 म्बीक से झाने से  जाने  वाले

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  Roo  रुपये

 faa  पुनर्वास  विभाग  ।

 (५)  बर्मा  सरकार से  वहां

 के  भारतीयों द्वारा  भारत

 में  धन  इत्यादि  भेजने  के

 संबंध में  न्यायोचित

 सुविधाओं  के  लिये  aq

 रोप ।

 (६)
 लंका  सरकार  से  लंका

 में  भारतीय  कम्पनियों

 में  कमंचा  रियों  को

 न्यायोचित  सुविधायें देने

 के  लिये  अनुरोध  ।

 (७)  विदेशों में  अ्रधघिक  ate
 |

 कता  ।

 ध ख भ्रच्छ  प्रचार  की  |

 उपाध्यक्ष ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव

 i ा
 सभा  के  सामने  प्रस्तुत  हैं  ।

 मूल  wat  में
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 fated  गायत्री  देवी
 :

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय के  लिए  २.  ke  करोड़  रुपयों

 की  व्यवस्था  की  गई  इस  राशि  का  अपव्यय  नहीं  होना  चाहिए  ।

 *
 हमारे  gat  को  जिन  देशों  में  वे  ये  जे  जाते  है  वहां  के  देशों  को  परिस्थितियों  को  समझना  चाहिए  ।

 महोदय  पीठासीन

 विदेशों  में  हमारे  feet  ने  देश  की  समस्या ग्र ों  को  महसूस  नहीं  किया  है  ।  परिणाम यह  हुश्न

 है  आर  नेपाल के  पड़ौसी  देशों  ने  हमारी बात  को  ठोक  नहीं  पमझा है  ।  मध्यपूर्व

 और  रफ़ी  की  देशो ंके  बारे  में  भी  ऐसी  ही  स्थिति  है  ।  शायद  इसका  कारण  हमारे प्रचार  में

 असफलता  है
 ।

 सरकार  कद  ऐसे  ट्रांसमिटर
 '

 प्राप्त  करे  जिस  से  हम  रेडियो  पेकिंग  के  विरूद्ध  प्रचार  कर

 सके  |

 हमें  ग्रुप ने  पड़ी थो  देशों  के  साथ  मित्रता  के  सम्पन्न  carfaa  करने  चाहिएं  ।  हम  जानते  है  कि

 पाकिस्तान  के  साथ  काहनौर  के  समझौते  के  सम्बन्ध  में  जो  बात  चीत  हो  रही  है  उसे  सफलता  मिले  ।

 जब  चीन  ने  तिब्बत पर  कब्जा  कर  लिया  तो  भारत  ने  वि  रोक  पत्र  भी  नहीं  भेजा  ।
 उस  समय

 अचाये  श्री  रंगा  ale  श्री  इत्यादि  ने  बताया  था  कि  भारत को  इस  संबंध  म

 जागरूक  रहना  चाहिए  ब्रोकर  इसका  वि  if  करना  चाहिए
 ~

 हमारी  तटस्थ  नीति  सही  त्रय  में  तटस्थ  नहीं है  ।  सुरक्षा  के  मामले में  हम  इग्लैंड से

 झपने  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  तोड़ने के  लिये  तैयार  थे  ।  इजराइल  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्धों  को

 बात  तो  क्या  व्यापार  सम्बन्ध  भी  ठोक  नहीं  हमारी  तटस्थता  की  नीति  we  fare  देशों  की

 शर  चुकी  रही  है  हंगरी  के  मामले  में  हम  ने  रूस  का  पक्ष  लिया  t

 पश्चिमी  लोकतन्त्र  देशों  ने भारत  की  सहायता  की  है  ,  परन्तु  wal तक  यह  स्पष्ट  नहीं  कर

 सके
 कि  हम  किस

 गुट  में  si  कम्युनिस्ट देशों  की  alt  या  लोक  तंत्र  देशों
 को

 कौर
 ।

 फोन  शौर
 भारत  में  खु जम खुला  में  पद  भारत  तर  फोन  की  बराबर  सहायता  शायद न  कर

 इंगलैंड  श्र  भ्रम  रोका  पर्णहपेण  भारत  की  सहायता के  लिये  उद्यत  हैं  ।  हमें  अपनी  विदेश

 नीति को
 स्पष्ट

 करना
 कि  हम  विन  देशों  के

 साथ
 तटस्थता की

 नीति

 हमें  उतनी  से बै विक  दृष्टि  से  मजबूत  होने  में  रोका  है  जितनी  तेजी  से  हमें  मजबूत
 बनना  चाहिए  at  ।  हमें  पश्चिमी  राष्ट्रों  की  सहायता  से  अपनी  साबित  बढ़ानी  चाहिए  ।

 उन्होंने  जरूरत  के  समय  हमारी
 सहायता

 की  है  ।

 fat  दो०  प्द्द्०  शर्मा  :  हमारी  बुनियादी  विदेश  नीति  सब  देशों  से  मित्रता

 की  फिर  भी
 जो  हमारे देश

 को  हानि  पहुंचाने को  कोशिश  करेगा  उसका  डटकर  मुकाबला

 किया  जाएगा  ।  ag  कहना  कि  हमारी  तटस्थता  की  होती  ठोक  नहीं  रही  ह  उचित  नहीं है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कई  देशों  को
 पत्र  लिखे  थे  ।  उनमें  से  अघिकतर  देशों  से  मै  आपूर्ण  उत्तर  मिले ।

 हमारी  किसी  भी  गुट  में  न  शामिल  होने  की  नीति
 का

 उत  लोगों
 ने

 भी
 ब्रनुमोदन  किया  है  ।

 जो  एक  समय  इसे  ग्र नं तिक  समझते  थे  |

 यह  कहना  गलता  हैकि  भारत  का  afiset—afaeng  देशों में  स्थान  कम होता जा जा  रहा है  ।

 प्रजा  रिया  प्रौढ़  मांगों  के  सम्बन्ध में  हमारी  नीति  award  है  ॥

 मूल
 में



 ह  है  ६६  |
 अनुदानों  की  सांसें  १८  १९६३

 दी०  चं०

 कौर  सोजम्बीक  में  प्रभी  उपनिवेशवाद  की  नीति
 का  परित्याग  नहीं

 कर  रहा  है  में
 भारतीयों

 के  साथ  बहुत  बुरा  व्यवहार  किया  गया  है  ।  पुर्तगाल
 ने  २३००  भारतीयों  को  जबरदस्ती  मोजम्बीक  से  निकाल  दिया  है  वहां  कभी  ३००  भारतीय

 भारतीयों  ने  वहां  लगभग  ६०  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति  छोड़ी  है  राष्ट्र  ने  जो  विशेष

 समिति  नियुक्त  को  है  उसे  उपनिवेशवाद  खत्म  करने  को  कोशिश  करनी  चाहिए  ।

 vs a
 भारत  य्रौरਂ  पाकिस्तानी  वार्ता  से  कौर  रानौटी  के  लोगों  में  बचनी  हुई

 क्योंकि  उन्हें  भ्र पने  भविष्य  के  बारे  में  सन्देह सा  हो  गया  है  ।  सरकार  को  बार  बार  इस

 बात  पर
 बल  देना  चाहिए  कि  सरकार  इस  नीति  पर  दू  है  कि  जहां  तक  विराम

 रेखा का  सम्बन्ध  है  ,  इस  में  थोड़ा  सा  परिवार  किया  जा  सकता  alae  नहीं  ।  जब  भारती

 झर  फोन में  बातचीत  हो  तो  जो क्षेत्र  पाकिस्तान  ने  फोन  को  दे  दिया  है  उस  का

 भी  जिसका  करना  चाहिए  ॥

 चीत  की  प्रचार  बहुत  प्रभावशाली  है  ।  हमें  उसका  मुकाबला  करने  के  लि

 । झपने  प्रचार  प्रशासन  को  श्रधघिफ  सुचारू  बनाना  चाहिए

 पूरी  नाथ पाई  (  राजापुर  :  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  अच्छी  प्रकार  से

 नहीं  गया  है  ।  मेरे  बिचार  में  इस  प्रतिवेदन  से  सभा  के  सदस्यों  की  समझ

 का  अनादर  पश्चिम  जमनी  कौर  तुर्की  इरादी  के  बारे  में  जो  जानकारी  दी  हुई  हू  वह  बिल्कुल

 प्रदूषित

 जिस  प्रकार  का  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन  है  उसी  तरह  के  हमारे  विदेशी

 प्रचार के  तरीके  इसका  कारण  यह  है  कि  विदेशों  में  जो  हमारे दूत  होवे उस  काम  के

 फोन  आर  पाकिस्तान  के  समझौते  के  बारे में  लदन भ्र ौर  wafer  में योग्य  नहीं

 हमारे  दूतों  १ क्या  किया  है  ?  उन  देशों  में  इस  सब  में  ठीक  प्रकार  से  प्रचार  नद्दी  हसा

 है  ।

 विश्व  युद्ध  के  ्य  अमरीका  की  विदेश  सेवा  का  तीन  बार  पुनरवलोकन  हो  चुका  है  ।

 वहां  यह  देखा  जाता  है  कि  क्या  विदेश  सेवा  परिवर्तन  शील  संसार  की
 झ्रावश्यकताश्रों

 के  अनुकूल है
 था  नहीं  परन्तु  हमारे  देश  में  प्रधान  मंत्री  किसी  को  विदेश  सेवा  के  निकट  फटकने  नहीं

 देते  ।  किसी

 को  यह  देखने  नहीं  दिया  जाता  कि  wae  दूतावास  किस  प्रकार  कार्य  सम्पादन कर  रहा  है  ।

 mare  इस  बात  की  है  कि  हम  विदेशों की  विदेश  सेवाओं के  कार्य  करने के  ढंगों को
 देखें

 निरीक्षणालयों  छोटी  मोटी  बातों  का  ध्यान तो  रखते  हैं  परन्तु यह  नहीं  देखते कि  विदेश  सेवा

 wat  दूतावास  किस  प्रकार  देश  की  नीतियों  Sager कार्य  कर  रहा  अन्य  देश  अपनी  विदेश

 सेवाओं  के  बारे  में  ahs  तत्पर

 केवल  यही  काफी  नहीं  है  कि  विदेश  सेवायों  के  बारे  में  हमारी नीति  उचित हो  |  देखना

 तो  यह  है  कि  विदेश  सेवा  परिव्तनद्यील  है  wea  नहीं  ।  समय  की  गति  के  भ्रनुसार

 छील  विदेश  नीतियों  के  भ्रनुसार  विदेश  सेवा  में  रूपभेद  करना  आवश्यक  है  ।  बिना  से  Ro  वर्ष

 पूर्वे  शिक्षित  लोगों  को  स्पूतनिक  युग  में  भारत  की  विदेश  नीति  का  संचालन करना  पड़  रहा  है  ।

 आवश्यकता  इस  बातकी  हैकि  नवीन  विचारों और  नवीन  जोश  वाले  लोगों  हमारी  नीतियों  का

 i संचालन
 करें  ।

 fat  data
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 हाल  ही  की  गृह  मंत्री  को  नेपाल  यात्रा  बहुत  सफल  ऐसा  बहुत  कम  होताਂ

 है  कि  उचित  व्यक्ति  को  एक  कायें  के  लिये  चुना  जाय  ।  परन्तु इस  बार  एक  दुलंभ  अवसर था  जब
 कि

 शास्त्री जी  को  नेपाल  भेजा  गया  ।  मेरे  विचार  में  इस  कार्य  के  लिए  वही  उचित  कौर  उपयोगी  व्यक्ति

 थे
 ।  उनकी  यात्रा सफल  रही  है  ।  भ्र पने  मित्र  कौर  विशेषकर  पड़ोसी देशों  के  बारे  में  हमें  ऐसी ही

 नीति  का  शझ्रनुसरण  करना  चाहिए  जिस  प्रकार  नेपाल  पे अपनाई  गई  है
 ।

 हम  देखते  हैं  कि  इन

 देशों  पर  चीन  का  अधिक  प्रभाव  पड़ा  है इस  कारण  का  हमारी  कूटनीति safe
 थी

 ।
 इन  पास

 पास  के  देशों  से  विशेष  प्रकार  के  संबंध  स्थापित करने  किशोर  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 यह  कहनां कि  चीन  एकलित हो  गया  है  गलत  सच  तो  यह  है  कि  भारत  एकत्रित

 हो  गया  है  ।  इस  उदाहरण  यह  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भ्रफ्नेशियाई  सम्मेलन

 बुलाने  संबंधी  प्रस्ताव  पर  भारत को  अन्य  देशों  का  सेन  प्राप्त नहीं  हो
 ।  हमारे

 एकलित  हो  जाने  का  एक  अन्य  उदाहरण  भी  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  ६०  देशों  को  उनका  समर्थन

 प्राप्त करने  के  लिये  उद्देश्य  से  पत्र  लिखें  थे  ।  उन  मे ंसे  बहुत कम  देशों  ने  उत्तर
 |  यह  कहना

 गलत  है  कि  बहुत  से  देश  हमारे  साथ  हैं  झ्र  उन्होंने  चीनी  प्राण  का  खुले  तौर  पर  विरोध  इस

 लिये  नहीं  क्योंकि ऐसा  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होने  वाला था  ।  सच  यह  है  कि  हम

 असफल  रहे  हैं  कौर  संकलित  हो  गये  हैं  ।

 सब से  खेद  जनक  बात यह  है  कि  हमने  झ्र पनी  विदेश  नीति  की  स्पष्ट  व्याख्या देने  की  चेष्टा

 नहीं  की
 ।  हम  केवल  कुछ  सिद्धान्तों  का

 प्रचार  करके ही  सन्तुष्ट
 wei  चीनियों

 ने  समझा कि
 यदि  हमारे  सिद्धान्तों  में  हस्तक्षेप  न  किया  जाय  तो  हमारे  राज्य-क्षेत्र  के  साथ  खिलाड़  की  जा  सकती

 है  ।  संसार  युद्ध  के  निकट  पहुंच  कर  भी  युद्ध से  दूर हो  गया  है  क्योंकि  wats  प्रभ  रूस

 ने  भ्र पनी  नीतियों  को  स्पष्ट  में  एक  दूसरे  के  समीक्षा  रखा  है  ।  रूस  ने
 विमान

 द्वारा  aaa  राज्य-क्षेत्र  के  भ्रतिक्रमण  के  yaa  फर  श्र  अमरीका  ने  क्यूबा  में  रूस  के

 हस्तक्षेप के  अवसर  पर  अपनी  नीतियां  स्पष्ट  करदी ं॥  इन  से  युद्ध  रुक  गया
 ।

 इसी  प्रकार  भारत  को  भी  चाहिए  कि  wot  विदेश  नीति  को  स्पष्ट  कर  दे  ताकि  चीन

 आक्रमण  करने  का  साहस  हीं  न

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण
 पर

 राज्य  सभा
 में  बोलते हुए  प्रधान  मंत्री  ने

 तिब्बत  की  स्थिति  के  लिये

 भ्रंग्रेज़ों को  जिम्मेदार  ठहराया  ।  प्रधान  मंत्री  के  वह  शब्द  तथ्यों  पर  प्रसारित  नहीं  ga  सरासर

 झूठ  थे
 ।  अंग्रेज़ों  ने  केवल  चीन  के  तिब्बत  पर  श्राधिपत्य  को  स्वीकार  किया  परन्तु इस  के  बदले  में

 तिब्बत  की  स्वायत्तता को  कायम  रखा  जाना  था  ।  परन्तु  हमने  आधिपत्य भी  माना  शौर  स्वायत्तता

 को  भी  खो  गौर  हम  अंग्रेजो  पर  आरोप  लगा  रहे  नेपाल

 कौर  नागालेंड  को  मिला  कर  एक  मिलाय  संघ  स्थापित  करने  की  धमकी दे  रहा है  ।  इस  के  प्रति  हमें

 सतक  रहना  है और  उचित  कदम  उठाने  हैं  i  भूटान में  विशेषकर  चीनियों की  गतिविधियां  बढ़

 रही  नागालैंड  में  भी  विरोधी  तत्व  बढ़  रहे हैं  भ्र ौर  चीन  खुले तौर  पर  उन  की  सहायता कर

 रहा  यह  अत्यन्त  भयंकर  स्थिति  zt

 इंग्लैंड  भर  फ्रांस
 ने

 कभी  हिटलर के  इरादों  की  अवहेलना की  थीं  ।
 oe  माशा-त्सा-तुंग

 केभी  एसे  ही  इरादे  रूस  के  साथ  अपनी  सीमा के  बारे  में  भी  चीन  ने  सन्देह प्रकट  किया

 रूस  को  सावधान  रहना  चाहिये  ।  भारत  चीन  के  इरादों  के  बारे  में  was  नहीं  रहा  भ्र ौर

 पंचशील  के  सिद्धान्त पर  विश्वास  करता  परन्तु  उसे इस  का  नतीजा  भुगतना  पड़ा  ।  मात  ने

 शासन  की  बागडोर  सम्भालते  ही  कह  दिया  था  कि  सभी  संघियों  और  सीमाओं  पर  पुनर्विचार  किया
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 जायगा  इस
 सें  सबक  ले  कर  रूस

 को  सावधान
 रहना  चाहिये

 |  हमें  इतिहास के  तथ्यों  को  न  भूल

 कर  एकदलीय  शासन  तंत्र  कौ  प्रवृत्तियों  को
 अधिक

 समझने  की  चेष्टा  करनी  चाहिये  ।

 पाकिस्तान-चीन  सीमा  करार  बहुत  खेदजनक  पाकिस्तान  परिचय  देशों  के  साथ

 दो  संधियों  में  शामिल है
 जिनका  उद्देश्य  साम्यवाद  ate  साम्यवादी  देशों  से  खतरे का  मुकाबला

 करना  इस  के  बावजूद  भी  पाकिस्तान  चीन  के  साथ  करार  कर  रहा  पाकिस्तान  wage

 वादी है  कौर  भारत से  बदला लेने  के  लिये  यह  पतरा  बदल  रहा

 इस का  एक  wer  अधिक  खेदजनक  पहलू यह  है  :  जब  कि  इस  करार  से  प्रत्येक  भारतवासी

 के  मन
 में  रोष  उत्पन्न  ड |  इस  के  बावजूद  भी  पेकिंग  में  जब  इस  करार  के  परिणामस्वरूप  एक

 समारोह  gar तो  भारतीय  प्रभारी  राजदूत  उस  में  सम्मिलित  gui  यदि  वास्तव  में  हमारे

 ga  उस  समारोह में  सम्मिलित  हुए  हैं  तो  यह  हमारे  हित  के  कौर  आत्मसम्मान के  प्रतिकूल

 त्यागी  )  :  श्राप  को  यह  सूचना  कहां से  मिली ?

 श्री  नाथ  पाई
 :  यदि  यह  बात  सही  नहीं  है  तो  इस  का  खण्डन  किया  जाना  चाहिये

 fret  महोदय  :
 wa  माननीय  सदस्य  यह  बात कह  रहे  थे  तो  es  कहीं  से  सूचना  तो

 मिली  होगी ।  मेरा  तात्पयं  यह  नहीं है  कि  वह  इस  सुचना  के  साधन  को  बताये ं।

 पत्नी  नाथ  इस  बात का  उदाहरण  यही है  कि  इस  का  खण्डन  नहीं  किया जा  रहा

 wera  मेरी  सूचना  बिलकुल  ठीक  यह  बहुत  गम्भीर बात  है  ।  समझ में

 नहीं  माता  कि  हमारे  सम्मान  को  इस  प्रकार  क्यों  गिराया  जा  रहा  क्या  नीति  हम  पर

 भर  करेंगे  कौर हम  उनके  सामने  झुकते  रहेंगे ।  क्या  वह  हमें  धुत का रेंगे  ak  हम  शांत

 कहां  हमारे  प्रवान  मंत्री  का  वह  साहस  शौर  आत्मसम्मान  जिस के  बल  पर  उन्होंने एक

 बड़े  पाग्य्ाज्य  से  टक्कर  ली  थी  मौत  तक  का  सामना  किया  था  ?

 ore  देश  में  यह  विचार  पाया  जाता है  कि  जिन्होंने  हमारे  लिये  art  जीवन  न्योछावर

 कर  दिये  उन्हें  हम  भूल  गये  हैं  ।  राज चीन  के  पास  हमारे  ३०००  सेनिक  बन्दी  के  रूप  में  हैं
 ।  हम

 उन्हें  छुड़ाने  का  प्रयत्न  नहीं  कर  रहे
 चीन

 के
 साथ  बातचीत  आरम्भ

 करने
 की

 सब
 से  प्रथम

 qa  शर्ते  यह  होनी  चाहिये  थी  कि  हमारे  बहादुर  सपूतों  को  रिहा  किया  जाये
 ।

 भारत  सरकार  द्वारा  बारम्बार  इस  बात  का  दावा  किया गया  है  कि  हमारीਂ  चीन  संघी

 नीति  सफल  नीति  यह  अलग  बात है  कि  हम  चीनियों से  फिरे  हुए  यह  अलग बात  है  कि

 हमारा  राज्य-क्षेत्र  उन  के  पास  यह  अलग  बात  है  कि  वह  हमें  परमा  कर  रहे  परन्तु  हमारी

 सामान्य  नीति  सफल  नीति है  ।  श्रेय  यह  एक  विचित्र  दावा है  ।  शायद

 eee के  wet  ही  विचित्र
 हैं

 |

 पुर्व  में  हम  एक  गलती  कर  चुके  हम  ने  फोन  के  इरादों  पर  विश्वास  किया  जिस के

 परिणामस्वरूप  हमें  मार  खानी  पड़ी  ।  अब  फिर  हम  चीन  और  रूस  में  ग्रापसी  मतभेदों  के  ग्रा धार

 पर  जीवित  रहकर  एक  भूल  कर  रहे  जो  स्थूश्चोव ने  कई  बार  स्पष्ट  किया है  कि  चीन के

 लाा
 साथ  उनका  भाईचारा  है  उनमें  मतभेद  घरेलू  मतभेद  कौर  यह  कि  चीन  पर

 हमले
 को

 शूल  अंग्रेजी  में
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 पर  हमला  समझा  जायगा ।  इसलिये  हमें  किसी  भ्रम का  शिकार  न  हो  कर  वास्तविकता  का

 सजना  करना  हमारी  नीति  पड़ौसियों से  संबंध  अच्छे  करने  ग्रौर ग्रपनी  शक्ति

 को  बढ़ाने  की  होनी  चाहिये

 प्रेम
 से  त्रासदी  होते  वाले  अन्तर्राष्ट्रीय  साम्यवाद के  ग्रघबार  दी  aes  मा्क्सिस्ट  ड़र्बी

 मैं  कहा  गप  है  के  पह  रक  अतिक्रिावादी  सरकार  है  पौर  यह  एक  प्रतिक्रियावादी  प्रवान  मंत्री  हैं  ।

 में  ara हूं  कि  ग्रह  हमारे  देश की  हतक  sare  हमारे  आन्तरिक  मामलों में  हस्तक्षेप है  ।

 gear  अयान  मंत्री  को  ध्यान  देना  चाहिये  ate  सावधान  रहना  चाहिये  ।

 ॥ _ ५ ७
 अन्त में  में  नजात  मंत्री  स/नतवद  त  कहूंगा  कि  वहू  जनता  के  समक्ष  अपने  पहले  रूप  में

 ७  art  जनता  stare  सुन कर  ही  अपनी  विदेश  नीति  में  परिवर्तन  लाये  ।

 fat  कोकोम  area  :  अपनी  विदेश  नीति में  हम  सर्वोतम  सिद्धांतों का

 चरण  करते  रहे  हैं  प्रौढ़  ब  समय  गया है  जब  कि  प्रतिरक्षण  के  संबंध में  भी  ऐसी  ही  नीति का

 झवुसरण  करना  शायद  भविष्य  में  प्रतिरक्षा  को  सर्वोतम  स्थान  भी देना है

 हमारे  देश  पर  संकट  ara  हुमा  है  किसी  समय  भी  फिर  आक्रमण  कर  संकते

 प्रधान  मंत्री  को
 नित्या  करने  की  बजाय  हमें  अपनी  नीतियों

 में
 रूपभेद  लाने हैं  ।

 wat की  मांग  यह  है  कि  हम  एकमत  हो  कर  संबल  सीमावर्ती  क्षेत्रों में  रक्षा  का  उचित

 £.' (: (2: ह  करके  वहां के  निवासियों के  लियें  सुरक्षा  का  वातावरण  उत्पन्न  करना

 एशिया  कौर  रफीका  के  सभी  देशों से  हमें  मित्रता  बढ़ानी  चाहिये  ।  विदेश  सेवाशर्तों  में  काम

 करने  वालों  को  कार्य-पद्धति  में  भी  उचित  रूपभेद  लाने  चाहिये  ।  अपने  प्रचार  के  ढंगों  में  भी

 aia  लाने  चाहिये  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  हमारा  जो  प्रतिनिधिमण्डल  है  उसे  alas  कुशल  होना

 चाहिये  ।  कौर  इस  die  में
 ब  are (4  करने में  संकोच  नहीं  दिखाया  जाना  चाहिये  ।  फ्रांस के  डीगाल

 अमरीका  के  प्रभुत्व  को  कम  करने  के  उद्देश्य  से  रूस  से  मित्रता  कायम  करने  में  प्रयत्नशील  हैं  ।

 इस से  हमें  सबक  लेना  रूप  ने  गोझा  और  काश्मीर  के  मामलों  में  हमारा  समान  fears

 रूस  पेट्रोल का  उत्पादन  बहुत  बड़ी  मात्रा में  करता  है  arc  चीत  भी  पेट्रोल  के  लिये  रूस  पर  निर्भर

 इस  लिये  हमें  रूस  से  उचित  संबंध  रखने  चाहिये  भ्रांत  काश्मीर के  मामले  में  झुकना  नहीं

 विदेशों  में  काम  करने  वाले  हमारे  देश  के  कर्मचारियों  द्वारा  प्रधान  मंत्री  की  नीतियों  को

 उचित  प्रकार  कार्यान्वित  करना  चाहिये  ।  हमें  देखना है  कि  यह  कर्मचारी  अपने  किये  जाने  वाले

 कार्यो के  लिय  प्रधान  मंत्रों  का  संरक्षण  प्राप्त  करने  की  बजाय  स्वयं  उत्तरदायी हैं  |

 चीन  अफ्रीकी  सितारों  ate  राज्य  क्षेत्रो ंके  ऊपर  मंडरा  रहा  ज॑ब  तक  हम  अफ़रीका

 में  घट  रहीं  चिनारों  पर  ध्यान  न  देंगे  हम  स्वयं  खतरे में  पड़
 बम् व जौय॑ग

 |  विशेषतया  मोची

 सम्मेलन की  कार्यवाही  ध्यान  देने  योग्य है

 संयुक्त  अरब  सीरिया  श्र  ईराक  मिल  कर  एक  संघ  स्थापित  करने  वाले  हैं  ।

 पाकिस्तान इन  देशो ंमें  गलतफहमी  Tar  करने
 का  प्रयत्न कर  रहा  परन्तु  हमें  अपने  प्रचार

 भाइयों  द्वारा  अरब  देशों  को  बताना  चाहिये  कि  कितने  मुस्लिम  भारत में  हैं  प्रौढ़  किस  तरह

 उन्हें  हर  प्रकार  की  स्वतंत्रता  प्राप्त है  ।
 पामा

 मूल  wart  में

 31890  (Ai)
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 महारानी  गायत्री
 देवी  ने  यह  आरोप  लगाया कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  हम  साम्यवादी दल

 की  तरफदारी कर  परन्तु वह  भूल  गईं  हैं
 कि  अंग्रजों के  हस्तक्षेप  के  बगैर  पाकिस्तान  जहूर

 में  नहीं  श्री  सकता  बंटवारे के  नद  पाकिस्तान  को  अमरीका से  हथियार  प्राप्त  हुए  जिस

 से  हमें  काफी  कठिनाइयों का  सामना  करना  महारानी  जी  ने  यह  नहीं  बताया  कि  किस

 प्रकार  रूस  गोधरा  ale  काइमींर  के  मामलों  में  हमारा  समर्थन  करता  रहा

 हमें  यह  भी  नहीं  भूलना है  कि  यदि  फ्रांस  और  इज़राइल  मिस्र  पर  आक्रमण

 न  करते तो  रूस  हंगरी  को  बलपूर्वक  नहीं  सकता था  ।  we  कहना  कि  प्रधान मंत्री  ने

 हंगरी  के
 संबंध  में  भ्राता  नहीं  उठायी  उचित

 नही ंहै
 ।  इस

 मामले
 की  समस्त

 पृष्ठ  भूमि  को

 समक्ष  रख  कर  ही  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 दक्षिण  पूर्वी  एशिया  में  जो  देश  हैं  उन  में  से  कई  ser  किसी  एक  शारिवा  wea  कारण  से

 चीनी  आक्रमण  की  खुले  तौर पर  चर्चा  नहीं कर  सके  ।  Teg  हमें

 थाईलेंड  प्राणी  देशों से  मित्रता  बढ़ानी है  ।

 श्री  लंका  शादी  देशों से  भी  मित्रता  बनाये  रखनी  चीनियों  के  इन  देशों

 को  | ६:16 थि  करके  इसका  समान  प्राप्त  करने का  प्रयत्न  किया है  |  श्रल्नीरिया के  नेताओं
 की

 पेकिंग  में  जोरदार  तारीफ  की  गई  ।  इसीलिये  उसने  भारत  पर  चीन के  ग्रामीण  के  मामले  में

 एक  wer  भी  नहीं  कहा  ।  हमें  भी  ऐसी  नीति  को  अनुसरण  करना  चाहिये  ।

 विदेश  सेवायों में  उचित  रूप  भेद  लाने  चाहिये are  यथा वद यक  कर्मचारियों  को  बदलना

 चाहिये  ताकि  हमारे  मिशन  समयानुसार काय॑  कर  सकें  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  सेवा  से  बाहर  के  व्यक्ति  शायद  इतने  उपयोगी  सिद्ध  नहीं  परन्तु

 उन्हें  विजय  लक्ष्मी  श्री  छागली  श्र  श्री  जी०  एल०  जसे  कुझल  व्यवसायों  के

 कार्यों को  नहीं  भूलना  चाहिये  ।  इस  के  विपरीत  श्री  फौजी  को  freer  के  राजदूत  के  पद  के  लिये

 अनुपयोगी  पाया गया  परन्तु  उन्हें  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  में  भेज  दिया  गया  ax  फिर  उन्हें

 उपकुलपति  कै  पद  पर  काश्मीर  में  भेज  दिया  गया
 ।

 हमारा  sare  विभाग  भी  सन्तोषजनक  रीति  से  काय  नहीं  कर  रहा  है  ।  उचित  wie

 उपयोगी  अधिकारियों को  अच्छे  वेतन  दे  कर  भी  प्रचार  काय  के  लिये  लगाना  चाहिय े।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में
 भी

 हमारे  प्रतिनिधि  मण्डल  अधिक  सक्रिय  शर
 प्रभावशाली  होने

 क्योंकि  चीन  अपने  मित्र  देशों  के  ज़रिये  wer  देशों  पर  प्रभाव डालने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 है  ।  इस  समय  हमारी  स्थिति  ठीक  नहीं  है
 ।

 अगले  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  अधिवेदन  में

 हमें  अधिक  प्रभावशाली  व्यक्ति  भेजने  चाहिये  जो  कि  एशियन  कौर  अधिक  प्रतिनिधि  मण्डलों

 से  मित्रता  स्थापित करने  में  सफल  हों  ।

 काश्मीर के  मामले में  हमें  झुकना  नहीं  है  ।  श्राज  १६  वर्षो ंसे  हमारी  सेनायें  कई
 प्रकार

 की  कठिनाइयों का  सामना  करते  हुए  भी  हमारी  सीमाओं  की  रक्षा  कर  रही  हैं  ।  हमें  उन  के

 बलिदानों की  श्री  लना  नहीं  करनी  चाहिये  काश्मीर के  मामले  में  सुदृढ़  रहना  चाहिये

 रूस  के  चीन  के  विरुद्ध  जो  विचार  हैं  उन  से  भारत  की  सहानुभूति  होनी  चाहिए  ।  शायद

 बह  एक  के  इतने  निकट  कभी  न  श्री  सकेंगे  जसे  कि  पहले थे  ।  इसके  प्रभावी  रुस

 द्वारा  चीन  को  पेट्रोल  दिया  जाता है  भारत  का  हित  इसी  में  है  कि  चीन  कौर  रूस  एक

 दूसरे के  निकट न  करायें  ।
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 प्री  बाकर  करली  मिर्जा
 :

 इस  समय  चीन  कौर  पाकिस्तान  सम्बन्धी  मामले

 हमारा  ध्यान  THT कर  रहे  हैं  ।  कोलम्बो  प्रस्ताव  हम  स्वीकार  कर  चुके  हैं  चीन

 हारा  उन  प्रस्तावों को  स्वीकार  किया जा  चुका  है  ।  में  समझता हूं  कि  सब  से
 उचित

 दृष्टिकोण ag  होना  चाहिये कि  हम  अपने प्रधान  मंत्री  की  नीति  का  समर्थन  कर  के

 उन्हें  सदाकत  बनायें  ।  हो  सकता  है  कि  उन  की  नीतियों  से  कुछ  लोग  सहमत  न  हों  परन्तु

 द
 समय  की  मांग  यही  है  कि  हम  उन  में  भरोसा कर  के  संसार  को  एकमत  होते  का  परिचय

 |

 कई  दृष्टियों  सरकार  की  श्रालोचना की  गई  है  ।  कोई  कहता  है  कि  हें

 झपने  संकल्प  को  ध्यान  में  रखना  कोई  कहता  है  कि  हमें  wader के  साथ  स्पष्ट  रूप  से

 मिल  जाना  परन्तु  मुख्य  बात  सोचने  की  यह  हूं  कि  हम  ऐसा  कोई
 काम

 करें  जिस  से  चीन  के  उद्देश्य की  पूति  चीन  का  उदय  केवल  कुछ  राज्य-क्षेत्रों पर

 भ्र घि कार  जमना  नहीं  था ।

 कुछ  लोग  समझते  हैं  कि  चीन  at  झ्रांतरिक  दशा  बहुत  क्षीण  हे  इस  लिये  वहू  जनता

 का  ध्यान  दूसरी  ले  जाना  चाहता है  ।  कोई  यह  समझता  है  कि  चीन  साम्यवादी  सिद्धान्तों

 को  सर्वमान्य  बनाने  के  लिय  युद्ध  करना  चाहता  है  ।  कोई  यह  समझता है  कि  चीन  चाहता

 है ਂकि  भारत  अमरीका के  साथ  मिल
 जाय  झ्र  फिर

 विश्व  युद्ध हो  जाये
 ।

 तुंग  ने  कहा  है  कि  प्रत्यक  युद्ध  के  परिणामस्वरूप  साम्यवादियों  की  संख्या में  वृद्धि हुई  है  ।

 यदि  यह  बात  ठीक  है  तो  हमें  केवल  योजना  प्रायोग  द्वारा  बनाई  गई  योजनायें  के  अनुसार

 ही  कार्य  नहीं  करना  बल्कि  लोकतंत्रात्मक  cafe  twee  विश्वास  उत्पन्न  करना  है  जसे  कि

 चीन  को  अपनी  पद्धति  में  विश्वास  है  ।  हमें  इस  विश्वास को  उत्पन्न  करना है  ।

 में  समझता  हूं  कि  युद्ध नहीं  होने  देना  चाहिये  क्योंकि  चीन  युद्ध  ही  छेड़ना  चाहता

 युद्ध  करना  भारत  के  हित  की  बात  नहीं  भले  ही  इस
 से  कुछ  लोगों

 को  सन्तोष

 प्राप्त हो  ।

 हमें  तटस्थता  की  नीति  का  त्याग  नहीं  करना  चाहिये  रुसी  अथवा  श्रमरीकी गुट
 के

 साथ  पूर्णतया  मिल  जाने  से  केवल  शीत  युद्ध  wees  हो  जायगा  ।  दृष्टि  से

 भी  किसी गुट  &
 मिलना  लाभदायक नहीं  होगा  ।  किसी  गुट  के  साथ  मिल  जाने  से

 भ्र सुरक्षा का  वातावरण  उत्पन्न  होगा  ।
 किसी  गुट  से  मिल  जाने  के  फलस्वरुप  संसार

 के  गुटों

 मे ंभी  असन्तुलन हो  जायेगा  ।  इस  के  गुटों  से  मिलने  की  बात  करते  हुये  हम  भूल

 जाते  हैं  कि  राज  संसार  में  परिवर्तन ar  रहे  हैं  रुस  ate  चीन  के  अ्रापसी  सम्बन्ध  बिगड़

 गये  हैं  ।  यह  जेसा  कि  श्री  नाथपाई  सोचते  केवल  कल्याण  प्रचार  पर  ही

 आघारित  नहीं  सोवियत  संघ के  बारे में  ake तुंग  ने  बहुत  कुछ  लिखा  है  कि  वह  qa

 की  सरकार  द्वारा  सम्पन्न  संधियों पर  पुर्नविचार  करेंग  अर  इस  बारे  में  फिर  से  बातचीत

 करेंगे  ।
 कया  श्री  खू  दोच  नहीं  जानते  कि  यह  सेब  नया  है

 ?

 क्या
 श्री  स्थूइचोव उस  बात

 से  अनभिज्ञ हैं  जिसे  श्री  नाथ  पाई  जानते हैं  ।  उन्होंने  श्रृजन

 की  संधि  का  उल्लेख  किया  था  |  चीन  चाहता  है  कि  १८८०  की  पेकिंग की  संधि  का  पुनरीक्षण

 किया  जाये  ।  साइबेरिया  की  सीमा  के  विषय ब्लाडंवाष्टक  भी  चीन  दावा कर  रहा  है  ।

 भें  विवाद है  ।  रूस  we  अमरीका  अपने  संबंधों  में  सुधार  करना
 चाहते  हैं

 ।  सस

 मूल  stich  में
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 क्यूबा  से  हट  गया  ।  उन्होंने  कुछ  निशस्त्रीकरण  प्रस्ताव  भी  स्वीकार  कर  लिये  |  किन्तु
 इन  साम्यवाद-विरोधी  कार्यों  से  साम्यवादी

 राष्ट्र  चिन्तित  हैं  ।  इसलिये  वह  चदर

 मित्रों  से
 सम्बन्ध  सुधारने  का  प्रयास  करेंगे  ।  क्योंकि वह  श्रकेले  नहीं  रह  सकते ।

 साम्यवाद-विरोधी  शक्तियां  भी  साम्यवादियों  को  निकट  लाने  में  सहायक  सिद्ध  हो  रही

 यूरोप  ates  श्र  राजनैतिक  रुप से  संगठित हो  रहा  है  ।

 विश्व  की  ऐसी  स्थिति  में  यदि  हम  भ्रमरी का  के  साथ  गुटबन्दी  करले  तो  उसका  क्या

 प्रभाव  होगा
 ?  पाकिस्तान  की  अमरीका  के  साथ  गुटबंदी  किन्तु  उस  में  हम  से  अ्राघक

 झात्मविर्वास  maa  प्रतिरोध  की  दोस्ती  नहीं  है  ।  एक  सामान्य तय  अ्रवसर  प्राप्त  होने

 पर  उसने  चीन  के  साथ  संधि  कर  ली  ।  हमें  किसी  के  साथ  गुटबन्दी  में  सम्मिलित  होने  से  कोई

 भी  भौतिक  लाभ  की  प्राप्ति  नहीं  होगी  ।  इसलिए  में
 सम  झता  हूं  कि  हमें  इस  सुझाव  को

 सौदा  के  लिये  त्याग  देना  चाहिये  ।

 श्रमिक  स्वयं  का  यह  विचार  है  कि  भारत  तटस्थ  रह  सकता  अमरीका  अथवा

 किसी  के  भी  किसीਂ  महत्वपूर्ण  समाचार  पत्र  ने  अन्यथा  नहीं  कहा  ।

 एसा  भी  विचार  व्यक्त  किया  जाता  है  समस्त  साम्यवादी  राष्ट्र एक  हैं  हमें

 चीन  से  ही  नहीं  अपितु  रूस  से  भी  लड़ना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  का  विचार  करना  एक

 महान  भूल  है  ।  साम्यवादी  राष्ट्र गराज  ही  नहीं  सर्वदा से  पृथक्  राष्ट्रों कै  ही  रूप  में  काय

 करते  रहे  हें  ।  यदि  राष्ट्रीय  सितारों  पर  विश्वास  नहीं  करते  तो  चीन  क्यों  भाड़े-योग

 क्षेत्रों  को  अरपना  बता  कर  उस  पर  अपना  श्रमिक  जता  रहा  है
 ?

 इस  आक्रामक  दृष्टिकोण  का  कारण  सहल है  ।  नेफा  में  हमें  पराजय  का  सामना  करना

 पड़ा  |  दुर्भाग्य से  राष्ट्र के  कई  गणमान्य  व्यक्तियों  ने  उसे  श्रीमान  कहां  ।  किन्तु  एक

 पराजय  से  ही  उसे  श्रीमान  समझना  युक्ति  संगत  नहीं  i  चीन  वापिस  लौट  इसलिये

 कि  उन्होंने  यहां  हमारी  शक्ति  को  परख  लिया  था  ।

 चीन के  पास  ५०  लाख  की  सेना है  ।  किन्तु  sara  हमें  भयभीत  होने  की  आवश्यकता

 नही ं।  हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  को  मजबूत  बनाना  चाहिये  कौर  भावोद्रेक  में  कोई  ऐसा  काय  नहीं

 करना  चाहिये  जो  राष्ट्र  के  लिये  हानिप्रद  सिद्ध  हो  ।

 पम्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  ।

 थ्रो  त्रिदिव  कुमार  चीवरी  were  श्रीमान  जब  श्री  नाथ पाई ने

 प्रधान  मंत्री  ते  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  चीन-पाकिस्तान  के  मध्य  हुई  संधि  के  उपलक्ष्य  में  हुई

 दावत  में  हमारे  निकृष्ट-ख़ुदा  के  सम्मिलित होने  के  विषय  में  पुछा तब  मुझ  बड़ी  उलझन  हुई
 ।

 किन्तु  इस  से  भी  aire  उलझन  यह  जान  कर  हुई  कि  न  तो  श्री  नाथपाई  न  ही  किसी  अन्य
 ने  यह  seq  उठाया  कि  इस  संधि  के  उपरान्त  भी  पाकिस्तान  के  साथ  चल  रहे  इस  वार्ता-चक्र की

 कया  साधकता है  ?

 महोदय
 qisTata ना

 मूल  अग्रणी  में
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 wa  में  सरकार  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  उसके  विचार  में  पाकिस्तान के  साथ

 काश्मीर के  set  पर  किसी  समझौते  पर  पहुंचने  की  कौन  सी  संभावनायें शेष  हैं  जिनके

 कारण
 वह  इन  वार्ताश्रों को चालू al  चालू  रखने में  सहमत  fro  किंग्स्ले  मार्टिन  ने,जो एक  विदेशी

 पत्र  के  प्रतिनिधि  भारत-पाकिस्तान-सम्बन्धों  पर  विचार  व्यक्त  करते  ga  लिखा  था  कि

 पाकिस्तानियों
 के  इन्दर  भारत  के  प्रति  घणा  कौर  भय  के  मिश्रित भाव

 कौर
 जब

 भारतीय

 सेना  की  रक्षा  के  लिये  गई  तब  उन  में  यह  भय  उत्पन्न  हो  गया  कि  वह  पूर्वी  पाकिस्तान पर

 आक्रमण करने  भाई  है  जब  कि  चीनियों  के  पूर्वी  बंगाल  की  सीमा तक  पहुंच  जाने  पर  भी  वह  आतंकित

 नहीं  हुये  थे  ।  में  पूछता हूं  कि  जब  पाकिस्तानी  जनता की  सामान्य  मनोवृति इस  प्रकार  की

 है  तब  इन  वेतनों से  कौन  से  परिणाम निकलने  की  आशा  की  जा  रही है  ?

 यह  है  कि  अमरीका  भी  यह  चाहता  है  कि  भारत  कौर  पाकिस्तान में  किसी  न  किसी

 प्रकार का  समझौता हो  क्योंकि  यह  भारतीय  उप-महाद्वीप की  प्रतिरक्षा  के  हित  में  होगा

 कल
 के  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  इस  का  एक  समाचार  था  अमरीका के  सेनिक  विशेषज्ञों

 ने  श्री  पटनायक  जो  श्राजकल  अमरीका  के  दौरे  पर  परामर्श  दिया  है  कि  भारत को  नवीनतम

 सुपरसोनिक  वायुयानों को  प्राप्त  करने  की  आवश्यकता नहीं  अपितु वह  चीन  से  लड़ने के  लिये

 अथवा  way  प्रतिरक्षा  के  लिये  कम  शाक्तिशाली कौर  कम  वेग  वाले  जहाजों से  भी  काम  चला

 सकता है  ।  यदि यह  समाचार  सत्य  है  तो  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  अमरीका  ने  एक  वर्ष

 ga  पाकिस्तान को  भ्र धिक तम  शक्तिशाली कौर  वेगवान  फाइट” वयों दिये थे क्यों  दिये  थे
 ?  मुझ

 आशंका है  कि  अमरीका  चाहता है  कि  भारत  शौर  पाकिस्तान में  मैत्री  स्थापित हो

 जाये  दोनों  से  इस  प्रकार  का  सम्बन्ध  रखा  जाये  कि  वह  प्रतिरक्षा  सामग्रियों  तथा  wa

 वस्तुश्नों के  लिये  स्थायी  रूप  से  भ्रमरी का पर  निभंर  बने  रहें  ।  इन  बातों  की  पृष्ठभूमि  में

 सरकार  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  पाकिस्तान  से  चल  रही  वार्ता  हमारी  प्रतिरक्षा

 को  मज़बूत  करने  में  कहां  तक  सहायक  सिद्ध  होगी
 ?  वार्ता  के  हर  स्थान  पर  भारत  में  नियुक्त

 अमरीका  के  उपस्थित  रहते  हैं  भ्रौर  हर  वार्ता  के  बाद  प्रेस  सम्मेलन  बुलाते  हैं  ।

 हमें  भ्रमरी का  सरकार  को  यह  सूचित  कर  देना  चाहिये  कि  यह  कायें  भारत  भारत-अमरीकी

 संबंधों  के  कौर  अन्तोगत्वा  श्रमरीका  के  हित  के  विरुद्ध  होगा ।  जहां  तक  इन  बोस्तानों  का

 सम्बन्ध  है  हमें  भ्रान्ति  निश्चय  करके  विश्व  को  यह  बता  देना  चाहिये  कि  चीन-पाकिस्तान

 संधि  के  पश्चात  अब  इस  प्रकार  की  समझौता  विस्तारों  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  इनका

 भी  क्या  सुझाव  कुछ  ऐसा  है  कि  काश्मीर  का  एक  प्रकार  से  विभाजन  हो  ।

 किन्तु  फिर  काश्मीर  का  रह  ही  क्या  जायेगा
 ?  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  विषय  को  स्पष्ट

 कर  eI

 fat  रवीन्द्र  :  उपाध्यक्ष  मैं  वैदेशिक  कार्य  मन्त्रालय

 की  भ्रनुदानों  की  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं  ।  गत  वर्ष  देश  के  लिये  एक  परीक्षा

 नाइयों का  वर्ष  था  यह  ay  हमारी  तटस्थता  की  नीति  के  लिये  भी  परीक्षा  का  वर्ष  था

 wt  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  इस  में  सफल  हुये  लोग  कहते  हैं  कि  हम  इस  नीति

 को  छोड़  कर  सुरक्षा  के  लिये  किसी  qe  में  सम्मिलित  हो  जाये  किन्तु  हम  इस  नीति

 में  सफल  हुये  हैं  ak  इस  नीति  ने  हमारे  बाहर  से  सहायता  प्राप्त  करने  के  कार्य  में  भी

 रोड़े  नहीं  अटकाये
 ।

 इसलिये  मैं  सरकार  विशेषतया  प्रधान  मंत्री  बधाई  देता  हूँ

 कि  वह  झ्र पनी  इस  नीति  पर  इतनी  कठिन  परीक्षा  के  अवसर  पर  भी  हृ  रहे  ।  इस  नीति

 उन  लोगों  के  समक्ष  भी  जो  इस  नीति  के  आलोचक  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  किस
 —

 अंग्रेजी
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 प्रकार  यह  प्रन्तर्राष्ट्री ्  तनाव
 को

 कम  करने  में  सफल  सिद्ध  सकती  है  कौर  वह  राष्ट्र
 भव

 बिना  इस  नीति
 को

 त्यागे  भी  सहायता  देने  के  इच्छुक  हैं
 ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  हीरेन  मुकर्जी  ने  कहा  था  कि  भारत  पर  हुये  आक्रमण  के  सम्बन्ध

 में  हमारा  दुनियां  के  राष्ट्रों  विशेषतया तटस्थ  राष्ट्रों  समर्थन  प्राप्त  करने  का  प्रयास

 करना  उचित  नहीं
 था

 क्योंकि
 वह  यदि

 एक  स्वर  से  भारत  का  समर्थन कर  देते  तो  यह  भी

 एक  प्रकार  की  गुटबंदी  ही  हो  जाती  जब तटस्थता  का  वह  क्या  भ्र भि प्राय  समझते  हैं  ।

 दुनियां  के  अन्य  स्थानों  पर  ऐसी  घटनायें  हुई  थीं--स्वेज़  पर  ग्राक्रमण  था--तब  वह  यह

 आशा  करते  थे  कि  विश्व  के  सारे  राष्ट्र  एक  स्वर  से  पश्चिमी  साम्राज्यवादियों  के  विरुद्ध

 आवाज़  उठायें  ;  किन्तु  art  वह  कहते  हैं  कि  इस  प्रकार  का  कार्य  एक  प्रकार  की  गटबंदी

 होगा  तटस्थता  के  सिद्धान्त  का  सार  ही  यही  है  कि  राष्ट्र  में  इतनी  निर्बाध  स्वतंत्रता रहे

 कि  वह  अन्याय  a  area  के  विरुद्ध--चाहे  वह  किसी  भी  गट  की  शोर  से  हो--आवाज

 उठा  जो  राष्ट्र  ऐसा  नहीं
 कर

 सकते  उनके  विषय  में  हमें यह  सोचने  पर  विवश  होना

 पड़ेगा  कि  क्या  दुनियां  के  सार  राष्ट्रों  की  दृष्टि  में  तटस्थता  का  वही  et  है  जो  हमारी

 ष्टि  में
 ?

 यह  सत्य  है  कि  कुछ  ्
 शर

 कुछ  परिस्थितियों  के  दवाब  को  देखते  हुये

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रवृत्तियों  प्रति  ser  राष्ट्रों  का  वहीं  दृष्टिकोण

 जो  कई  बार  जा  चुका  है  कि  तटस्थता  की  कई  कोटियां  हैं  ।  कुछ

 ऐसे  राष्ट्र  अपने  को  तटस्थ  कहते  हैं  जिन्हें  दोनों  ों  में  किसी  में  स्थान  नहीं  मिला  ara

 जो  दोनों  गुटों  से  लाभ  की  आशा  करते  मुझे  ay  है  हमारी  सरकार  ने

 जिस  ware  इस  नीति  का  पालन  किया  है  उसे  देखते  हुये  कोई  भी  हमारे  ऊपर  यह  arty

 नहीं लगा  सकता  ।  किन्तु  हमें  यह  समझना  चाहिये  कि  तटस्थ  राष्ट्रों  में  से  ऐसे  भी  हैं  जो

 विभिन्न  सामाजिक  wie  राजनीति क  sae  oe  विश्वास  करते  हैं  ।  कुछ  राष्ट्र  ऐसे  भी

 हैं  जिन्होंने  गुटों  से  पृथक  रहते  हुए  भी  अपने  को  सैनिक  दृष्टि  से  काफ़ी  सशक्त  बना  लियां

 है  धौर  जो  भ्र पने  ag  भ्रांत  सैद्धांतिक  र  सैनिक  रक्षा  से  निरन्तर  दवाब  ढाल

 तटस्थ  अथवा  अल्प-विकसित  राष्ट्रों  में  मूर्तिमान  इन  विभिन्न  राजनैतिक  दृष्टिकोणों

 की  हम  wage  नहीं  कर  सकते  ।  हमें यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिये  कि  प्रल्पविकसित  राष्ट्रों

 में  विचार-साम्य  की  बात  कपोल-कल्पित  है  कौर  इन  अल्पविकसित  राष्ट्रों  में  भी  इन  समान

 विचार  वाले  राष्ट्रों  की  जो  प्रजातंत्र  में  विश्वास  करते  हैं  किन्तु  एकतन्ववाद  में

 एक  ही  अर  अभिमुख

 चीन  कर्म  को  तटस्थ  बताने  का  ढोंग  करता  है  ।  यह  एक  अल्प-विकसित

 राष्ट्र  है  फिर  इत  स्थिति  का  लाभ  उठाते  हुये  श्र  इस  रूप  में  सहानुभूति  की  अपील

 करते  हुये  वह  अल्पविकसित गौर  तटस्थ  राष्ट्रों  के  विभेद  को  ग्र स्पष्ट  बनाने  का  प्रयत्न  करता

 किन्तु  वास्तव  में  चीन  तटस्थता  में  नहीं  प्रशिक्षु  युद्ध  में  विश्वास  करता  है
 ।  तटस्थता

 की  यक् ति संगतता  के  पर  ही  उसका  रूस  के  साथ  मतभेद
 देह

 चीन  ने  हमारे  विरुद्ध  एक  edie  युद्ध  का  झ्र भि यान  किया  है  ।  चीन  को  प्रचुर

 सुविधायें  उपलब्ध  विश्व  के
 प्रत्येक

 अल्पविकसित  राष्ट्र  में  उसके
 पंच मार्गी  विद्यमान

 हैं
 ।

 वह  सैद्धांतिक  विस्तारवाद  के  युद्ध  में  रत  है  ।  बह  श्रस्तरोष्ट्रींय  आचरण-संहिता A  विश्वास

 नहीं  करता  ।  उसका  रेडियो  निरन्तर  निन्दास्पदਂ  प्रचार  में  व्यस्त  है  ।  हम  संकोच  भर

 अनिश्चय  कौ  अवस्था  में  इका  सामना  नहीं  बर  सकते  ।
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 हम  चीन  के  साथ  युद्ध  स्थिति  में  राज  युद्ध  का  युद्ध  क्षेत्र  में  होने  घाले

 युद्ध  से  ही  नहीं  प्रपितु  विचारों  के  युद्ध  भीर  जींवन  के  युद्ध  से  भी  हमें
 इन

 सब  प्रकार

 के  युद्धों  के  लिये  अपने  को  तैयार  करना

 बहुत  से  अल्पविकसित राष्ट्र  ऐसे  हैं  जो  अपनी  सुरक्षा  के
 अथवा  झा धिक

 कारणों  से  गुटों

 में  सम्मिलित हों  गये  हमें  केवल  इसी  कारण  उनकी  प्रो  से  उदासीनता का  दृष्टिकोण

 अपना  उनकी  सहानुभूति  नहीं  खो  देना  चाहिये
 ।  हमें  केवल  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 सदस्य  राष्ट्रों  से  ही  नहीं  भ्रमित  सा  रे  राष्ट्रों  से  इस  विषय  में  विचार  fara करना  चाहिये  ।
 शौर  केवल  उनकी  सम्बन्धित  सरकारों  से  ही  नहीं  अपितु  वहां  की  जनता  तक  विभिन्न

 कार्मिक  युवक  पत्रकार  संगठन  के  माध्यम  से  पहुंच  कर  चीन  के  विरुद्ध

 इस  कूटनीतिक  aa  में  विजयी  होने  का  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 विदेशों  में  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  मैं  पहले  भी  war  विचार  व्यक्त  कर  चुका  हूं  ।  मंत्रालय

 के  प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  कुल  ५१  सुचना  यूनिट  यह  किस  प्रकार  कार्य  कर  रहै

 केवल  साहित्य  प्रकाशित  करके  वितरित  कर  देना  ही  पर्याप्त  नहीं  इन्हें  सरकार  का

 दृष्टिकोण  पूर्ण  रूप  से  समझ  लेना  चाहिये  कौर  जिस  राष्ट्र  में  यह  यूनिट  कार्य  कर  रहे  हैं

 उनकी  जनता  की  मनोवृत्ति  की  हमारे  दृष्टिकोण के  म्रनुकूल  तयार  करने  की  क्षमता  इनमें

 होनी  चाहियें ।

 दूसरी  बात  यह  ह  कि  इनका  वितरण  भी विषम  है  ।  अफ्रीका  में  €,  दक्षिणी  अमरीका

 में  २  परोसा में  १२  झर  एशिया में  २०  ऐसे  यूनिट  हैं  ।

 भ्रान्ति  बात  मैं  राजदूतों  को  अधिकृत  किये  जाने  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  रियो

 जनेरो में  स्थित  हमारे  राजदूत  को  वेनेजुएला  के  लिये  श्रथिक्ृत  किया  गया  ह  site  चिली

 स्थित  राजदूत  को  कोलम्बिया  के  लिये  अधरीकृत  किया  गया  है  जो  कि  लेटिन  अमरीका  के

 दूसरे छोर  पर  हैं  उन्हें  बोलिविया प्रौर  ब्राज़ील  के  पार  उड़  कर  जाना  होता  है

 इसी  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  सामना  कुछ  wer  राजदूतों  को  भी  करना  पड़ता  है

 मैं  समय  के  mara  के  कारण  प्राय  विषयों  को  नहीं  उठाना  चाहता  मझे  mit  है

 कि  सरकार  तटस्थता  की  नीति  में  दस  प्रकार  सुधार  करेगी  fe  यह  qa  उत्तरदायित्व

 को  पूर्ण  रूप  से  निभा  सके

 उपाध्यक्ष  मैं  वे  दैनिक कार्य  मंत्रालय  से शी  मेनन

 सम्बन्धित  प्रनदानो प्  की  मांगों  का  समान  करता  यह  एक  कष्टदायक बात  है  कि  भारत

 जैसे  राष्ट्र  को  जो  तटस्थता  की  नीति  श्र  विवादों  के  शान्तिवन  हल  में  विश्वास  करता

 है  इस  प्रकार  चीन  के  साथ  सशस्त्र  युद्ध  में  भाग  लेना  पड़  रहा

 फोन  के  अभिप्राय  शौर  उसके  कदम  को  समझना  कठिन  है  ।  किन्तु  यह

 हम  दृढ़ता  के  साथ  कह  सकते  हैं  कि  यदि  चीन  ने  फिर  शभ्राक्मण  किया  तो  इसका  सामना

 eur  के  साथ  किया  जायेगा ।  चीन  के  अ्राक्मण  ने  हमारी  तटस्थता  की  नीति  की

 Nita  पौर  सोचता  को  सिद्ध  कर  दिया  है  ।

 आरम्भ में, विशेषतया  पूर्वी  क्षेत्र  में  हमें  पराजय  का  सामना  करना  पड़ा  था  ।

 पराजय  का  कारण  यह  सोचने  का  कोई  लाभ  नहीं ।  महत्व  क  बात  तो  यह  है  कि

 fas  wast  में
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 तटस्थता  की  नीति  की  विजय  हुई  है  ।  यह  तटस्थता की  नीति  हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  के

 अन्य  राष्ट्रों से  सहायता  मांगने  से  नहीं  रोकती ।

 चीन  के  साथ  समझौता  वार्ता  का  कोलम्बो  प्रस्ताव  हों  झ्रथवा  wear  कोई  प्रताव 1

 जहां  तक
 समझौता  वार्ता  की  कोई  सार्थकता  है  हम  इसके  लिये  wea  तयार  हैं  कौर  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  इसके  महत्व  पर  कई  बार  बल  दिया  है  |

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  दारजिलिंग  है  जो  कई  राष्ट्रों  के  संगम  पर  स्थित  है  ।  चन  के

 आक्रमण  के  पश्चात  इस  स्थान  का  महत्व  बहुत  बढ़  गया  है  ।  किन्तु  ait  मैं  सीपीएम

 धौर  भूटान  के  सम्बन्ध  में  ही  झपना  भाषण  सीमित  रखूंगा  |

 हाल at  में  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  नेपाल  के  दौरे  पर  गये थे  ग्र ौर इस इस  घटना  ने

 राजनैतिक  संबंधों  में  कुछ  सुधार  किया  हम  किसी  भी  राष्ट्र  की  मंत्री  अथवा  उसका  aa

 राग  उसे  कुछ  भौतिक  सहायता  पहुंचा  कर  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  इसके  लिये  झ्रावश्यकता  है

 मानवीय  सहानुभूति  ग्रोवर  सद्भावना की  |  नेपाल  के  साथ  हमारे  सम्बन्धों  कों

 atta  अच्छा  करने  का  एकमात्र  उपाय  यही  है  कि  यहां  कीਂ  जनता  नेपाल  की  स्वतंत्रता  कौर

 सार्वभौमिकता का  सम्मान  करे  |  नेपाल  से  हमारी  मित्रता  का  अरथ  कुछ  लाभ  सेनिक

 दुष्टि  से  महत्वपूर्ण  सुविधायें  प्राप्त  करना  नहीं  कई  बार  कहा  गया  है  कि  इस  मंत्री  का

 आधार  ऐतिहासिक  ate  सांस्कृतिक  श्रमिक  सह-निभेंरता  कौर  भौगोलिक  सन् निकटता

 किन्तु  इनसे  महत्वपूर्ण कारण  भी  हैं  हमारी  स्वतंत्रता  की  रक्षा  के

 नेपाल  के  सपूत  सीमांत  पर  लड़  रहे  हैं  ।  वह  एक  क्षण  के  लिये  भी  यह  नहीं  सोचते

 वह  किसी  दूसरे  राष्ट्र  की  रक्षा  के  लिये  लड़  रहे  वह  भारत  के  पम्मन  को  ही  प्र पना हा

 सम्मान  समझते  हैं  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  लगभग  ३०  लाख  नेपाली भारत  में  बसें  हुये  उन्हें  वही

 कार  कौर  विशेषाधिकार  प्राप्त  हैं  जो  भारत  के  नागरिकों  को  कुछ तो  विधान  समां

 wit  संसद्  के  लिये  भी  चुन  लिये  जाते  भारत  की  सहायता  कौर  सद्भावना  के
 कारण

 ही  नेपाल  ReYo  की  क्रान्ति  में  सफलता  प्राप्त  कर  सका  था  ॥  नेपाल  को  भी  झपना  भाग

 यदि  नेपाल  ने पुरा  करना  उसके  ऊपर  एक  बहुत  बड़ा  उत्तरदायित्व  श्री  पड़ा

 कोई  भी  कदम  गलत  उठाया  तो  वह  चीन  के  विकराल  जबड़ों  में  जा  गिरेगा  ।

 हमें  नेपाल  का  अपने  इस  दूर  निश्चय  से  अवगत  करा  देना है  कि
 भ्रावश्यकता  के

 समय

 भारत  उसकी  सहायता  के  लिये  तत्पर  उसे  इस  बात  का  विश्वास  दिला  देने  पर

 भारत  को  नेपाल की  जनता  की  श्र  से  भ्र सिम  प्यार  are  विश्वास  प्राप्त  हो  जायेगा ॥

 wa  मैं  भूटान  att  सिक्किम  के  विषय  में  कुछ  शब्द  कहूंगा ।  सिक्किम  का  भी  काश्मीर

 की  तरह  भारत  संघ  में  प्रवेश  किये  जाने  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  वहां के  ४

 महत्वपूर्ण  कार्य--विदेशी  संचार  ate  मुद्रा---पहले  से  ही  भारत  सरकार  के

 mitt हैं  ।  किन्तु  इस  vet  को  उठाये  जाने  के  पूर्व  वहां  के  नरेश  का  वहां की
 जनता

 का  जन  लेना  आवश्यक है

 भूटान  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  हमने  उसके  प्रति  अपनी  नीति
 को

 नहीं  बदला
 तो

 एक  दिन  भूटान  हिमालय  प्रदेश  की  प्रतिरक्षा  में  बाधा  उत्पन्न  कर  सकता  है ३

 भूटान की  प्रतिष्ठा  सिक्कम से  भिन्न  LEVE  की  संधि  के  भ्रनुसार  भूटान के
 विदेशों
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 सम्बन्ध  भारत  के  क श्रनसार ष्  होते  हैं  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  कई  बार  कहा

 है  कि  भूटान  पर  कोई  भी  आक्रमण  भारत  पर  क्रमश  समझा  जायेगा  ।

 भूटान  की  जनता  के  उदय  में  हमारे  देश  के  प्रति  प्रेम  है  ।  वहां के  स्कूलों  में

 पढ़ाई  जाती  है  ।
 भूटान  wa  दूसरे  देशों  से  पृथक  नहीं  st  इन  सब  परिस्थितियों  को  देखते

 हुये
 at

 इस  भ्रापातकालीन परिस्थिति  में  मंडराते  हुये  चीनी  संकट  को  ध्यान  में  रखते  हुये

 कया  यह  उचित  नहीं  है  कि  हम  भूटान  के  साथ  एक  नई  afr  के  wet  पर  विचार  करें  जिससे

 कम
 से

 कम  इन  दोनों  देशों  के  प्रतिरक्षा  प्रबन्ध  प्रतिरक्षा  संगठन  भ्रमित  wea  हो
 सके ं?

 oar  में  मैं  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  के  विषय  में  aaa  विचार  व्यक्त  करूंगा

 परिशिष्ट  २  में  कुछ  त्रुटियां  हैं  जो  कर्मचारियों  की  श्रसवाधानी के  फलस्वरूप

 उत्पन्न हुई  हैं  ।  इस  परिशिष्ट  का  शीर्षक  है  विदेशों  में  भारतीय  सुचना  यूनिट ਂ।  किन्तु

 इसके  प्रतिशत  कलिम्पोंग का  नाम  भी  दिया  शुभ्रा  है  जो  भारत  का

 पोंग  में  सुचना  यूनिट  स्थापित  किये  जाने  में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं ।  किन्तु  मेरा  कहना

 यह  है  कि  ऐसा  एक  यूनिट  पेरो  में  क्यों  नहीं  रखा  जाता  जो  भूटान  की  ग्रीष्मकालीन  राजधानी

 हैਂ  हम  बड़े  घरों  में  ऐसे  pre  रखते  हैं  किन्तु  हम  इन  छोटे  में  जो  बहुत  महत्व

 के  हैं  इन्हें  क्यों  नहीं  रखते  ?

 oa  में  मैं  सरकार  से  प्रपील  करूंगा  कि  हम  ma  छोटे  पड़ौसी  राज्यों  को  अधिक

 अच्छी  तरह  समझने  का  कौर  भ्र पना  दृष्टिकोण  उन्हें  समझाने का  प्रयास  करें

 ya  मुहम्मद  इस्माइल  :  पाकिस्तान के  राष्ट्रपति  ने  जो  कुछ  हमारे  प्रधान

 मंत्री  के  लिए  कहा  उसे  सारे  राष्ट्र  के  लिए  समझा  जाना  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 पाकिस्तान  का  हमारे  प्रति  जो  व्यवहार  जिस  दृष्टिकोण  से  वे  हमारी  ax  देखते

 वह  भ्रन्तररष्ट्रीय आचरण  के  सर्वथा  प्रतिकूल  है  ।  हमने  हमेशा  आचरण  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  को

 ऊंचा रखा  है  व्यवहार  का  यहां  तक  प्रदान  एक  बात  बिलकुल  स्पष्ट  है  कि  जब  हम

 पाकिस्तान  से  बातचीत  कर  रहे  थे  तो  उन्होंने  बीच  में  चीन  से  समझौता कर  जब  कि

 चीन  द्वारा  भारत  पर  किये  गये  श्रावण  की  पृष्टभूमि में  ही  सब  कुछ  हो  रहा  a

 ने  काफी  सन्तोष  से  काम  लिया  ।  परन्तु  वार्ता  के  कई  एक  दौरों  ने  मामला  गम्भीर  बना

 पाकिस्तान ने  सारी  शराफत  को  ठुकरा  दिया  है  मानवीय  मूल्यों  की  कोई  परवाह

 नहीं की  I

 हाल  ही  में  चीन  ने  अपने  रूस  से  सम्बन्धों के  बारे  में  कुछ  घोषणायें की  हैं

 कुछ  भी  हो  एक  बात  स्पष्ट  है
 कि

 चीन  युद्धनीति  में
 विश्वास  रखता  है  उसकी

 यह  है  कि  सभी  देशों  को  अपने  अधीन  कर  लिया  जाय  ।
 इस  मनोवृत्ति के  कारण

 को  ही  भारत  के  दास  पास  रहने  वाले  सभी  पड़ौसी  देशों  को  भी  चीन  से  पूरा

 मध्य  पूर्व  तथा  दक्षिण  पूर्वे  के  राष्ट्रों  का  हित  इसमें  ही  है  कि  चीन  को  आगे  बढ़ने

 से  जाय  चीन  के  हमले  के  सम्बन्ध  में  हमें  हमेशा  सचेत  रहना  चाहिए  कौर  अपनी

 तैयारियां जारी  रखनी  चाहिएं

 इसी  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  चीन  का  प्रचार  बहुत  अधिक  है  कौर  हम

 इसके  प्रति  बहुत
 ही

 उदासीन
 मेरा  अ्रनरोध र्स  है  कि  विदेशों  में  हमारे  प्रचार  में  सुधार
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 श्री  मुहम्मद

 होना  चाहिए  ताकि  हमारी  नीति  कौर  विशेष  रूप  से  मध्य  पूर्व  एशिया में  हमारी  विचार  धारा

 के  बारे  में  समुचित  जानकारी  हो  सके  ।  बहुत  लोगों  को  हमारे  दृष्टिकोण  के  बारे  में  बिलकुल

 ज्ञान  ही  नहीं

 हज  की  यात्रा  के  बारे  में  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इसके  लिए  wire  संख्या

 में  लोगों  को  भ्र तुम ति  दी  जाय  ।  हज  के  लिए  जाने  वाले  लोगों  को  स्वास्थ्य  का  प्रमाण  पत्र

 लेना  ठीक  स्वास्थ्य  के  बारे  में
 जो

 बीमारियां  wag  समझी  जाती हैं
 उनकी

 सूची

 संशोधन  कर  बहुमूत्र  जसे  भ्र संक्रामक  रोग  उसमें  से  पृथक  कर  दिये  जांच  ।  सऊदी  अरब

 सरकार  से  प्रार्थना  की  जाय  कि  वे  हज  यात्रियों  के  लिए  ates  संख्या  में  गाइड  नियत

 करें

 fat  samara  सर्राफ  तथा
 :
 मैं  वैदेशिक कार्य  मंत्रालय  को  मांगों  का

 करता  हूं  में  अपनी  विदेशी  पात्रों  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  कुछ  वर्ष

 हुए  मुझे  विदेशों  में  अपने  दूतावास  देखने  का  अवसर  प्राप्त  हुमा  ati  यद्यपि इन  विदेशी

 सेवाओं  का  निर्माण  हुए  १५  ad  ही  हुये  परन्तु  हमारे  मिशनों
 ak

 कौंसलर  sara  का

 कार्य  उत्कृष्ट रहा  हमारी  सेवाम्रों में निरन्तर में  निरन्तर  सुधार  हो  रहा  फिर  भी  उन

 देशों  के  दूतावासों  से  प्रभी  मुकाबला  नहीं  हो  सकता  जिनकी  स्थापना  हुए  शताब्दी  से
 भी

 का  समय  गुजर  चुका  है  ।  हमें  तो  यहां तक  कठिनाई  रही है  कि  समुचित  कार्यों  के

 लिए  समुचित  व्यक्ति  भी  उपलब्ध  नहीं  होते

 मुझे  इस  बात  की  श्रपार  प्रसन्नता  है
 कि

 नेपाल  के  साथ  हमारे  सम्बन्ध  सुधर

 कांयं  मंत्री  का  वहां  जाना  काफी  लाभदायक  रहा  है  ।  मैं  भ्र पने  माननीय  मित्र  की  इस  बात

 से भी  सहमत  हूँ  कि  हमें  सिक्किम  और  भूटान  के  प्रति  अपने  सम्बन्धों  में  अत्यन्त  जागरूक

 सचेत  रहना  चाहिए
 ।  हमें  अपने  पड़ौसियों  के  हितों  का  भी  पूर्ण  रूप  से  ध्यान  रखना

 चाहिए i  हमारे  दो  निकट  पड़ौसियों  ने  हमारे  लिए  गम्भीर  समस्यायें  पैदा
 कर  दी

 जम्मू
 और

 दलबीर  के  बारे  में  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि  १९४७  से  ही  इस

 राज्य  का  कुछ  भाग  पाकिस्तान  के  कब्जे  में  कौर  इसका  जो  भाग  जम्मू  काश्मीर
 के  कब्जे  में  वह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  सामाजिक  दुष्टि से  उसके  बहुत  स्थल  बहुत

 ही  महत्व के  हैं  ।  पाकिस्तान के  साथ  हमारी  वार्ता  चल  रही  है  ।  परन्तु  इस  वार्ता  का  कोई

 अनेक  प्रकार  की  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो परिणाम  इसकी  मुझे  कोई  ara  नहीं  ।

 गयी हैं  ।  सम्बन्धित  क्षेत्रों  की  स्थिति  भी  भ्रनिद्चित  सी  हो  गयी  मेरा  मत  यह  है  कि

 युद्ध  विराम  रेखा.के  ware
 पर

 काश्मीर  में  ा  स्थिति  हमारे  लिए  हानिकारक  ही  सिद्ध

 -
 होगी  ।  अरब  समय  श्री  गया  है  कि  इसके  बारे  में  निश्चित  रूप  से  कोई  फैसला होना होना

 कोई  संदेह  नहीं  कि  हमारे  दूतावासों  के  कार्यों  के  परिणामस्वरूप  चीन  दुनियां
 भर

 से

 ध्रुव  थलग  हो  गया  कुछ  राष्ट्रों  को  छोड़  कर  लगभग  सभी  राष्ट्रों  ने  चीन  के  इस

 श्राकमण  की  निन्दा  की  है  झर  हमारे  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  की  हमें  अपने  प्रचार

 को  बढ़ाना  विदेशों  के  हमारे  प्रचार-कार्य में  सुधार  की  आवश्यक्ता  हमारा

 प्रचार  कार्य  काफी  कमजोर  है  ।  मेरा  यह  भी  मत  है  कि  श्रविताहितों

 ह

 हमारे  विदेश  मिशनों

 मूल  भंपरेजी  में



 २७  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  र०९े हे

 में  भर्ती  करके  उन्हें  बाहर  नहीं  भेजना  इस  बात  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि

 मिशनों
 के  सम्बद्ध  वाणिज्यिक  सचिवों  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  का  समुचित  ज्ञान

 होना  चाहिए ।

 श्री  हेमा  :  तटस्थता की  नीति  पर
 काफी  देर से  चल  कर  कौर

 अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  में  एक  स्तर  निर्माण  कर  हम  राज  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  उलटी  सीधी  बातें

 करते  नजर  रहे  हमें  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिए  कि  हमारी  तटस्थता  की  नीति

 ही  ठीक  नीति  है  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  इससे  संसार  की  दृष्टि  में  हमारे  सम्मान

 ait  प्रतिष्ठा  में  काफी  वृद्धि  हुई  यहां  तक
 कि  water ने  भी  हमारे  दृष्टिकोण  की

 सराहना की  है  ।  हमें  एक  बात  को  कभी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  चीनियों  का  उद्देश्य  at

 पश्चिमी गुटों  में  धकेलना  हमें  उनके  जाल  में  नहीं  फंसना  चाहिए  कौर  पूर्ण  जागरूकता

 का  परिचय  देते  हुए  अपनी  नीति  पर  दृढ़  रहना

 विदेशों  में  हमारे  दूतावासों  के  कार्य  में  सुधार  होना  चाहिए  ।  हमारे  मिशनों  में  जो

 ara  काम  कर  रहे  उनका  रवैया  नागरिकों  के  प्रति  ठीक  नहीं  होता  कई  बार

 तो
 उनका  व्यवहार  बहुत  ही  बुरा  होता  है  ।  मैं  यह  aa  करना  चाहता  हूं  कि  विदेशों  में

 हमारे  विद्यार्थियों  are  व्यापार  को  हमारी  विदेश  नीति  का  साधन  समझा  जाये  ।  उन्हें  उन

 समस्त  घटनाओं  की  पूर्ण  जानकारी  कराई  जानी  चाहिए  जो  कि  हमारे  देश  में  घट  रही

 सभी  प्रकार  का  साहित्य  उन्हें  दिया  जाना  चाहिए  ।

 गत  दिसम्बर को  मैं  श्रीराम  श्र  नेफा  में  गया  था  ।  वहां  विभिन्न  लोग  रहते  हैं

 भ्र ौर  कई  भाषायें बोलते  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखता  चाहिए  कि  किसी भी  विशेष

 समुदाय  अथवा  भाषायी  वर्ग
 को

 साम  राज्य  में  मतभेद  पैदा  करने  न  दिया  इस  बात

 का  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिए  कि  was  न  हमें  यह  भावना  निर्माण  करनी

 कि  इस  आपात  में  श्रीराम  के  लोग  समस्त  भारत के  साथ  एकता  की  भावना को  महसूस

 करें  शौर  चीनी  आक्रमण  का  पूर्ण  रूप  से  मुकाबला  करें
 ।

 श्री  बिदानचन्द्र  सेठ  :  माननीय  उपाध्यक्ष  इससे  पहले  कि  में  फारेन  TRA

 के  संबंध में  अपनी  भावनायें  yas  समक्ष  प्रस्तुत  मैं  माननीय  श्री  को  धन्यवाद

 देता  कि  कांग्रेस  की  ae  से  इफेक्ट  होने  के  बाद  भी  उन्होंने  हमारी  एम्बेसी  शौर  विदेशों  में  स्थित

 हमारे  राजदूतों  के  संबंध  में  a  सच्ची  wags  इस  सदन  के  सामने  प्रकट  मैं  भी  इस

 विषय  पर  कुछ  बोलना  चाहता  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  माननीय  श्री  के  भाषण  के

 इस  संबंध में  कुछ  कहने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  उन्होंने बड़े  स्पष्ट  शब्दों  में  बताया

 कि  विदेशों  में  हमारे  जो  राजदूत  रहते  हमारे  लिये  वे  विदेशी  हो  सकता  है  कि  जिन  देशों  में  वे

 स्थित  उनके  लिये  वे  देशी हों  ।  हमारे  देश  के  जो  लोग  विदेशों  में  जाते  उनके  लिये  इस  देश  के

 राजदूतों  से  मिलना  a  उनसे  संबंध  स्थिति  करना  लगभग  असंभव  सा  होता  यहां के  किसी

 सेंट्रल  मिनिस्टर
 से  संबंध  स्थापित

 करना  सहल  परन्तु  दूसरे  देशों  मे  जाने  के  बाद  वहां  पर

 भ्रपने  राजदूतों  से  मिना  एक  मदान  प्रॉबलम है  ।

 जहां  तक  ना-.लड  का  एक  बात  को  में  ae  तक  नहीं  समझ  सका  हूं  ।  हमारे  देश

 की  जितनी  प्रांतीय  समस्यायें  वे  होम  fsaTT  के  द्वारा  तय  होती  परन्तु  नागालेंड  को  विदेश

 विभाग  में  रखा  गया  है
 ।

 क्या  इसका
 चह

 लप

 गड़ी
 हसी

 ACHE  हो  दर  चात  का  तिवास  AIT

 अंग्रेजी  में



 २०३१  अनुदानों  को  माग  १८  १९६३

 बिशन चन्द्र

 कॉन्फिडेंस नहीं  है  कि  वे  लोग  हमारे  हैं  ?  इस  बारे  में  मैं  श्रापके  सामने  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  पन्त

 रखना  चाहता  wil  चन्द  दिन  की  बात  है  कि  जिन मि  ०  स्काट के  यहां  मि०  फिजो  भारत  से

 भागने  के  बाद रहे  ,  वही  मि०  स्काट  हमारे देश  में  पघारे  और  उसके  बाद  चाइना को  जाने  वाली

 दरांती  यात्रा  पर  गये
 ।  उस  कांट्रीवर्सी में  मैं  नहीं  जाना  चाहता  परन्तु  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  जिन  fro  स्काट  ने  मि०  फिज़ा को  हमारे  देश  के  विरुद्ध  षड़यंत्र  करने  में  सहयोग  दिया  कौर

 झपने पास  वही  मि०  स्काट  मि०  फिज़ा  का  एक  पत्र  लेकर  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  के  पास

 परतु  राज  तक  देश
 को  नहीं  बताया  गया  है  कि  उस  पत्र  में  क्या  था  ।  में  सरकार से  यह  पूछना

 चाहता  हं  कि  जब  वह  नागालैंड  की  प्रॉबलम  पांच  लाख  लोगों  की  छोटी  सी  समस्या  को  हल  करने

 में  सफल  नहीं  तो  फिर  देश  के
 सामने

 उपस्थित  इतने  बड़े  बड़े  खतरों  का  मुक़ाबला  कौर  इतनी

 बड़ी  समस्याओं  को  कसे  हल  कर  सकती  है  lag  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  जिस पर  सरकार

 को  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिय े।

 विदेशों  में  स्थित  हमारे  राजदतों  के  संबंध  में  एक  पक्ष  तो  माननीय  श्री  ने  इस

 सदन के  सामने  रख  दिया है  ।  जो  दुसरा  पक्ष  दोष  रह  गया  में  उसको  प्रस्तुत  करना  चाहता

 झाज  सारे  संसार  में  हमारे  दूतावास  बिखरे  पड़े  हैं  उन  पर  प्रमरीका श्रौर इंग्लेंड में और  इंग्लंड  में

 बहुत  खर्च  हो  रहा  है
 ।

 जब  देश  पर  चाइना  का  ऑप्रेशन  तो  उस  पम  ६मारे  प्राइम  मिनिस्टर

 को  के  र  ठ  देशों  को  विशेष  पत्र  भे  जने  पड़े  ।  विदेशों  में  स्थित  हमरे  रिश्तों  की  लियाकत

 पर  इससे  ज्यादा बट्टा  क्या  होगा  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  को  ये  पत्र  भेजने  की  झावद्यकता  अनुभव

 हुई  ।  भ्रमर  हमारे  राजदूत  काम्पीटेंट  तो
 प्राइम  मिनिस्टर

 को
 किसी  प्रवर  का  पत्र या  सूचना

 भेजने  की  श्रावश्यकता  न  होती ।  इससे  भी  ज्यादा दुख  की  बात यह  है  कि  भारतीय  उन

 देशों  के  दासनाध्यक्षों नायकों  के  सामने  प्रधान  मंत्री  जी  के  उस  पत्र  की  भावना  को  भी  स्पष्ट

 नहीं  कर  जिसके  परिणामस्वरूप  भारत  को  एक  संशोधन-पत्र  भेजना  पड़ा  ।  हमारे  राजदूतों

 की  योग्यता का  यह  एक  चित्र  जो  कि  मैंने  आपके  सामने  रखा  ।  यह  कितने  दुःख  की  बात  है  कि  हमारे

 दूतावासों पर  इतना  ज्यादा  बच  हो  रहा  ै ९ थि श्रौर  उनके  सामने  इतना  बड़ा  कार्यक्रम  फिर
 भी  वे

 कत्तव्य  में  प्रसाद  रहें  |  इस  प्रकार  के  एक  अनेक  प्रमाण  मैं  आपके सामने  सकतां

 शब  में  आसाम  के  संबंध  में  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  चाहता  हूं  ।  वहां  पर  काफी  बड़ी

 मात्रा  में  मुसलमान  पाकिस्तान  से  श्री  चुके  हैं  ।  मैं  इस  बात  को  न  केवल  प्रधान  मंत्री  के  सामने

 बार-बार  रख  चुका  बल्कि  इस  समस्या  के  बारे  में  इस  सदन  में  भी  कई  बार  बोल  चुका हूं  ।  इतने

 इम्पार्टेट मैटर  को  हिन्दू-मुसलमान का  कलर  न  दिया  जाये  ।  में  तो  सिफ॑  नैशनल  प्वायंट  हॉफ  व्यू  से

 देश  की  सुरक्ष  के  विचार  इस  समस्या
 को

 आपके
 सामने  रखना  चाहता  हूं

 ।  जेसा
 कि  हम  सब  महसूस

 करते  प्राइम  मिनिस्टर  के  स्टेटमेंट  से  भी  गम्भीरता  जाहिर  होती  यदि  कोई  नवीन  संकट

 खड़ा  होने की  भ्राशंका  हैरत  कोई  षड़यंत्र  हमारे  सामने  GA:  तो  कया
 हम  श्रीराम को  बचा

 सकेंगे  ?  श्रीराम को  बचाने  के  लिये  नितांत  श्रावक  है  कि  इस  प्रकार  के  जितने  भी  लोग  बर्गर

 परमिट के  वहां  करा  गये  उन  सब  को  पूरी  सख्ती  के  साथ  वापस  भेज  दिया  जाये

 पाकिस्तान  के  साथ  रही  समझौता-वार्ता  के  संबंध  में  कई  सज्जनों  ने  बड़े  प्रति  विवेचन

 के  साथ  सदन में  भ्र पने  विचार  रखे  ।  हो  सकता  है  कि  यह  समझौता-वार्ता सफल  हो  सकता है  कि

 यह  हो  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  एक  बार  करोड़ों  हिन्दुप्नों  ने  अपने  आपको  शरणार्थी

 बना  कर  उस  पाकिस्तान को  जो  कि  थोड़े  ही  दिन  पहले  भारत  का  हिस्सा था  ।  उन
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 क्षेत्रों के  हिन्दु प्र ों  में  यह  भावना  फैल  रही  उनके  हृदय  में  यह  दर  है  कि  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  पहले

 की  तरह  हमारी  सरकार  कोई  इस  प्रकार  का  समझौता  कर
 जो

 उन क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 को  शरणार्थी  बनने  के  लिये  विवश  कर  दे  ।  में  प्रापक  द्वारा  यह  कहना  चाहता हूं  कि  सरकार

 को  इन  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।  देश  की  ये  समस्यायें  ऐसी  नहीं

 जिनको  छोटा  समझ कर  छोड़  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार की  समस्याओं  से  सारे  संसार  की  शांति

 ait  स्थिरता  डांवाडोल  होने  लगती है  ।  ऐसी  स्थिति में  इन  समस्याओं  पर  इसी  गम्भीर  दृष्टिकोण

 से  विचार  करना  पड़ेगा ।

 जहां  तक  फारेन  पालिसी  का  संबंध  में  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  सदन  के  सामने  रखना

 चाहता  हूं  ।  कांग्रेस  के  कई  मित्रों  ने  फारेन  पालिसी  की  बहुत  प्रशंसा  की  है  प्रौढ़  कहा  है  कि  वह  बड़ी

 कामयाब  साबित  हुई  है  ।  परन्तु  मैं  बड़े  दुःख  प्रौढ़  साहस  के  साथ  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इससे
 ज्यादा  सफल  पालिसी  संसार  में  कहीं  भी  नहीं  हो  सकती  |  चाइना  का  हम  पर  FAT  बताया

 जाये  किन  किन  राष्ट्रों  चाइना  के  बारे  में  इस  प्रकार  के  शब्द  कहे  ,  जिन  में  चाइना  के  प्रति  घृणा

 wae  होती  हो  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कही गई  ।  हमारे  पास  सहानुभूति के  जो  पत्र  उनका  मूल्य

 मैं  केवल  इतना  मानता  हूं  कि  जैसे  प्रंप्रेज  के  दाऊद  का  प्रयोग  |  अगर  कोई  बात  हो  तो  झट

 **'सारीਂ  कह  दिया  बस  सारा  झगड़ा  खत्म  हो  गया
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दूसरे  देशों  से

 सहानुभूति के  पत्र  आना  तो  स्वाभाविक  प्रश्न  यह  है  कि  कया  दूसरे  कंट्रीज  ने  हमारी इस  मान्यता

 को  माना  कि  चाइना  प्रेसर  है  शर  उसने  भारत  पर  हमला  कर  निन्दनीय  कार्य  किया है  ।  ऐसी  कोई

 स्थिति जब  नहीं  हो  सकी  तो  यह  इस  बात  का  प्रमाण  है  कि  संसार  के  राष्ट्रों  से  हम  उस  प्रकार  की

 सद्भावना  प्राप्त  नहीं  कर  सके  जो  भारत  के  लिये  अ्रपेक्षित  थी

 भ्र पनी  मानसिक  स्थिति  का  एक  विचार  में  आपने
 सामने

 रखना  चाहता  हूं  ।
 प्रधान  मंत्री  जी

 की  तरफ  से  कहा  जाता  है  कि  इस  बार  चीन  ने  हम  पर  हमला  किया  तो  उसको  मुंह  की

 खानी  पड़ेगी  ।  ठीक  है  ।  परन्तु  उसमें  मैं  एक  संशोधन  करना  चाहता हूं  ।  मेरा  ऐसा  ग्राम-विश्वास  है

 कि  are  हमला  gar  तो  वह  चीन  के  ara  नहीं  बल्कि  पाकिस्तान  के  द्वारा  चीन  करवायगा  श्र

 उस  वक्त  भ्रम  रिकी  और  इंग्लैंड  की  तौल-नाप  की  जायेगी  are  अमरीका  तथा  इंग्लैंड  उस

 भारत  के  साय  होते  हैं  तब  चीन  निर्णय  करेगा  कि  निब  उसे  क्या  करना  चाहिये  ।  मैं  ऐसा  विश्वास

 करने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  कि  हमारे  ऊपर  पुनः  हमला  4.0  तो  वह  चीन  के  द्वारा  बल्कि

 मेरा  मन  कहता  मेरी  आत्मा  कहती  है  कि  नगर  आपदा  भारत  पर  हमला  तो  वह  चीन  की

 भावनाओें  के  अंतगर्त  पाकिस्तान  द्वारा  कराया  उसकी  एक  मिसाल  हमारे  सामने  है  ।

 पाकिस्तान ने
 जो

 जमीन  चीन  को  सौंप  पाकिस्तान ने  जो  भूमि  चीन  को  दे  दी  वह  अपनी  नहीं

 बल्कि  जिस  जमीन  का  झगड़ा  हमारे  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  अनेक  बार  कह  चुके  हैं  कि  एक

 एक  इंच  जमीन को  हम  पाकिस्तान से  वापिस  कौर  जेसा  कि  aa  चीन  के  बारे  में  भी  wer

 जा  रहा  है  कि  एक  एक  इंच  जमीन  हम  वापिस  लेंगे  ।  वह  जमीन  अरब  हमारे  लिये  एक  तूफान  बन

 गई  कर्ब  उस  जमीन
 को

 भारत  किस  तरह  से  वापिस  लेगा  मैं  समझ  नहीं  पा  रहा  हूं  ।  a  बड़ी

 क्लीयर  पोजिशन  हमारे  सामने  जब  तक  चीन  श्र  पाकिस्तान दोनों  के  साथ  श्राप  में  लड़ने

 की  सामान्य नहीं  जो  भी  हिस्सा  उन्होंने  हथिया  जो  भी  हिस्सा  उनके  कब्जे  में  चला  गया

 खसको  श्राप  उनके  कब्जे से  निकाल  नहीं  सकते |

 ब
 में  मुज़ाम्बिक  के  भारतीयों  के

 संबंध
 में  कुछ  कहना  हूं  ।  बताया जाता  है  कि

 भारतीय  वहां  से  प्रो  चुके  हैं  प्रौढ़  साठ  करोड़  के  करीब  उनकी  जायदाद  इत्यादि  वहां रह

 met  मैं  पूजना  चाहता हूं  कि  हमारी  विदेशी  नीति  के  बारे  में  जब  यह  कहा  जाता  हैं  कि  वह

 अत्यन्त सफल  रही  उसकी  इससे  बड़ी  फ़ेदयोर
 प्रौढ़  क्या  होगी

 कि  हमारे देश  के  हमारे
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 बिशन चन्द्र

 सिटिजन जिनकी  संख्या  कोई  २३००  वे  साठ  करोड़  रुपये  की  सम्पत्ति  वहां  छोड़ कर  गये

 हैं  कौर  हमारी  सरकार  चुपचाप  बैठी  है  ।  हमारे  बड़े  बड़े  जनरल  पकड़े  पुलिस  के  सिपाही

 हमारे  अनेकों  भ्रामक  पाकिस्तान  पकड़  ले  परन्तु  हम  कुछ  न  कर  इससे  बड़ी  सफलता

 क्या  हो  सकती  है
 ।

 सरकार
 की

 बेबसी  कमजोरी  हमारे  सामने  इस  तरह  की प्रवृत्ति

 दृष्टिगोचर होती  है
 ?  इसका  एक  ही  कारण  है  कि  सरकार  ने  इस  प्रकार  का  दृष्टिकोण नहीं

 अपनाया  कि  हम  संसार  में  बलवान  राष्ट्र  के  रूप  में  खड़े  हों  इसका  नतीजा  है  कि  इस  तरह  की  कमजोर

 युवं  राष्ट्रीय  का  हमें  सामना  करना  पड़ता  है  |  हम  बलवान  बने  होते  तो  इस  तरह का

 श्रीमान हमारा  न  gar  होता  ।  पर  हमारी  स्थिति  विपरीत  रही  ।  राज  सत्य  स्थिति यह  है  कि

 दबने  का  कार्यक्रम  केवल  भारत  ने  ही  लिया  है  किसी  ने  नहीं  हमने  ही  दबना सीख  लिया

 पर  झर  किसी  ने  नहीं  सीखा  है  ।

 कहा  जाता  था  कि  हम  कोलम्बो  प्रोपोज को  नहीं  मानेंगे  तो  इसका  wet  यह  होगा

 कि  संसार  के  अरन्य  राष्ट्र  हमारे  साथ  नहीं  रहेंगे  ।  मैं  पूछना  चाहता हूं  कि  चीन  ने  आंखें  दिखा
 कर

 भारत  पर  हमला  किया  कौर  हमला  करने  के  बाद  सारे  संसार को  aid  दिखा  कर  कोलम्बो

 जलज  को  भ्र  सारे  संसार  को  aid  दिखा  दीं  ate  किसी  की  बात  नहीं  सुनी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  खत्म  करें  ।

 श्री  बिशन चंद्र  सेठ :  मैंने  तेरह  मिनट  लिये  बाकी  सभी  ने  पन्द्रह  पन्द्रह  मिनट  लिए

 मैं  दो  मिनट  में  खत्म  कर  दूंगा |

 नगर  इस  तरह  की  परिस्थिति  हमारे  सामने  न  होती  तो  मैं  आपको  बतलाना  चाहता  हुं  कि  संसार

 की  कोई  भी  शक्ति  हमारे  सामने खड़ी  नहीं  हो  सकती  थी  ।  परन्तु  हमारी  यह  दशा  है  कि  कोई  भी कंट्री

 हमारे  मेजर  जनरल  उठा  ले  हमारे  पुलिस  के  परसनेल  उठा ले  हम  कमजोर नीति  अपनाने

 के  प्रभाव  प्रौढ़  कुछ  कर  ही  नहीं  सकते  |  उसी  कमजोरी  का  यह  फल  है  कि  प्राण  संसार  के  सामने  भारत

 उपहास का  पात्र  बना  कह  है  ।

 चीन  ने  जो  भारत  पर  आक्रमण  किया  है  ,  उसके  संबंध  में  मैं  एक  कौर  चीज़  कहना  चाहता  हूं
 ।

 केवल  बड़े  बड़े  मिनिस्टर  की  स्पीशीज  से  भ्रमणा  मानसिक  संतोष  कर  लेने  से  कि  हमारा  देना  तैयार

 बात  नहीं  बन  सकती  है  ।  जिस  प्रकार  का  टैम्पो  चीनी  हमले  के  वत  भारत  में  बना  राज वह
 सारे

 का  सारा  नष्ट  हो  चुका  है  कौर  लोगों के  भ्रमर  अजीब  जीव  प्रकार  की  भावनायें  श्र  चुकी

 हू  मैं  प्रधान  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  रेशा  की  यह  लड़ाई  केवल  औजारों या  हथियारों

 से  नहीं  जीती  सकती  लड़ाई  को  जीतने के  लिए  नितान्त  आवश्यक  है  कि  हम
 इस

 कार  का  इस  प्रकार  का  टैम्पो  बनायें  ताकि  wa  वाली  बड़ी  लड़ाई  के  लिए  देश  तैयार

 हो  सके  |  यह  कल्पना  करना  कि  लड़ाई  नहीं  बड़ी  भारी  फंडामेंटल  बड़ी  भारी  ऐतिहासिक

 भूल  होगी  ।

 डा०  गायतोंडे  दमन  शौर दीव  )
 :  तक  हमारी  विदेश  नीति  का  प्रश्न  है  वह  तो  ठीक

 ही  है  ।  परन्तु  रह  खेद  की  बात  है  उसे  कार्यान्वित  करने  में  कुछ  कमियां  रह  जाती  हैं
 ।

 ऐसा
 भी

 है  कि  कई

 एक  देशों  में  जो  लोग  राजदूत  बना  कर  भेजे  जाते  वे  वहां
 की

 भाषा  नहीं
 जानते

 ।  हमें  अपनी

 विदेश  नीति  को  कार्यान्वित  करने  में  जागरूकता  का  परिचय  देना  चाहिये  ।  दक्षिण  अमरीकी  देशों  में

 जो  भी  व्यक्ति  मिशनों  में  भेजे  जायें  उनमें  से  एक  भाषा
 जानने

 वाला  राजदूत  रखना

 चाहिए  att  दूसरा  वह  व्यक्ति  हो  जो  स्पेनिश  भाषा  जानता  हो  ।

 अंग्रेजी  में
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 एक  भी  खेदजनक  तथ्य  मैं  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  दूतावासों  के

 शिक्षा विभाग  संतोषजनक  रूप  से  काम  नहीं  कर  रद्दे  हैं
 ।

 कौर
 तो

 घौर  वे
 विद्याथियों

 की
 भ्रावश्यकतार्भों

 पर  भी  ध्यान  नहीं  देते  ।

 भ्रफ़ीकी  देशों  में  राज  कल  भीषण  संघर्ष  चल  रहा  हमें  श्रमिक  में  उन  लोगों  की  सहायता

 करनी  चाहिए  जो  स्वतंत्रता  के  लिए  लड़  रहे  हैं  ।  हमें  उनके  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  करनी  चाहिए
 AK

 उनके
 साथ  कुछ  सम्पर्क  बनाना  चाहिए  ।  अफ्रीका  में  पुर्तगाली  बस्तियों  से  ara  हुए  विद्यार्थियों को

 वृतियां  दी  जानी  चाहिये  ।  मैं  तो  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उन्हें  प्रशासन  विज्ञान  को

 करने
 के  लिए  गोझा  में  जाने  का  निमंत्रण  दिया  जाय

 ।

 गोझा  में  श्रमिक  नियम  लागू  करने  के  लिए  श्रावस्यंक  व्यवस्था
 की

 जानी  स
 क्षेत्र  में

 बेकारी  बढ़  रही  इस  समस्या को  हल  किया  जाना  चाहिए  |  वहां  विकास  कार्यों  को  समुचित  प्रोत्साहन

 देने के  लिए  अधिक  धन  राशि  स्वीकृत  की  जाय  ।  भारत  में  जो  तीसरी  यो  जना  चल  रही  है  प्रौढ़  हमारी

 अभी  प्रथम  योजना  भी  आरम्भ  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  इकबाल  सिंह  :  मैं  मंत्रालय की  मांगों  समर्थन करना  हूं  ।  हम

 स्थित  की  नीति  के  समेत  हैं  ।  इस  नीति  के  बारे  में  सदन  मेट्रो  सदन  के  बाहर  काफी  चर्चा  हो  चुकी

 है  ।  चीनी  श्रावण  के  समय  पर  इस  नीति  पर  कुछ  चोट  लगी  थी  |  हालात  साफ  हो  रहे  बात

 स्पष्ट  हो  रही  है  कि  किसी  भी  गट  में  शामिल  न  होने  की  नीति ही  wea  नीति  है  ।  यह  ठीक  ही  है  कि

 सरकार  उसका  कर  रही  मेरे  विचार  में  यह  उसी  नीति  का  फल  है  ।  राज इस  नीति  को

 धसान  सराहा  जा  रहा  हैं  ।

 जेब  हम  तीसरी  योजना  को  पुरा  करने  में  लगे  हुए  हमारे  बड़े  पड़ौसी  चीन  ने  हम
 पर

 आक्रमण  कर  दिया  जिससे  हमारे  सदियों  पुराने  संबंध  टूट  गये  ।  हमें  चीन  का  उनके  अपने  देश

 फारमोसा
 में  कौर  विदेश  में  मुकाबला  करना  है

 ।  फारमोसा
 प्रो  चीन

 परस्पर  विरोधी  होते  हुए  भी

 कुद  नीतियों  पर  सहमत ह  ।  विदेशों में  दक्षिण  पूर्व  एशिया  में  चीन  का  बहुत  प्रचार  है  जहां हमें

 अपने
 शिष्टमंडल  भेज  कर  उनके  प्रचार  का  मुकाबला  करना  है

 ।

 चीन  के  साम्यवाद  के  बारे  में  स्टालिन  ने  कहा  था  कि  वे  बाहर  से  लाल  कौर  मदरसे  सफेद है

 विस्तारवाद उनकी  नीति  at  है  ।  हमें  विस्तारवौद का सामना करना का  सामना  करना  पड़  रहा है  ।

 चीन  के  शासक  मामलों
 को

 उलझाने  में  बहुत  कुदाल  हूं  ।  वे  लम्बें  लम्बे  पत्र  लिख  कर  उसमें  मामले
 को

 उलझना देते  हैं
 ।

 मानो
 सी

 तुंग  की  जीवन  गाथा  के  लेखक  एडगर  सनो  ने  लिखा  है  कि  उनकी  दृष्टि
 बर्मा

 इंडोचाइना  प्रादि  हरनेक  प्रदेशों पर  गड़ी  हुई  ।  पर  है  वहां  पर  भारत  को  सी  हा  लत  नहीं  होगी  ।

 श्री  टे०  सुब्रहमण्यम  )
 :  ara  सी  तंग  की  नीति  है  कि  राजनैतिक  शक्ति  बंदूक  की

 नाली से  प्राप्त  की  जाती है  ।  जबकि  हमारी  नीति  विपरीत  अधिकतम  दंगों  का  मत  ग्रहण  करना  है  ।

 चीन  ने  हम  पर  क्रम
 कर

 बड़ा  ग्रा घात  पहुंचाया  है  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  संबंध  में  श्री  उसका  कथन

 है  कि  उन  प्रस्तावों के  दो  स्पष्टीकरण  दिये  गये  हैं  जिसे  वे  मानने  के  लिये  तैयार  नहीं  ।  हमने  कोलम्बो

 प्रस्ताव  को  स्वीकार  करके  राजनयिक  विजय  प्राप्त  की  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुये ]

 देश  सनौर  विदेश में  बहुत से  लोग  हमारी  तटस्थता  की  नीति का  विरोध  कर  रहे  किन्तु  सं  युक्त

 राष्ट्र  संघ  के  चाटने  के  भ्रनुसार  कान्ती
 की

 नीति
 यही  हमे

 इस  संकट  में  सभी  देशों  से  विशेषतः

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 टे
 ०  सुब्र

 अमरीका  इंग्लैंड  और  रूस  से  भी  सहायता  मिली  है  ate  के  संबंध  में  रूस  सनौर  प्रक्रिया  दोनों  ने
 तटस्थता  नत  को  स्वीकार  किया  है  ake  Mla  a  एशिया  के  राष्ट्रों  द्वारा  तटस्थता  की  नीति

 अपनाएं  जाने  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।

 चीन  ग्रोवर  रूस  का  पारस्परिक  विरोध  केवल  विचारधारा  संबंधी  नहीं  प्रत्युत  प्रतीक  गहरा
 रूस  शांति  के  पक्ष  में  है  क्योंकि  उसने  ह  महायुद्धों  की  विभीषिका  sak  वह  जानता  है  कि

 युद्ध  में  सबका  ही  विनाश  है
 ।

 किन्तु  चीन  युद्ध  का  आकांक्षी  है  ।

 यूरोप  के  देश  राष्ट्रीय  प्रभुसत्ता  के  आधार  पर  परस्पर  विद्विष  को  भावना  को  छोड़  कर  एक  संघ

 के  रूप  में  संगठित  होनें
 की

 बात  सोच  रहे  हैं  ।  टायनबी  के  शब्दों  में  उनमें  यह  भावना  जग  रही  है  कि

 या  तो  राजनैतिक  दृष्टि  से  विश्व  को  सं  fsa  हो  जाना  चाहिये  wera  बड़े  पैमाने  पर  श्रात्मवात  का
 सामना  करना  होगा  ।  फ़ीका  और  एशिया  भी  यही  विचार कर  रहे  डीगाली  यूरोप  के  राष्टों  का

 संगठन  कर  ऐसी  शाक्ति  का  निर्माण  करना  चाहते  है  जो  ग्रमरीका  रूस  के  मध्य  की  कड़ी  हो  ।

 संपत  राष्ट्र  संघ  के  ११०  राष्ट्र
 शांति

 के  पक्ष  में  केवल  अकेला  चीन  युद्ध  का  पक्षपाती  है  ।

 जिनेवा  में
 निशस्त्रीकरण

 की  वार्ता  में
 काफी  सफलता  मिली  अमरीका  चाहता  हैं  कि  भ्रूण के

 प्रयोगात्मक  विस्फोटों  के  संबंध  ८  बार  निरीक्षणों  का  अघिकार  होना  चाहिये  ।

 काश्मीर
 के  संबंध  में  पाकिस्तान  से  वार्ता  हो  रही  है

 ।
 मैं  करता  हूं  कि  हमारे  सुयोग्य

 प्रतिनिधि  श्री  स्वरण  सिह  सफल  हों  क्यों
 कि  काश्मीर  अनि शिवि तता  की  भावना  प्रदेश  के  विकास  के  लिए

 घातक है  ।

 कभी  बुरी  बातों  का  भी  लाभ  होता  2  के  area  ने  हमारी  शिथिलता  को  समाप्त

 कर  दिया  है  कौर  हम  अधिक  संगठित  हो  गये  हैं  ।

 fat  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  ताज  तटस्थता  ग्रोवर  गेर-तीर्थ ता  की  धारणाएं  पुरानी  हो  गयी

 हैं  क्योंकि  अमरीका  शौर  रूस  परस्पर  अणे  युद्ध  लड़ने  के  लिए  तैयार  नहीं  ।  उनका  शीतयुद्ध  समाप्त

 होरहा

 हमें  अमरीका  के  साथ  युद्ध  संघी  कर  लेनी  चाहिए  ।  तब  भ्रम  रिकी  सेनाएं  चीनी  कौर  पाकिस्तानी

 आक्रांताओं  को  हमारी  भूमि  से  निकाल  देंगी  ।

 तिब्बत  के  संबंघ  में  हमारी  नीति  विफल  नहीं  रही  ।  जब  तक  चीन  तिब्बत  में  है  तब  तक  अमरीका

 घौर  रूस  हमारे  मित्र  रहे  वह  तिब्बत  से  तभी  निकलेगा  जब  भारत  चीन  में  युद्ध  होगा  ।  उसे  रूस  या

 झमरीका  ही  निकाल  सकते  हैं  श्र  तब  कौन  चार  भागों  में  बट  जायेगा  |  उत्तर  चीन  में  रूस  का

 प्रभाव  होगा  प्रौढ़  दक्षिणी  चीन  में  भ्रमरी का  का  ।  तिब्बत  पर  जिसका  कब्जा  होगा  वहीं  हमारा  एक

 नम्बर  का  थी  होगा  ।  मत  अमरीका  या  रूप  का  वहां  शासन  होना  भी  अ्रत्यंत  खतरनाक  है  ।

 नब  तक  भारत  ौर  चीन  में  बड़ी  लड़ाई  नहीं  होती  तब  तक  भ्रमरी का  दौर  रूस  मिल  नद्दी  सकते

 ak  उनके  मिले  बगैर  कौन  को  तिब्बत  से  नहीं  निकाला  जा  सकता  ।  किन्तु  उस  हालत  में  भारत  और

 चीन  दोनों  तबाह  हो  जायेंगे  |

 भारत  शौर  चीन  की  लड़ाई  को  केवल  स्प  रोक  सकता  है  या  तो  पाकिस्तान  ग्रोवर  चीन  दोनों

 को
 घमकी  देकर  या  रानी  सेवाएं  काश्मीर  में  भेज  कर  किन्तु  बड़ी  लड़ाई  का  खतरा

 ग  भारत  चीन  की

 मूल  aia  में
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 न  हो  तो  रूसी  सेना को  बुलाने  का  मेरा  सुझाव  न  माना  यदि  हमने  चीन  को श्रक्साई चिन

 दे  दिया  तो  रूस  कौर  अमरीक  चीन  से  मिल  जायेंगे  ।  तब  सारा  श्रफक्नीका  कौर  एशिया  रूस

 झमरीका  के  प्रभाव  क्षेत्रों  में  बट  जायेगा  ।

 रूस  की  सेना  काश्मीर  में  खाने  पर  अमरीका  को  बुरा  नहीं  लगेगा  क्योंकि  दोनों  एक  ही

 नीति  के  2  किन्तु  यदि  अमरीका  की  सेनाओं  को  बुलाया  जाये  तो  चीन  को  निकालना  कठिन  होगा

 क्योंकि  चीन  ने  अमरीका  को  कोरिया  में  सबक  सिखा  दिया  था  |

 यदि  अमरीका  की  सेना  पाकिस्तान  पर  आक्रमण  कर  दे  तो  नाटो  सेटो  समाप्त  हो  लायेंग े।

 रूसी  सेना  को  बुलाने  से  पाकिस्तान  की  तानाशाही  समाप्त  हो  जायगी ।
 रूसी  सेना

 को  बुलाने से

 काश्मीर पर  भारत  की  प्रभुसत्ता  को  क्षति  नहीं  पहुंचेगी  |

 wert  महोदय :  श्री  प्रकाशवीर  मुझे  माननीय  सदस्य  से  यह  जरूर  कहना  है  कि

 जब  वे  बुलाये  गये  तब  वे  अपनी  जगह  पर  नहीं  थे  ।  जो  मेम्बर  साहब  अपना  नाम  उन  का  यह  फर्जे

 है  किवे  ard  जगह  पर  रहें  ae  तो  नहीं  हो  सकता  कि  जब  मेम्बर  साहब  चाहें  तब  उन  को

 बुलाया  जाय
 ।

 थी  प्रकादाबोर  शास्त्री  घन्यवाद |

 mere  भारत  सरकार  ने  किसी  भी  qe  में  सम्मिलित  न  होने  की  अपनी  नीति  बहुत

 पूर्व  घोषित  की  थी
 ।

 किसी  भी  गुट  विशेष  में  सम्मिलित
 न

 होने  की  हमारी  नीति  का  आघार  यह  था

 कि  भारत  स्वतंत्र  रूप  से  तटस्थ  रह  कर  अपनी  राजनीतिक  समस्याओं  का  समाधान  कौर  विकास

 करना  चाहता  है
 ।

 परन्तु  जब  से  चीन  का  यह  आक्रमण  भारतीय  सीमाओं  पर  हुभा है  उस  समय सै

 भारत  की  तटस्थ  नीति  को  कसौटी  पर  कस  कर  दूसरे  देश  कौर  भारत  के  कुछ  व्यक्ति  भी  देखना

 चाहते  हैं  ।  मेरा  अपना  भ्रनुमान  है  कि  जो  व्यक्ति  भारत  की  तटस्थ  नीति  का  समर्थन  नहीं  करते  उन

 में  से  श्राप कुछ  व्यक्तियों को  छोड़  दीजिये  जिन  के  अपने  निहित  स्वार्थ  किसी  विशेष  स  गठन  अथवा

 देश  के  साथ  परन्तु  जहां  तक  भारत  की  सामान्य  जनता  का  सम्बन्ध  वह  भारत  की  इस  तटस्थ

 नीति  की  समर्थक  है  ।  किन्तु  इस  तटस्थ  नीति  के  भी  ante  दो  प्रकार  के  हैं  ।  एक  तो  कम्यूनिस्ट

 और  कम्युनिस्टों से  सहानुभूति  रखने  वाले  दूसरे  शेष  में  बाकी  सारा  देश  नाता  लगभग  सारे

 देश  की  विचार  धारा  जो  इस  तटस्थ  नीति  के  सम्बन्ध  में  है  वह  यह  है  कि  हम  अपनी  तटस्थता को

 सुरक्षित  रखते  हुए  झपनी  विपत्ति  संकट  को  टालने  के  लिए  दूसरे  देशों  से  जिस  प्रकार  भी

 सम्भव  सहायता लें  ।  लेकिन  कम्यूनिस्ट  ate  कम्यूनिस्ट  समर्थक  हमारी  तटस्थता  की  नीति  को

 ऐसी  कसौटी  पर  कसना  चाहते  हैं  जस  परिणाम  यह  हो  कि  पश्चिमी  देशों  की  जो  सहानुभूति

 इस  संकट  काल  में  हमारे  साथ  बनी  है  वहू  किसी  प्रकार  से  हिल  जाय  ।  सम्भव है  कि  उन  wt

 meal  यह  श्रनुमान या विश्वास या  विश्वास  हो
 कि

 ब्रिटेन  या  दूसरे  देशों  से  wa  मंगाने के  cea

 भारत उन  गुलाम हो  या  किसी  प्रकार उन  का  दास  हो  जायेगा ।  परन्तु

 रजनीति  का  इतिहास  इस  वात  का  साक्षी  है  कि  द्वितीय  wat  युद्ध  में  जब  रूस  ने  भ्रम री कों

 से  श्र  लिये  थे  या  सहयोग  प्राप्त  किया  था
 तब  उस  का  यह  परिणाम  कदापि नहीं  grr  कि  रूस

 प्रक्रिया  गट  में  सम्मिलित  हो  ।  राज  नगर  हम  अपने  से  कर  के  निवारण  के  लिए  दूसरे  देशों  से

 सहायता  लेते  हैं  तो  यह  तो  एक  तात्कालिक  समस्या  इस  से  हमारी  तटस्थता की  नीति  को  ऐसे

 mare पर  कसना  जिन  से  जो  देश  हमें  सहायता  देना  चाहते  हैं  उनका  ध्यान  हम  से  हट

 यह  एक  प्रकार  से  भारत  के  साथ  ही  करना  नहीं  होगा  बल्कि  उन  देशों  को  समर्थन  प्राप्त  कराना

 होगा  या  समर्थन  देना  होगा  जो  हमारी  स्वतंत्रता  को  खतरे  में  डालना  चाहते  हैं  ।

 जहां  तक  रूस  कौर  चीन  के  पारस्परिक  मत  भेद  का  सम्बन्ध  मेरी  अपनी  निश्चित  राय  यह  है

 कि  हस  ate  चीन  के  साधनों  में  मत  भेद  हो  सकता  किन्तु  साध्य  में  किसी  प्रकार  का  मतभेद  नवदीं  है  ।
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 मोटी  सी  भाषा  में  मैं  इस  बात  को  यों  कह  सकता  हूं  कि  इस  विषय  में  तो  भिन्नता  दोनों  में  हो  सकती  है

 कि  भारतवर्ष  में  जो  साम्यवाद  फैले  वह  चीन  के  झंडे  के  नीच  फैलना  चाहिये  या  दिया  के  झंडे के

 नीचे  फैलना  लेकिन  भारतवर्ष  में  साम्यवाद  का  प्रचार  या  प्रसार  हो  इस  विषय  में  दोनों  एक

 लेकिन  अमरीका  श्र  ब्रिटेन  का  सम्बन्ध  वे  इस  विषय  में  यह  चा  हते  हैं  कि  भारत  जहां  अपनी

 स्वतंत्रता  की  रक्षा  करे  वहां  साथ  ही  भारत  के  साम्यवाद  का  प्रचार  न  हो  ।  भारत  स्वतंत्र  रूप

 सेरह  कर  जिस  प्रकार  ae  तक  ATT  मोतियों का  विकास  करता  पाया है  उसी  प्रकार  भविष्य में

 भी  सपनो  नीतियों  का  विकास  करे  ।  मेरा  अपना  श्रीमान  है  कि  भारतीय  परम्पराश्रों  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  इस  प्रकार  का  सहयोग  प्राप्त  करना  हमारे  लिए  कहीं  अधिक  हित  कर  होगा  जो  किसी

 राजनीतिक  cart  विशेष  को  मस्तिष्क  में  न  रख  कर  हमें  सहयोग  देना  चाहता  हो  ।

 रूस  की  से  जो  सहयोग  हम  तीन  या  चार  मिग  विमानों  का  अब  तक  प्राप्त  हुआ है

 उस  से  हमें  भी  यह  स्थिति  देखनी  होगी  कि  तीन या  चार  मिंग  से  हम  भारतीय

 स्वतन्त्रता  की  TAT  कर  सकेंगी  या  जब  कि  हम  को  उस  देश  का  सामना  करना  ह  जिस के

 पास  लगभग  तीन  हजार  विमान  बतलाये  जात ेहे  ।  at  जो  उस  के  पास  या  प्रक्षेपास्त्र

 हैं  वद  भी  बहुत  बड़ी  संख्या  में  बताए  जाते  हैं  ।

 हम  रूस  के  इतने  dat  में झ्ाभारी हैं कि हैं  कि  उन्होंने  काइमीर  की  समस्या  पर  सुरक्षा  परिषद

 में  हमारा  समर्थन  कर  भारतीय  जनता  की  सहज  सहानुभूति  प्राप्त  लेकिन  ऐसे  संकट  के
 समय

 में  जब
 की

 हमारे  देश  की  सीमाओं  पर  झ्राक्रमण  हम्ना  हमारी  स्वतंत्रता  को  खतरा  उत्पन्न हो

 उस  समय  हाथ  खींच  कर  काम  करने  की  प्रवृति  शर  विरोधी  सहयोग  को
 देने  की  प्रवृति  को

 राज  भारतीय  जनता  इन  परिस्थितियों  में  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  |

 एक  दूसरी  बात  मैं  वैदेशिक  नीति  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  ।  बहुत  अच्छा

 हो
 कि

 हम  अपनी  विदेश  नीति  को  व्यक्ति  प्रधान  न  बनायें  ।  मेरे  कहने  को  श्रसिप्राय  यह  है
 कि

 अगर

 नेपाल  में  कोयला  की  सरकार  है  तो  नेपाल  के  साथ  हमारी  सरकार  रुख  दुसरा  है  कौर  जब
 उस

 के  स्थान  पर  दूसरी  सरकार  गयी  तो  हमारा  काम  करने  का  झ्र  वक्तव्य  देने  का  ढ़ग  दूसरा  हो  गया
 |

 बर्मा  में  मनु  की  सरकार  थी  तो  हमारे  सम्बन्ध  भ्रच्छे  थे  लेकिन  ने  विन  की  सरकार  वहां  गयी  तो

 हमारे  सोचने  का  ढंग  दूसरा  हो  गया
 ।

 जब  तिब्बत  पर  चीन  का  आक्रमण  न
 तो

 इस  देश  के  कुछ  बड़े

 बड़े  नेताओं  ने  कहा  कि  यह  चीन  का  श्रान्दरूनी  मामला  इस  में  हम  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगे
 ।

 जब  हम  उस

 के  अ्रन्दरूनी  मामलों  में  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहते  तो  नपाल  में  चाहे  राज  तंत्र  रहे  या  प्रजा  तंत्र  रहे  हम

 को  क्यों  उस  की  चिन्ता  करनी  चाहिये  कौर  क्यों  इस  प्रकार  नैपाल  से  जो  हमारे  सांस्कृतिक कौर

 भोगोलिक  सम्बन्ध  हैं  उन  को  खराब  कर  देना  यह  नीति  भारत  के  हित  में  अच्छी  नहीं

 मुझे  इस  बात  से  बड़ी  प्रसन्नता  कि  हमारे  गह  मंत्री  माननीय  लाल  बहादुर  शायरी  की  नेपाल  यात्रा

 से  भारत  और  नेपाल  के  सम्बन्धों  में  जो  कटुता  उत्पन्नहो  गयी  थी  उस
 को

 दूर  करने  में  बड़ी  सहायता

 मिली  श्र  मेरा  अपना  निजी  विचार  है  कि  जहां  भारत  कौर  नेपाल
 के

 भौगोलिक  सम्बन्ध  निकट  के

 रहें  वहां  नेपाल  के  साथ  हम  को  अपने  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  भी  कौर  घनिष्ट  करना  चाहिये
 ।  ऐसा

 करना  भारत  के  हित  में  होगा  ।

 भारत  के  जितने  पड़ौसी  देश  हैं  उन  में  पाकिस्तान  के  विषय  में  तो  मुझे  यह  विश्वास नहीं  होता

 कि
 जितनी  सद्भावना  ait  प्रेम  उस  से  समझौता  करने  के  लिए  भारत

 ने
 प्रदर्शित

 किया
 है

 उतनी
 ही

 सद्भावना  भारत  के  साथ  वह  भी  प्रदर्शित  करेगा  ।  किन्तु  इतना  अवश्य  है
 कि

 वहू  देश  जिन
 की  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  में  हम  ने  मदद  दी  उन  के  बारे  में  अपनी  विदेश  नीति  को  कसौटी  पर  कसते  समय  हम  सोचें

 कि
 उन  के  सम्बन्ध  में  हम  से  कोई  भूल  तो  नहीं  हो  गयी  है  जिस  के  कारण  वे  हमारे  पड़ौसी देश  हमसे

 अलग  होते  जा  रहे  हैं  और  ara  मन  में  कटुता  बनाये  बैठे  हैं
 |

 अगर  ऐसा
 है  तो  हमें  अपनी  वैदेशिक
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 नीति पर  फिर  से  विचार  कर  के  उसमें  परिवर्तन  करना  चाहिये  जो  कि  श्रवण  देश  की  परिस्थितियों

 को  देखते  हुए  अत्यन्त  आवश्यक है
 ।

 वर्तमान  स्थितियों  में
 इन

 देशों  के  साथ  केवल  तिक

 ही  नहीं  बढ़ाने  हमको  इनके  साथ  अपने  श्रमिक  are  व्यापारिक  सम्बन्ध  भी

 भी  दृढ़  करने  चाहिए  ate  साथ  ही  साथ  उनके  साथ  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  भी  बढ़ाने  चाहि  कुछ  समय

 पहले  हम  ने  श्रपने  देश  में  बुद्ध  जयन्ती  मनायी  थीं  केवल  इसी  लिए
 कि

 हम  अपने  पड़ौसी  देशों  की

 भावनाओं  को  कौर  मोड़  सकें  जिस  से  भारत  को  उनका  हार्दिक  समर्थन  प्राप्त  हो  |  जब  उस  समय

 हम  यह  कदम  उठा  सकते  थे  तो  प्राज  हम  को  इस  प्रकार  के  सांस्कृतिक  पग  उठाने  में  क्यों  आपत्ति  होनी

 चाहिए  ।  मेरे  झपने  विचार  में  ऐसा  पग  उठाना  देश  के  लिए  अधिक  हित  कर  होगा  ।

 दूसरी  बात  मैं  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हुं  ।  प्रधान  मंत्री  जी  को  स्मरण

 होगा
 कि

 मैंने  पहले  भी  निवेदन  किया  था  कि  मुझे  विश्वास  नहीं  fe  चीन  कोलम्बो  प्रस्तावों  को

 स्वीकार  कर  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  चीन  स्वीकार  भी  कर  लेता है  तो  उनपर

 वह  टिका  हगा  इस  सम्बन्ध  में  कैसे  विश्वास  किया  जा  सकता है  ।  लेकिन  जब  तो  प्रधान

 मंत्री  ही  स्वयं  यह  मान  गए  हैं  तथा  चीन  शौर  हमारे  समाचार  पत्र  भी  यह  कहत ेहैं  कि  चीन ने

 कोलम्बो  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किए  हैं  ।  wa  वे  ६  तटस्थ  राष्ट्र  जिन्होंने  कोलम्बो  प्रस्तावों  को

 था  क्यों  नहीं  स्पष्ट  भाषा  में  चीन  को  हमलावर  घोषित  करते  ?  लेकिन  सचाई

 तो  यह  है  कि  उन  ६  राष्ट्रों  में  से  चार  की  सहानुभूति  हमारे  साथ  नहीं ei  परन्तु मैं  यह

 कहना  चाहता  कि  जब  चीन  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  मानने  के  लिए  तैयार  नहीं  तो  भारत

 वर्ष  भी  ra  स्वत  चर  है  कि  क्या  निर्णय  लें  कौर  कैसे  उस  लक्ष्मण  रेखा  को  लाख  ।  सरकार  राज  भी

 कहती है  कि  नेफा  में  हमा  रा  aa  fae  प्रशासन ही  सेना  वहां  नही  जनाएगी  |  लेनी  जब  चीन

 ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  है  तो  हम  को  भी  अपनी  सेना  नेफा  क्षेत्र  में  बढ़ानी

 चाहिए  ate  लद्दाख  की  भी  भ्र पनी  चौकियों  पर  पूरा  प्राधिकार  करना  चाहिए ।  मैं  समझता हूं  कि

 यह  atic  are  परिस्थितियों दोनों
 की  पुकार है  ।  चीन  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  अस्वीकार  करके  शीरानी

 कटनी तक  विजय  दिखाना  चाहता  है  ौर  दुनिया  को  भारत  की  कूटनीतिक  पराजय  दिखाना  चाहता

 फोन
 को शांतिਂ  प्रस्तावों के  पी  छे  सद  भावना  नहीं  है  ।  वह  शांति  के  नाम  से

 भारत  पर  कूटनीतिक

 विजय  प्राप्त  करना  चाहता  है  ।  वह  भारत  का  सरपंच  कराना  चाहता  हूं  ।  ले  किन  हम इस  समपंण  के

 लिए  तैयार नहीं  हुं  ।

 सके  साथ  हो  साथ  में  नग्न  निवेदन  करूंगा कि  चीन  प्रौढ़  पाकिस्तान के  समझौते के  सं  भी

 प्रधान  मंत्रो  जो  कल  बहस  का  उत्तर  देते  समय  विद्वेष  प्रकाश  डालें  ।  काइमी के प्रधान मंत्री के  प्रधान  मंत्री  बख्शी

 गुलाम  मुहम्मद  ने  प्रभो
 तोन  चार  दिन  पहले  एक  वक्तव्य  दिया

 था
 जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  कौन

 शर  पाकिस्तान का  सोमा  संबंधी जो समझौता शुभ्रा  है  प्रौढ़
 उस  संबंध  में  जो  एक  दस्तावेज  पर

 हस्ताक्षर  हुए  उसके  अतिरिक्त  भी  कुछ  बातों  में  चीन  ate  पाकिस्तान  का  गृप्त  समझोता

 हैं  बख्श  गुलाम  मुहम्मद
 को  इस  बात  की  जानकारी है  तो  यह  असंभव है

 कि  हमारे  प्रधान

 मंत्री को उसको  जानकारी न  हो  ।  अगर  वह  जानकारी  संसद  को  देना  देशहित  के  विरूद्ध  न  हो  तो

 में  निवेदन  करूंगा  कि  प्रवान  मंत्री  जी  सदन  को  वह  जानकारी  कें  ।

 चीन  के  विदेश  मंत्री  श्री  च्येन  यी  ने  एक  वक्तव्य  देते  हुए  कहा  है  कि  श्रीमती  भंडारनायके  कौर

 कोलम्बो  राष्  ने  फोन  को  भ्र पने  प्रस्तावों  का  जो  स्पष्टीकरण  दिया  है  वह  उससे  भिन्न  है  जो  उन्होंने

 भारत को  दिया  है  ।  इसलिए  में  यह  भी  चाहुंगा  कि  कल  हमारे  प्र  थान  मंत्री  चीन  के  विदेश  मंत्री  के  इस

 वक्तव्य  के  संबंघ  में  अपना  स्पष्टीकरण  अवश्य दें  जिससे  पता  तो  चले  कि  इसमें  कितनी  सचाई  है  ।
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 mre  कौन  के  विदेश  में  त्री  का  वक्तव्य  सही  है  तो  यह  बात
 न

 हमारे  हित में  है  ara  चीन  के  fea

 मैं

 धर्मी  प्रधान  मंत्री  जी  ने  पपनी  समय  प्रदेश  की  यात्रा  के  ईरान  एक  दो  स्थानों  पर  वहा  कि  देश  को

 यह  नहीं  मान  लेना  चाहिये  कि  लड़ाई  दूर  हो  ज्यों  ज्यों  गरमियां  झरा  रही  है  लड़ाई  की  संभावना

 बढ़  रहो  है  ग्रोवर  कोई  oe  सकता कि  कब  लड़ई  प्रारम्भ हो  जाय  ।  मे  रा  निवेदन है  कि  प्रवान  मंत्री

 जी  ने  जिस  प्रकार  भोपाल  शर  रायपुर  में  कहा  उसी  के  भ्र तु सार  देश  को  इस  संकट  की  पोर  से  सदा

 बनाए  रहें  प्रौढ़  ऐसा  न  हो  कि  हम  पर  अचानक  हमला  हो  जाएं  तब  हम  नए  सिरे  से  तैयारी  करना

 प्रारम्भ  करें  |  यदि  ऐसा हु ग्र  तो  यह  हमारे  स्वतंत्रता  सम्मान  के  लिए  घातक  होगा
 |  इसलिये हमें  जनता

 त्या  सरकार  दोनों  को  निरन्तर  THT  बनाए  रखना  भ्रावश्यक  हूं  ।

 एक  झ्र  बात  को  प्रो  में  सरकार  का  ध्यान  विशेष  रूप  से  श्रारर्षित  करना  लंदन के

 कतिपय  सदस्यों  ने  इस  बात  को  शिकायत  को  है  कि  विदेशों  में  हमारे  राजदूत  भारतियों के  प्रति  अच्छा

 व्यवहार  नद्दी  करते  तो  उन  से  आ  रा  की  जा  सकती  है  कि  वे  वहां  के  निवासियो ंके  साथ  ७

 कत्तव्य  को  पानी  arr  तरह  करते  हॉग  ।  यह  दिव तत  विरोधों  सदस्यों ने  या  विरोधी  पार्टियों  की

 कवि  नदीं  है  लेकिन  शासनाहढ़  दल  के  सदस्यों  का  भी  यह  व्यक्तिगत  अनुभव  हैं  कि  विदेश  में  रहने  वले

 राजदूतो ंने  उनके  साथ  भ्रच्छा  व्यवहार  नवदीं  किया  ।  मेरा  अपना  हू  कि  विदेशों  में  जितने  भारत

 के  राजदूत  है  उनमें  ग्रथिकांश सिविल  सर्विस  के  जनता  से  सके  न  वाले  |  में  यह  नहीं

 कहता कि  सिविल  सर्विस  के  सभी  लोग  खराब  हूं  ।  उनमें  भ्रच्छे  भी  ह  ।  उदाहरण के  लिए  श्री  छागला

 भ्रमरी का  में  रह  कर  अच्छा  कामकर  रहे  हें  ।  कन  उनमें  से  श्रीकांत बैसे  नहीं  हैं  यह  मेरा  श्रभिष्राय

 है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  wrest  ऐसे  लोगों  को  इन  पदो  पर  भेजना  चाहिये  जिनका  जनता  से  भी  भ

 रहा  हो  श्र  जो  जनता  को  कठिनाइयों  से  परिचित  हों  ।  ऐसा  होगा  तो  बरच्छा  रहेगा  |

 इंडोनेशिया  के  स्वतंत्र  संप्राम  में  हमने  क्या  लगा य  था  ले  किन  इंडोनेदि 1  के  हमारे  राजदूत

 हमको  वहां  जो  हमारे  प्रति  लगा  की  भावना  थी  उसको  सुचना  तक न  दे
 कौर  उसका

 पता  हमको  उसਂ  सम त्र लगा जब  कि  जकार्ता  मैं  एशियन  इसी  के  समय  हमारे  विरुद्ध  ग्रात्दोलन  हुमा |

 वो  मेरा  कहना  हैं  कि  हमारे  राजदूतों  को  ६ि  दे  वां  में  aah  रहना  चाहिये  ।

 एक  बात  मैं प्रौर कटना चाहता हूं कहना  चाहता  हूं
 ।

 पाकिस्तान  के  साथ
 जो

 हमारी  बातचीत  चल  रही  है  उसके

 संबंध  में  सरकार  को  झ्रोर  से  कहा  गया  था  कि  कलकत्ता  की  बातचीत  अन्तिम  बातचीत  होगी  |  बहुत

 समव  है  कि  ऐसा  कहने  का  ग्रा थार  यह  हो  कि  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्री  ने  भी  यह  कहा  था  |  कन  श्री

 वह  बातचीत  कलकते  में  समाप्त  नहीं  हुई  प्रौढ़  कराची  के  लिये  उसका  पांचवा  दौर  खाद्य  है
 |  इसके

 भ्र ति रिक्त  दूसरी  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  कलकत्ते की  किनारा  में  प्रथम  के  भ्रत्दर  जो  पाकिस्तानी

 नागरिक  झरा  भये हे  उनका  पाकिस्तान  की  शर  से  उठाया  गया  जब  कि  समस्या  हमारी  थी

 स्तान की  समस्या थी  |  यह  सवाल  हमा  री  भ्रांत  से  उठाया  जाना  चाहिये था  ।  इसी  प्रकार  राजस्थान

 की
 सोमा  पर  भो  ऐसो  समस्या  हैँ  ल  बं  गाल  को  सीमा  पर  भी  अ्राक्रमण  कौर  डकैतों  की

 समस्या

 है
 ।  इन  तमाम  चीजों  को  वहां  उठाना  चाहिये

 था  if

 med  में  मैं  एक  बात  यह  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  के  जिम्मेवार  व्यक्तियों

 को  श्र  कता  को  दो  समस्या के  सं्रत्र में  जो  वक्तव्य देने  चाहिये वे  ऐसे  न  होने  चाहिये

 कि  देश  के  लिए  अहितकर  हों
 ।
 मैं  अ्रपने  श्री  तय्यब

 जी
 का  चादर  करता  हूं

 al
 जब  से  वह  झंलीगढ़

 मुस्लिम  विश्व  विद्यालय  में  गये  हूं  तब  से  वहां  काफी  परिवर्तन फ  है
 ।  लेकिन

 उन्होंने  काज़मी
 र

 के
 संबंध

 tag  कर्त्तव्य  दिया  है  कि  काज़मी  र  का  एक  तिहाई  भाग  जो  पाकिस्तान  के  पास  है  उसके  विकास  के  लिए
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 कार मीर  का  कुछ  दुसरा  भाग  भी  हमको  पाकिस्तान  को  देना  चाहिये  ।  जब  तक  जिम्मेवार  व्यक्ति  ऐसा

 बक््दव्य देता है तो देता  है  तो  उसका  परिणाम  देश  के  लिए  भ्रच्छा  नवदीं  होता  सकता ।  में  समझता

 हूं  कि  प्रधान  मंत्री  जी  इस  संबंध में  प्रवाह  जिनका री  देंगे  ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहत  हूं  कि  विदेश  मंत्रालय
 की

 रिपोर्ट  मैं  ये  शाब्द  कहे  गये  है
 :

 किया  गया है  कि  केवल  मेरे  जी  भाषा  में  ही  सामग्री  का  वितरण  करना  पर्याप्त  नहीं  ।''

 विंदेद  मंत्रालय  की  अपनी  ऐसी  सम्मति  हे  ।  लेकिन  इसी  पैराग्राफ  मैं  दूसरे  भाग  मैं  यह  भी

 लिखा
 है  कि  १९६२  के  करं  तिम  दो  महीनों में  भारत  चीन  सीमा  विवाद  पर  भ्र धि कतर  | प्रंग्रेजी  भाषा  मैं

 ३१  पुस्तिकाएं  निकाली  गई  ।  चुंकि  भारतीय  जनता  भारतीय  भाषाओं  से  परिचित  है  इसलिए  मेरा

 झपना  है  कि  प्रधान  मंत्रो  जी  इस  खोज  को  देखें  कि  विदेश  मंत्रालय  में  भारतीय  भाषाओं

 सम्मान  होना  चाहिये  |

 महोदय  :  डा०  कॉलिजों  ।

 कुछ  समय  एक  प्रस्ताव  पर  लग  जायगा  क्या  सदस्य  बठक  को  १४५  मिनट  &

 लिए  बढ़ाना  चाहेंगे
 ।

 पच्ची  हरि  विष्णु  हम  राज  ६-३०  सकते  हैं  ।

 कोलासो  दमन  कौर  14)
 :

 गोझा  दमन  और  दीव  के  बारे  में  श्री  गायतोंडे

 ने  जो  सुझाव  दिये  हैं  मैं  उन  के  बारे  में  कुछ  कहूंगा

 थी  हज़र नवीस  ने  कंहा  था  कि  इन  प्रदेशों  की  वित्तीय  स्थिति  कठिन  है  ak  उन्हें  केन्द्र  से

 सहायता की  श्रावइ्यकता  है  ।  १९५७  से  हमारे  प्रदेश  की  स्थिति  काफी  west  है  ।  १९६१-६२ में

 हमारे  राजस्व  में  ६  करोड़  रुपये  का  अतिरिक्त धन  हमारी  प्रति
 व्यक्ति

 राय  भारत
 से

 दुगनी थी  ।  पहली  बार  PERV  के  बजट  में  घाटा  हुमा  जो  कि  पुतंगाली सेनाओं  द्वारा  तोड़े  गये

 सड़कों  के  पुर्ननिर्माण  के  कारण  gar  ।  वहां  कुछ  समायोजन  हो  जाने  पर  केन्द्र  पर  बोझ

 नहीं  रहेगा  वहां  स्वायत्तता सन  स्थापित  करने  के  विरुद्ध  जो  as  दिया  जाता  है  उस

 का  महत्व  नहीं  रहेगा
 ।

 सभी  संघ  राज्य  क्षेत्र  वास्तव  में  गृह-किये  मंत्रालय  के  घिन  हैं  बजट  में  भी  वैदेशिक

 काय  मंत्रालय  से  भिन्न  दीपक  कै  श्रन्तगंत  उन्हें  जाना  जल्दी  ही  नगर  हवेली  कौर  दादरा  भी

 अलग  शशांक  के  अधीन  भा  जायेंगे
 ।

 वे  दमन  का  ही  एक  भाग  हैं  ।

 हमारे  प्रदेश  के  लिए
 ७

 करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  बहुत  कम  है  ।  कृषि  सामुदायिक

 दिक्षा  प्र  स्वास्थ्य  के  लिए  काफी  पेसे  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  इन  प्रदेशों  में  सैनिक

 कार्यवाही  के  बाद  की  स्थिति  संकट  की  सी  स्थिति  है  वहां  कर
 भी

 कम  लगना  चाहिये

 सरोजिनी
 महिषी  किसीਂ  देश  की  विदेश  नीति  अकस्मात

 निमित  नहीं  gar  करती
 ।

 उस  में  कई  कारणों  का  प्रभाव  रहता  होता  है  जिन  पर  विचार

 करना  है  ।

 ल  मे
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 कुछ  लोगों  ने  तटस्थता  की  नीति  का  विरोध  किया  किन्तु  राजनयिक  क्षेत्र  में  मित्र

 शत्रु  का  पता  लगा  पाना  कठिन  होता  है  कौर  कभी  कभी  मित्र  सरीखे  शत्रु  या  दादू  सरीखे  पत्र भी

 gar  करते  हें  ।

 विरोधी  दल  की  एक  सदस्या  ने  कहा  है  कि  हमारी  विदेश  नीति  डांवाडोल  पता  नहीं  वह

 इस  निष्कर्ष  पर  कैसे  पहुंचीं
 ।

 हम  ने  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  जिस  की  सभी

 देशों  ने  प्रशंसा  की  है  ।  किन्तु  चीन  ने  इन्हें  स्वीकार  नवदीं  किया  ।  हम  तटस्थता  की

 नीति  पर  दूर  हैं  ।

 पिछले  दिनों  मैं  पटना  में  ग्राम  सभा  के  दौरे  पर  गई  तो  कुछ  संवाददाताओं  ने

 मुझ  से  पूछा
 कि

 क्या  में  कुछ  त्रुटियां  हैं
 ?

 त्रुटियां
 तो

 हर  तंत्र  में  होती  हैं

 किन्तु  जब  हम  ने  संविधान  के  श्रन्तगंत  लोकतंत्र  को  स्वीकार  कर  लिया  है  तो  हमें  उन

 श्रेणियों  को  दूर  करना  है  ।  चीन  हमारे  लोकतंत्र  और  तटस्थता  की  नीति  को  नष्ट  करना

 चाहता  है
 ।

 किन्तु  भारत  ने  निबंलता  के  कारण  तटस्थता  को  नहीं  अपनाया  बहुत

 से  देशों  ने  इस  की  प्रशंसा  भी  की  है  श्र  प्रवेश  देशों  से  सभी  प्रकार  की  सहायता

 भी  मिली  है  ।  water  इंग्लैंड  कौर  रूस  सभी  ने  सहायता  की  है  ।  वर्तमान  झ्रनुभव  तो

 यही  बताता  है  कि  हमारी  नीति  सफल  है  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्या  कल  भाषण  जारी  रखेंगी  |

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  १९  28R3/Rs  १८८४  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  get

 —S
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